
С ЦАРЕМ  
В ГОЛОВЕ
Сто лет уже как Россия живет без монарха. 

И некоторым кажется, что период междуцар-
ствия чересчур затянулся. Конечно, нельзя 
сказать, что идея восстановления престола 
вполне овладела массами, но на днях проект 
явно перешел в качественно новое состояние: 
о пользе твердой монаршей руки открыто за-
говорили и в кабинетах власти. «Сегодня, на 
мой взгляд, России нужна монархия», — без 
обиняков заявил глава Крыма Сергей Аксенов. 
И, похоже, это далеко не единственный пред-
ставитель правящей элиты с царем в голове.

«Когда нет единоначалия, наступает кол-
лективная безответственность, — обосновал 
Аксенов свою позицию в эфире телеканала 
«Первый Крымский». — Поэтому, когда у страны 
есть внешние вызовы, очаги сопротивления 
внешние, необходимо принимать в этой части 
более жесткие меры… Я считаю, что нам такая 
демократия, в таком виде, в каком она препод-
носится западными СМИ, не нужна».

Сергей Валерьевич прямо не назвал, кого 
он прочит на царство. Но намекнул более чем 
прозрачно, высказавшись за пожизненное пре-
зидентство Владимира Путина и расширение 
президентских полномочий. Дело в конце 
концов не в названии должности, а в ее со-
держании. Ну а со сменой вывески можно не 
торопиться. Оставить, так сказать, на десерт. 
Хотя «император Россий-
ской Федерации» звучало 
бы, безусловно, эффектно 
и гордо.

Читайте 2-ю стр.

ПОТОМОК ЛЕНИНА ПОДСКАЗАЛ, ГДЕ ЛУЧШЕ ПЕРЕЗАХОРОНИТЬ ВОЖДЯ
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА
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  БРИ ЛАРСОН сыграла главную женскую роль 
в новом фильме о Кинг-Конге. Впечатленный 
«МК-Бульвар» обсудил с оскароносной актрисой 
силу природы, права женщин и мишуру амери-
канской жизни.

  НИКИТА ПАНФИЛОВ после убедительных 
ролей в кино и сериалах стал одним из самых по-
пулярных актеров в стране. «МК-Бульвар» встре-
тился с Никитой и поговорил с ним о службе в 
армии, тренировках и актерской судьбе.

  А ТАКЖЕ: Лиза Арзамасова удивила вокалом, 
Ольга Прокофьева попала на массаж к Николаю 
Баскову, семейные праздники Наташи Королевой 
и Тарзана, звездные наряды недели и многое 
другое.

Государственная дума поддержала 
изменения в закон об обязательной 
автогражданской ответственности, 
заменяющие денежные выплаты по-
страдавшим в ДТП на восстановитель-
ный ремонт. Страховщики уже начали 
подготовку к вступлению в силу этого 
законопроекта. 

Российским автомобилистам уже 
до конца этой весны придется в оче-
редной раз подстраиваться под резкое 

изменение правил игры «в ОСАГО». 
Более-менее привыкнув к подскочив-
шей в позапрошлом году практически 
вдвое цене полиса, гражданам при-
дется привыкать к тому, что страхов-
щики не будут теперь платить деньги 
пострадавшему, а вместо этого начнут 
ремонтировать машины силами при-
кормленных автосервисов.
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НА ЧТО «АЭРОФЛОТ» ТРАТИТ «ДАНЬ»  
С ИНОСТРАННЫХ АВИАКОМПАНИЙ

Национальный перевозчик забирает себе 
деньги, предназначенные для развития 

авиационной отрасли
Группа «Аэрофлот» опубликовала 

финансовые результаты за 2016 год. В 
отличие от других крупных игроков рын-
ка, которые годовую отчетность пока не 
раскрыли, национальному перевозчику 
есть чем похвастаться. Выручка компа-
нии выросла более чем на 20% — до почти 
500 млрд рублей, а убыток в 2015 году 
сменился рекордной чистой прибылью 
в 39 млрд рублей. Для ПАО «Аэрофлот» 

прошедший год явно выдался удачным, в 
то время как другим авиакомпаниям Рос-
сии приходилось фактически выживать. 
Один из секретов успеха самого крупного 
авиаперевозчика страны заключается 
в том, что «Аэрофлот» делает деньги в 
прямом смысле «из воздуха» и делиться 
ими с другими не желает.
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ОСАГО ОТРЕМОНТИРОВАЛИ 
В НАТУРЕ

Госдума приняла во втором чтении поправки  
в законодательство об «автогражданке»

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

СЛЕПАЯ ЛЮБОВЬ ПРОТИВ 
НЕЗРЯЧЕЙ ФЕМИДЫ

Две истории, в которых ока-
зались замешаны люди с огра-
ниченными возможностями, вы-
звали бурю эмоций в обществе: 
сначала обсуждали случай с Ев-
гением Смирновым, танцором с 
«Минуты славы», потом — Юлию 
Самойлову, певицу, которая будет 
представлять в этом году Россию 
на «Евровидении». Практически 
каждый раз, когда инвалид ока-
зывается замешан в скандале 
любого рода, реакция общества 
бывает особенно острой. 

Так же было и с делом о по-
хищении собаки-поводыря у 
незрячей уличной певицы Юлии 
Дьяковой, случившемся полтора 
года назад. 

О том, что сейчас происходит 
в жизни Дьяковой, какие страсти 
кипят в ее душе и вокруг нее, де-
вушка рассказала «МК». 

Читайте 6-ю стр.

Певица-инвалид призналась обидчице в любви  
и просит прекратить дело против нее

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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экономист, член  

Комитета гражданских 
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Среда началась для Украины 
с захвата силовиками Верховной 
рады. Они требовали остановить 
блокаду Донбасса, а президент 
Украины Петр Порошенко их в 
этом поддерживал, называя ра-
дикалов «пособниками Кремля». 
Но уже через час после закрытия 
парламента выяснилось, что гла-
ва государства вводит практиче-
ски полную блокаду самопровоз-
глашенных республик. Глава ДНР 
Александр Захарченко считает, 
что все это уже не имеет отноше-
ния к его республике, а Украину 
именует «бывшей»...

Читайте 3-ю стр.

УКРАИНА ОТКАЗАЛАСЬ  
ОТ ДОНБАССА

СНБО вынес антиконституционное решение  
о блокаде ДНР и ЛНР
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Самодеятельных организаторов 
блокады сменят военные.

Незрячая 
певица Юлия 
Дьякова...

УБИЙЦ ГЛАВНОГО НОТАРИУСА 
ПОДМОСКОВЬЯ СНОВА 

ПРИГОВОРИЛИ БЕЗ БОССА
Трое фигурантов громкого 

дела об убийстве президента 
Московской областной нота-
риальной палаты Владимира 
Челышева и его заместителя 
Олега Петринского осуждены 
повторно. Мособлсуд в среду 
вынес приговор участникам 
бандгруппировки, расстре-
лявшим нотариусов в 2008 
году в Солнечногорске, — 
Владимиру Садовникову, 
Андрею Зотову и Эдуарду 
Белобородову. 

Как ранее рассказывал 
«МК», резонансное престу-
пление было совершено 
вечером 3 июня 2008 года, 
когда Владимир Челышев 
вместе с исполнительным 
директором нотариальной 
палаты подъехал к дому. 
Мужчины вошли в подъезд, 
где по ним начал стрелять 
киллер. От полученных ра-
нений оба скончались. 

Выяснилось, что глава 
нотариальной палаты Под-
московья конфликтовал со 
столичным нотариусом Вла-
димиром Орловым, который 
в прошлом был адвокатом. 
Орлов руководил «Правовым 
бюро «Корона» и, как убежде-
ны следователи, с конца 90-х 
годов фактически взял под 
контроль деятельность всех 
нотариусов в Пушкинском 
районе. Нотариус на хлебные 
должности продвигал «сво-
их людей», которые обязаны 
были отдавать ему всю вы-
ручку. Взамен они получали 
фиксированную зарплату. 
Также Орлов предположи-
тельно заставлял подкон-
трольных ему нотариусов 
оформлять сомнительные 
договоры купли-продажи 
недвижимости, завещания 
и многое другое. С теми, кто 
не соглашался жить по этим 
правилам, разбирались пре-
дельно жестко. Орлов даже 
сколотил банду из неодно-
кратно судимых жителей 
Мытищ Садовникова, Бело-
бородова и Зотова. Они запу-
гивали нотариусов и занима-
лась вымогательством. Когда 
они стали угрожать нотариусу 
Кутейниковой, открывшей 
офис в Пушкинском районе, 
на защиту женщины встали 
Челышев и Петринский. По 
результатам проверки не-
скольких нотариусов Орло-
ва лишили статусов. После 

этого глава «Правового бюро 
«Корона» разработал план по 
устранению руководства па-
латы. 

Кстати, в 2013 году суд уже 
выносил приговор все обви-
няемым, кроме Орлова, ко-
торый до сих пор находится 
под следствием из-за тяже-
лого заболевания. Однако в 
2014 году ВС РФ отменил его 
в связи с многочисленными 
процессуальными наруше-
ниями и отправил дело на 
новое рассмотрение. 

В ходе повторного разби-
рательства 62-летний Са-
довников, 50-летний Зотов 
и 46-летний Белобородов 
категорически отрицали 
вину. В последний день суда 
подсудимые, находясь в «ак-
вариуме», вели себя развяз-
но: смеялись, паясничали и 
кривлялись, даже пытались 
шутить с гособвинителем и 
судьей. Но в отношении жур-
налистов проявили агрессию 
и едва не облили их соком. 
«Не нужно нас снимать, мы 
невиновные люди!» — кри-
чали они. 

«Мособлсуд приговорил 
Садовникова к 22 годам, 
Зотова — к 17 годам, Бело-
бородова — к 12 годам за-
ключения», — сообщили «МК» 
в пресс-службе суда.

Также суд взыскал с осуж-
денных в пользу нотариаль-
ной палаты Московской об-
ласти 217 тысяч рублей в 
качестве возмещения рас-
ходов на похороны Челышева 
и Петринского.

МОСКОВСКАЯ ПУТАНА ОКАЗАЛАСЬ 
ИНДИЙЦУ НЕ ПО ЗУБАМ

После ночи с московской 
жрицей любви в отеле на 
Олимпийском проспекте 
умер 33-летний индиец: по 
всей видимости, у иностран-
ца от сексуальных перегру-
зок не выдержало сердце.

Как стало известно «МК», 
господин Сачил с друзьями 
прибыл в Первопрестольную 
в конце февраля по тури-
стической визе. Своих жен 
и детей мужчины в поездку 
не взяли. Они планировали 
любоваться красотами го-
рода до 6 марта. Поселились 
заморские визитеры в че-
тырехзвездочной гостинице 
на Олимпийском проспек-
те. Индусы взяли отдельные 
апартаменты на разных эта-
жах.

Вечером 1 марта Сачил 
пригласил в гости молодую 
путану. К сведению, позже 

выяснилось, что от природы 
у иностранца было слабое 
сердце, но он решил махнуть 
рукой на этот недуг. Индиец 
выпил национальный рус-
ский спиртной напиток (по-
лицейские предполагают, 
что туда он подмешал сред-
ство для повышения эрек-
ции) и принялся предаваться 
утехам с блудницей. Ближе 
к 2.00 мужчине стало плохо. 
Девушка легкого поведе-
ния постучалась в комнаты 
земляков клиента и, когда 
те примчались в апартамен-
ты, тихо покинула гостиницу. 
Между тем мужчина был еще 
жив некоторое время. Он 
скончался на руках друзей до 
прибытия «скорой помощи». 
Тело индийца переправили 
на родину, где его кремиро-
вали, а прах развеяли над 
священной рекой Ганг.

В ГОСДУМЕ ДАЖЕ ПРИКАРМАНИВАЮТ  
В РАМКАХ ЗАКОНА

Уникальный инцидент 
произошел в Государствен-
ной думе: посетительницу, 
которая пришла на прием к 
народным избранникам, ли-
шили... ножа! Пострадавшая 
уже четвертый месяц оби-
вает пороги парламента в 
поисках пропажи. 

Как стало известно «МК», 
главная героиня необычной 
истории — жительница Крас-
ногорска Ирина Левина. 8 
декабря прошлого года она 
пришла в приемную Госду-
мы. Помощью парламента-
риев она решила воспользо-
ваться для решения долгой 
судебной тяжбы. Принимать 
даму должны были депутаты 
комитета по государственно-
му строительству и законо-
дательству. Но охранники на 
входе отказались впускать 
женщину в здание, так как 
у нее в сумочке был нож. 
Стражи на входе заявили, 
что с холодным оружием к 

народным избранникам ни-
как нельзя, и предложили 
оставить его у них на посту, 
чтобы потом отдать на вы-
ходе. По словам Ирины, рас-
ставаться с ножиком было 
жалко. Вещица подаренная, 
заграничная, да еще и экс-
клюзивная: из швейцарской 
стали, с множеством неза-
менимых в быту функций от 
мини-отвертки до штопора. 
К тому же, как рассказала 
Ирина, нож довольно до-
рогой: четыре-пять тысяч 
рублей минимум. Однако 
свою ценность она все-таки 
оставила непреклонным 
охранникам и отправилась 
на прием. А после разго-
вора с депутатами напрочь 
забыла о любимом подарке 
и уехала домой. Обнаружи-
ла пропажу Левина спустя 
несколько дней и сразу же 
помчалась в Думу. Но там ее 
встретили уже совсем дру-
гие охранники. Они заявили, 

что никакого ножа в глаза не 
видели. Взволнованная дама 
добилась, чтобы к ней подо-
звали начальника охраны. 
Он, как вспоминает постра-
давшая, оказался человеком 
участливым и лично перерыл 
все коробочки с забытыми 
вещами. Однако ножа среди 
них не оказалось. У Левиной 
не осталось сомнений, что 
ее дорогой ножичек кто-то 
присвоил. Чтобы отыскать 
жадного до чужого добра, 
женщина написала руковод-
ству Госдумы гневную пети-
цию. В ней она предложила 
свой вариант поиска злодея: 
допросить всех охранников 
и вычислить коварного по-
хитителя. Долгожданный 
ответ на письмо пришел 
спустя месяц. Руководство 
аппарата Думы заявило, что 
охранники действуют по за-
кону. А если гражданке что-
то не нравится, она вправе 
обратиться в полицию. 

ДЛЯ НЕИСПРАВИМЫХ НАРУШИТЕЛЕЙ ПДД МОГУТ 
ВВЕСТИ НАКОПИТЕЛЬНУЮ СИСТЕМУ НАКАЗАНИЙ

Ужесточить наказания для 
водителей, которые хрони-
чески нарушают Правила до-
рожного движения, предло-
жили общественники. Свои 
идеи по изменению КоАП 
они направили парламен-
тариям.

Новшества предлагается 
распространить на все до-
рожные нарушения, за ис-
ключением трех: статьи 12.5 
(управление транспортным 
средством с неисправно-
стями), 12.16 (несоблюде-
ние требований дорожных 
знаков или разметки) и 12.19 
(нарушение правил останов-
ки и стоянки). Как отметил 
председатель Гильдии ав-
тошкол Сергей Лобарев, сей-
час для водителей действует 
плоская шкала наказаний. 
Это значит, что пойманного 
на дороге злодея, который 
постоянно нарушает прави-
ла, гаишник накажет так же, 
как и впервые совершивше-
го неосторожный проступок 

добропорядочного авто-
мобилиста. В результате, 
как считают активисты, ны-
нешний закон не способен 
вразумить хронических на-
рушителей.

Если предложенные по-
правки будут одобрены, 
для хулиганов за рулем 
начнет действовать новая 
прогрессивная шкала нака-
заний. Если в течение года 
водитель совершит 29 на-
рушений ПДД, то начиная с 
30-го за каждый следующий 
незаконный маневр на до-
роге его будет ждать штраф 
в сумме 5000 рублей. Кроме 
того, злодея принудительно 
отправят пересдавать экза-
мен на знание правил. Для 
самых отпетых санкции будут 
еще строже. Если автодебо-
шир умудрится совершить 99 
проступков в текущем году, 
начиная с 100-го штраф за 
любое (даже самое мелкое) 
нарушение для него составит 
30 тысяч рублей. А в качестве 

«бонуса» такому водителю 
придется заново проходить 
медкомиссию.

ДРУГОЕ МНЕНИЕ 
Комментирует вице-

президент Федерации автов-
ладельцев России Дмитрий 
КЛЕВЦОВ: «Если человек, 
например, совершил 10 
ярких агрессивных нару-
шений, зачем ждать, пока 
он совершит еще 20? У нас 
есть другое предложение: 
ввести в состав статьи 20.1 
КоАП («Мелкое хулиганство») 
нарушения на дорогах обще-
го пользования. Эта статья 
предусматривает арест до 
15 суток. Для «мажоров» на 
дорогих автомобилях хоть 
5, хоть 30 тысяч рублей — это 
не деньги. А арест — отрез-
вляет. Но надо, чтобы такие 
решения принимал только 
суд, чтобы водитель имел 
возможность защищаться, 
и была исключена коррупци-
онная составляющая». 

ЛЕНИН ПЕРЕНЕСЕТСЯ  
ИЗ ПРОШЛОГО В БУДУЩЕЕ,  

НЕ ПОКИДАЯ СВОЕГО МЕСТА

Секретный сад и средне-
вековая площадь могут по-
явиться в центре Москвы в 
ближайшем будущем. 

Как стало известно «МК», 
концепцию реновации фа-
бричной промзоны разра-
ботала команда столичных 
градостроителей. Проектом 
предусмотрена комплексная 
реконструкция территории 
завода «Плутон». Он располо-
жен на Нижней Сыромятни-
ческой улице, недалеко от 
станции метро «Курская». 
Главным акцентом проекта 
станет внутренний двор за-
вода. Cейчас там ничего нет 
кроме памятника Ленину. Мо-
нумент архитекторы предла-
гают оставить на прежнем ме-
сте, а вокруг него расставить 

круглой формы 
низкие кадки с 
живыми дере-
вьями. Бортики 
вазонов предла-
гается сделать 
низкими, чтобы 
их можно было 
использовать как 
лавочки. В другой 
части площади по 
проекту органи-
зуют ярмарку с 
небольшими па-
латками. 

На стенах за-
водских корпу-

сов повесят прожекторы, 
которые станут освещать 
площадь ночью. Еще один 
вариант обустройства заво-
да — превращение его фаса-
дов в вертикальный парящий 
сад. С улицы его не будет 
видно, поэтому авторы на-
звали сад секретным. Вдоль 
стен старинного корпуса, где 
раньше располагалась чае-
развесочная фабрика, архи-
текторы предлагают соору-
дить легкую конструкцию из 
навесных ярких переходов 
с каркасом из тонких труб. 
Прямо на них установят кадки 
с растениями. Каждый уро-
вень перехода станет зоной 
отдыха. Для безопасности 
площадки предполагается 
застеклить. 

ПОЛОСАТОГО АКТЕРА ЗАМАНИЛИ  
В ЭРОТИЧЕСКИЙ РОЛИК 

Один из старейших кон-
тактных зоопарков столицы 
вступил в судебную тяжбу 
со студией видеорекламы, 
которая использовала его 
енота в рекламном ролике 
с обнаженной девушкой. 
Никулинскому суду Москвы 
предстоит разбираться в 
этом эротическом деле. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе живого угол-
ка, еще в августе прошлого 
года енот по кличке Томас 
принял участие в съемках 
якобы рекламы постельного 
белья. Его выбрали сами ре-
кламщики, поскольку зверек 
очень ручной и веселый. 

— О том, что Томас сни-
мался с почти голой девуш-
кой, мы узнали случайно, 
когда зашли на сайт этой 
компании и увидели фото-
графии и видео, снятое на 
мобильный телефон, ко-
торое сотрудники студии 

также выложили на стра-
ницах в социальных сетях. 
Кроме того, они еще и напи-
сали, что енот принадлежит 
именно нашему контактно-
му зоопарку, — пояснил ру-
ководитель пресс-службы 
сети контактных зоопарков 
Виктор Кирюхин. 

По его словам, сотрудни-
ки зверинца считают амо-
ральным использование 
полосатика в эротической 
видеорекламе. 

— Мы направили им пре-
тензию, в которой потребо-
вали назвать нам имя заказ-
чика рекламы и отказаться 
от идеи использования при-
надлежащего зоопарку жи-
вотного в эротической фото-
сессии, а также удалить с 
сайта студии изображения, 
на которых запечатлен наш 
Томас, — сказал Кирюхин.

Однако рекламная студия 
проигнорировала просьбу 
зоосада, поэтому они об-
ратились за помощью к слу-
жителям Фемиды.

— Так же мы требуем 
признать съемки енотов и 
других животных в фото- и 
видеорекламе, содержа-
щей эротические сцены, 
нарушением прав живот-
ных. Нашу позицию активно 
поддержали зоозащитники, 
— отметил Кирюхин.

КОТЫ ОЦЕНИЛИ ИСКУССТВЕННУЮ 
ЛАПУ ВО ВРЕМЯ ИГРЫ 

Первую в России опера-
цию по вживлению протезов 
животным — а именно котам 
— сделали специалисты 
одной из ветклиник Ново-
сибирска. 

Оба кота — Томас и Коту-
зов — попали в ветклинику 
с перебитыми лапами (у 
первого — передняя, у вто-
рого — задняя), и их при-
шлось ампутировать. Зато 
взамен имплантировали в 
остатки костей титановые 
протезы, разработанные в 
Томском политехническом 
университете. К сведению, 
первая в мире операция по 
имплантации конечностей 
животному была совершена 
в 2010 году в Англии, однако 
протез не прижился. 

Как сообщили «МК» в уни-
верситете, двухслойное 

покрытие протеза изготав-
ливается на основе фос-
фатов кальция и других 
соединений, что делает 
имплантаты наиболее по-
хожими на настоящую кость. 
Они реже отторгаются ор-
ганизмом, лучше прижива-
ются и ускоряют процессы 
регенерации. Оболочку для 
протезов в форме кошачьей 
лапы специалисты создали 
при помощи 3D-принтера из 
силикона.

Их хвостатые пациенты 
уже свыклись с искусствен-
ными конечностями и вовсю 
пользуются ими в совмест-
ных играх и при умывании. 
Оба пациента сейчас на-
ходятся под наблюдением 
ветеринаров, им периоди-
чески делают контрольные 
рентгеновские снимки. 
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Почему разругались 
знаменитая гимнастка 
Анастасия Гришина  
и ее мать

«ДЕПРЕССИЮ 
МЫ С ЮЛИЕЙ 
ПЕРЕЖИВАЛИ 
ВМЕСТЕ»
Первая 
учительница 
нашей 
конкурсантки на 
«Евровидении» 
раскрыла секрет 
ее успеха

...И ее обидчица 
Виктория Павленко.
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ПАРЛАМЕНТ

ЗЛОБА ДНЯ ВОЖДИ

ПЕЧАТЬ

Пленарное заседание Госдумы 15 марта 
началось со скандала: лидер ЛДПР увел 
свою фракцию из зала после того, как ему 
сделали замечание за оскорбительные 
и хамские выпады в адрес депутатов из 
«Единой России». В «СР», «ЕР» и КПРФ 
решили, что г-н Жириновский должен 
извиниться. Но извинений не дождались…

Почва для скандала была взрыхлена утром, во 
время традиционных заявлений от имени фракций. 
От ЛДПР выступал ее лидер. Он говорил о том, 
что депутаты-одномандатники, в подавляющем 
большинстве представляющие «Единую Россию», 
молчат и не вмешиваются в конфликтные ситуа-
ции в своих регионах, потому что они, депутаты, 
тесно связаны с местными властями и являются, 
по сути, их ставленниками. В качестве приме-
ров он привел Сахалин, Ленинградскую область, 
Краснодарский край и Московскую область. Ког-
да Оксана Пушкина («ЕР») с места попыталась 
урезонить Владимира Жириновского (ее слова в 
стенограмму пленарного заседания не попали), 
он еще больше разгорячился. Лидер ЛДПР, как 
известно, не терпит, когда замечания ему делают 
женщины: в 2009 году в зале заседаний чуть не 
случилась драка после того, как выступление г-на 
Жириновского с места прокомментировала Раиса 
Кармазина («ЕР»), а в 2015 году громкий скандал 
вышел из-за олимпийской чемпионки-фигуристки 
Ирины Родниной («ЕР»). «И вас под суд отдадим! 
— закричал на этот раз Владимир Вольфович, об-
ращаясь к единороссам. — В марте следующего 
года въеду в Кремль, я вас буду расстреливать и 
вешать, негодяи и подлецы!»

Когда оратор, раздав предвыборные обеща-
ния, сошел с трибуны, спикер попросил зал погасить 
эмоции. Но задача оказалась невыполнимой.

Позднее, при обсуждении повестки дня, 
вице-спикер Сергей Неверов («ЕР») заявил, что 
«любые политические выступления могут быть 
эмоциональными, но не должны быть оскорби-
тельными и уж тем более хамскими в отношении 
депутатов». По словам г-на Неверова, «именно 
избиратели решили, кто будет представлять их 
в Госдуме, и только суд может определить, кто 
является преступником», а комиссия по этике 

ЖИРИНОВСКИЙ ОПЯТЬ УСТРОИЛ 
В ДУМЕ ГЕНДЕРНЫЙ СКАНДАЛ
Причиной стал конфликт с женщиной-единороссом

должна «внимательно отнестись к выступлению 
Владимира Вольфовича».

В ответ г-н Жириновский заявил, что «полови-
ну «Единой России» будут судить в следующем году 
или через 5 лет», потому что они сидят в Госдуме 
незаконно. И в знак протеста увел свою фракцию 
из зала заседаний.

«Когда мы говорим о нетерпимом отношении 
к проявлениям хамства на дорогах, нужно начать 
с себя и не допускать этого хамского поведения», 
— призвал коллег спикер Володин. И добавил, 
что «Владимир Вольфович сейчас переживает, 
он эмоциональный человек, поступок совершил, 
а потом будет за него переживать». 

Депутаты зааплодировали в знак согласия. 
Через некоторое время, проведя консульта-

ции с руководством фракций «ЕР», КПРФ и «СР», 
г-н Володин сообщил общее решение: Владимир 
Вольфович должен извиниться и впредь быть 
аккуратнее в высказываниях, а комиссии по этике 
тут пока заниматься нечем. 

Вскоре на сайте фракции ЛДПР появилось 
сообщение о вопиющем случае в зале пленар-
ных заседаний: вопиющим в нем названо пове-
дение Оксаны Пушкиной, которая в нарушение 
регламента позволила себе с места перебивать 

выступление г-на Жириновского. «Парламент для 
того и создан, чтобы выражать свое мнение, но не 
как на базаре… У Оксаны Пушкиной нет права вести 
себя так с лидером старейшей партии страны, 
за которую голосуют миллионы избирателей», 
— считают в ЛДПР. То есть непонятно еще, кому 
надо извиняться…

После перерыва, в 12.30, члены фракции 
ЛДПР молча вернулись в зал заседаний, но без 
лидера. Он как ни в чем не бывало появился ближе 
к 14.00, когда депутаты, заслушав доклад министра 
труда и социальной защиты Максима Топилина, 
приступили к выступлениям от имени фракций. 
Позицию ЛДПР озвучивал с трибуны именно г-н 
Жириновский. Слов извинения от него, естествен-
но, никто не услышал. 

Буря в стакане воды улеглась.
Когда журналисты спросили потом спике-

ра Вячеслава Володина, что будет дальше (ведь 
требование извиниться было озвучено от имени 
трех думских фракций, а извинений не поступи-
ло), он сказал, что «политик может говорить все 
что угодно, но хамить не имеет права». Будет ли 
обсуждаться сложившаяся ситуация на заседании 
совета Думы 16 марта — пока неизвестно.

Марина ОЗЕРОВА. 

АКТИВНОМУ 
НАСЕЛЕНИЮ
ДОРОГО ЧИТАТЬ
В правительстве саботируют 
поручение президента о 
субсидировании доставки 
газет и журналов

О скорой и мучительной кончине печатных 
СМИ судачат с момента появления сети 
Интернет. Мол, уже вот-вот все перейдут 
на формат online, полностью откатившись 
от бумаги. Может, в мире в целом так оно и 
будет, но в России не Всемирная паутина 
стала разрушителем традиционных СМИ, 
а само государство.

Проблемы в индустрии печатных средств 
массовой информации появились в РФ в 2014 
году, когда Минфин отказался от выделения 
субсидий «Почте России» на доставку под-
писки. Якобы это было сделано с целью эко-
номии бюджетных средств. В свою очередь, 
это вынудило оператора почтовой сети с 2015 
года частично повысить цены на услуги по-
чтовой связи. В результате для потребителя 
подписка на любимую газету стала дороже, 
чем ее приобретение в розницу. По последним 
данным, если сравнивать итоги этой зимы с 
минувшей, подписка рухнула на 11% в тиражах 
по стране и на 9% по обороту в рублях. Даже 
скидки, предоставленные «Почтой России» 
федеральным и региональным изданиям, не 
смогли сдержать существенный рост цен на 
подписку. Для наглядности: известный глян-
цевый журнал, издающийся в США, по под-
писке в 12 раз дешевле розницы. Подобная 
же ситуация в Китае, в Японии и везде, где у 
прессы есть поддержка властей.

В отдельных регионах России число под-
писчиков на то или иное издание не сократи-
лось, а, напротив, стремительно возросло. 
Тут рекордсменом стала Чечня: подписка в 
регионе за год увеличилась на 55%. Иначе 
складывается ситуация в соседней Ингуше-
тии — там подписка упала на 47%. Причина 
здесь кроется в отношении к проблеме и в 
заинтересованности региональных властей. 
Однако без решительных мер федерального 
правительства по оздоровлению отрасли ре-
гионам по отдельности точно не справится. 

Если говорить о розничной торговле пе-
чатной продукцией, то тут свои проблемы, 
которые также привели к увеличению цен на 
печатную продукцию. А как иначе, если рас-
ходы на производство постоянно растут — в 
частности, на бумагу. В итоге с 2014 по 2016 
год средний ценник на газеты и журналы под-
скочил аж на 27%.

Призывы разобраться в сложившийся си-
туации сыплются в адрес президента, премье-
ра, Минфина, а воз, как говорится, и ныне там. 
Ранее главные редакторы ведущих российских 
печатных изданий вручили президенту письмо 
с предложением вернуть субсидии на достав-
ку подписки в размере 6 млрд рублей в год. 
Владимир Путин предложение поддержал. 
На деле правительство ничего не сделало. 
Год назад представители рынка напомнили, 
что поручение президента по-прежнему не 
выполнено. Путин возмутился, но ничего не 
изменилось.

«То, что сейчас происходит, — это чи-
новничий саботаж поручения президента, 
— прокомментировал ситуацию для «МК» 
Александр Оськин, председатель правления 
Ассоциации распространителей печатной про-
дукции. — Необходимо вернуть субсидии. С 
их возвращением ситуация резко улучшится, 
и это надо делать немедленно, в том числе 
чтобы спасти явку на президентские выборы. 
Ведь в России есть такая закономерность: 
чем хуже подписка в регионах, тем меньше 
избирателей приходит на выборы. Может, это 
совпадение и случайно, но оно наблюдается по 
всей стране. Лишаясь газет и журналов, люди 
теряют доступ к единому информационному 
пространству, а властям наплевать».

При этом стоит отметить, что печатную 
прессу читает самая активная часть насе-
ления, которая может влиять не только на 
результаты выборов, но и на общее положение 
дел в стране.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В среду, 15 марта, представители 
Объединенной коммунистической 
партии провели пикет против политики, 
которую проводит руководство КПРФ. По 
мнению участников акции, собравшихся 
напротив здания Государственной думы, 
заместитель председателя ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы Валерий Рашкин и 
руководитель фракции КПРФ в Мосгордуме 
Андрей Клычков «встали на одну доску» с 
оппозиционером Алексеем Навальным. 

 
Пикетчики — всего их было около 30 чело-

век, в основном пожилые женщины, — дружно 
сканировали: «Все, кто с Навальным, — против 
нашего Крыма!», «Зюганов, ты тоже с Наваль-
ным?!», «Клычков, не становись на одну доску с 
Навальным и Рашкиным!», «Рашкин, Навальный, 
Клычков — три товарища!»… В руках они держали 

плакаты с такими же лозунгами и большую рас-
тяжку с фотографиями Геннадия Зюганова, Ан-
дрея Клычкова, Валерия Рашкина и Алексея На-
вального с подписью: «Капитал». Молодые люди, 
присутствовавшие на мероприятии, «рвались на 
баррикады» и подходили с плакатами к дороге 
(видимо, чтобы их заметили из проезжающих 
мимо автомобилей); у одного из активистов по-
лицейские даже забрали плакат.

«Сегодня здесь пикет, посвященный двум 
событиям. Во-первых, сегодня столетие оконча-
ния Февральской революции: 2 марта по старо-
му стилю, 15-го — по новому Николай II отрекся 
от престола. Во-вторых, мы выражаем протест 
против той политики, которую в эту дату проводит 
руководство партии, которая называется себя 
коммунистической, то есть КПРФ», — сказал «МК» 
член Центрального комитета Объединенной ком-
мунистической партии Андрей Карелин.

Он пояснил, что участники акции недоволь-
ны союзом, который «наметился у КПРФ и либе-
ральных сил». «В прошлом году Рашкин объявил 
о создании «штаба революции» и пригласил туда 
Навального (Алексей Навальный потом заявлял, 
что не знаком с Рашкиным лично. — «МК»), — 
сказал Карелин. — Сейчас мы видим обратные 
ходы со стороны Навального, который заявил 
о готовности поддержать кандидатуру Андрея 
Клычкова на выборах мэра Москвы». По мнению 
Карелина, коммунисты не должны идти на союзы 
с либералами, которые «представляют интересы 
буржуазии и крупной буржуазии». 

Объединенная коммунистическая партия 
существует с 2014 года, ее создали бывшие чле-
ны КПРФ, которые не достигли компромисса с 
руководством партии. В настоящий момент ОКП 
официально не зарегистрирована в Минюсте.

Марина МИРОНОВА. 

ОБЪЕДИНЕННЫЕ КОММУНИСТЫ
ВЫСТУПИЛИ ПРОТИВ
«ТРЕХ ТОВАРИЩЕЙ»

Очередной виток истерии на тему 
«хоронить Ильича или оставить в 
Мавзолее» разразился по весне. На 
этот раз депутаты Госдумы заявили, что 
планируют предать тело вождя мирового 
пролетариата земле уже в этом году — к 
100-летию Октябрьской революции. 
Надо ли убирать с Красной площади 
главный символ коммунизма? И если 
да, то где оно — идеальное место для 
могилы Ильича? Своим взглядом с «МК» 
поделился один из потомков Ленина 
— московский бизнесмен Станислав 
Свистунов.

— Станислав Валерьевич, расскажите 
для начала, какое место вы занимаете в 
династии Ульяновых и кем приходитесь 
Ленину?

— Давайте по порядку. У матери Ленина 
— Марии Александровны — было несколько 
сестер. Одна из них, Софья, вышла замуж за 
некоего Лаврова. Насколько я помню, его звали 
Александром. У них родилась дочь Люба. Она 
Ленину приходилась двоюродной сестрой. У 
Любы родился сын Саша (племянник Ильича). 
Затем у Саши родилась дочь Ирина, а у нее — 
сын Валерий, мой отец. Получается, я Ленину 
прихожусь правнучатым племянником. У меня 
есть официальная справка от ЦК КПСС. В ней 
сказано, что моя бабушка является внучатой 
племянницей Ленина.

— На правах родственника как вы счи-
таете: нужно ли хоронить Ильича?

— По религиозным традициям, конечно, 
надо похоронить по-человечески. Причем это 
можно сделать как по православным, так и по 
иудейским канонам. Но можно и просто перене-
сти тело в другое место. Хотя бы с точки зрения 
науки. Чтобы посмотреть, насколько долго тело 
способно пролежать незахороненным.

— При чем здесь иудейские каноны? 
Разве Ленин был иудеем?

— Его дед по материнской линии — был. 

Правда, только до 25 лет. Затем по собственной 
воле перешел в православие. Из-за этого он 
рассорился с отцом. Но дед Ленина был врачом, 
а по правилам зоны оседлости иудеи не могли 
учиться и практиковать. Поэтому ему пришлось 
поменять вероисповедание. Мне известно, что 
потом он дважды лечил Тараса Шевченко, был 
его лечащим врачом.

— Вы сказали, что можно не хоронить, а 
просто перенести тело с Красной площади. 
Есть мысли, куда именно?

— Конечно. Таких мест два на выбор. Первое 
— в Санкт-Петербурге, на Волковском кладби-
ще. Там похоронена мать Ленина. Второе — в 
Москве, на Новодевичьем. Там могила его жены 
и сестры.

— Как лучше такое место офор-
мить? Небольшой мавзолей соорудить, 
памятник?..

 — Можно сделать фамильный склеп. Это 
не так дорого, как говорят противники пере-
носа тела.

— А почему бы не перенести тело во-
ждя на его историческую родину — в 
Ульяновск?

— Это маловероятно. Там осталось слишком 
мало людей, которые были бы готовы подобный 
проект воплотить в жизнь.

— Для вас самого какой вариант более 
предпочтителен — оставить Ленина в Мав-
золее или захоронить?

— Честно говоря, я к этому вопросу отно-
шусь очень ровно. Как сделают, так и будет. Дело 
в том, что я абсолютно аполитичен, а вокруг этой 
темы слишком много разговоров. Регулярно слу-
чаются «весенние обострения». По сути, просто 
отдельные политики делают себе имидж на теме 
тела Ленина. Но при этом я понимаю, что для 
многих людей, особенно старшего поколения, 
он уже не просто человек. Это символ эпохи. 
Поэтому должно быть место, куда люди смогут 
прийти и почтить его память.

Татьяна АНТОНОВА.

ПОТОМОК ЛЕНИНА: 

« МОЖНО ПРОСТО 
ПЕРЕНЕСТИ ТЕЛО»

Правнучатый племянник Ильича считает, что его реально 
захоронить в Петербурге либо в Москве
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Ничто не ново под Луной: в миро-
вой истории можно встретить 
целый ряд случаев трансформа-
ции президента в пожизненного 

президента, а затем — в монарха. Самый из-
вестный, правда, вряд ли можно считать вдох-
новляющим. Речь идет о Жане Бокассе, провоз-
гласившем себя под конец политической карьеры 
императором Центральноафриканской империи. 
Впрочем, прославился Бокасса не столько экс-
центричными политреформами, сколько своим 
рационом. По свидетельству очевидцев, фир-
менным блюдом императорской кухни было 
жаркое из человеческой плоти. Нелишним будет 
также уточнить, что долго Бокасса не процар-
ствовал: спустя два года после коронации был 
свергнут и едва успел унести ноги из страны.

Пример императора-людоеда показыва-
ет, что не все альтернативы западной демо-
кратии одинаково полезны. Кстати, вопреки 
распространенному заблуждению, которое, 
судя по всему, разделяет и глава Крыма, оная 
«коллективная безответственность» прекрасно 
уживается с монархией. Более того, на «без-
духовном Западе» этот институт имеет, по-
жалуй, даже большее распространение, чем в 
странах, исповедующих «традиционные цен-
ности». Монархического способа правления 
придерживаются, напомним, Великобритания, 
Швеция, Норвегия, Дания, Нидерланды, Бель-
гия, Испания, Люксембург, Испания, Канада, 
Австралия, Япония… Короче говоря, почти вся 
«старая гвардия» западного мира. В то время 
как большинство авторитарных и тоталитар-
ных режимов — Северная Корея, Куба, Сирия, 
Туркмения, Китай и прочее «прогрессивное 
человечество» — именуют себя «народными 
республиками».

Что-то подсказывает, что господину Аксе-
нову более по душе не парламентские монархии 
англо-шведского образца, а квазидемократи-
ческие восточные сатрапии. Да он и сам выдал 
потаенное, говоря, что «сегодня у президента 
должно быть больше прав, вплоть до, извините, 
диктатуры». 

Как и следовало ожидать, официальной 
поддержки старших московских товарищей 
предложение инициативного главы Крыма 

не получило. Хотя и особой критики тоже не 
встретило. «Мы живем в свободной стране, — 
осторожно прокомментировал слова Аксенова 
спикер Госдумы Вячеслав Володин. — Поэто-
му каждый может высказывать самые разные 
точки зрения. Но надо, наверное, смотреть 
в будущее, а не в прошлое». Президент тоже 
«без оптимизма относится к подобным идеям», 
заверил пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. 

Есть тем не менее основания полагать, что 
слова Аксенова отражают если не конкретные 
мысли, то как минимум коллективное бессозна-
тельное правящей команды. Переживает она, 
понятно, не за настоящее, где с единоначалием 
все в ажуре, а за не столь отдаленное будущее. 
А именно — за нерешенность «проблемы-2024». 
Проявляться эта беда начнет задолго до окон-
чания нового президентского срока. Да что там: 
отголоски приближающейся бури явственно 
слышны уже сегодня. В том числе, например, 
канонада развернувшейся войны компроматов, 
знаменующая по сути начало войны за путин-
ское политическое наследство. В этих усло-
виях в головах наиболее предусмотрительных 
представителей элиты не могут не рождаться 
разного рода проекты по предотвращению 
«разброда и шатания». Большинство из которых 
исходит из необходимости сохранения Путина 
у власти. Либо в нынешнем, либо — если не по-
лучится — в каком-то ином статусе.

В числе прочего, насколько известно, об-
суждается идея конституционной реформы, 
предусматривающей радикальное перефор-
матирование нынешней государственной кон-
струкции. По итогам предлагаемых преобразо-
ваний президент будет выполнять ритуальные, 
представительские функции, а реальные рычаги 
управления сосредоточатся у главы перестро-
енного Госсовета, которым, как нетрудно дога-
даться, будет нынешний национальный лидер. 
Весьма похожую модель власти практикует 
сегодня Иран, где руководителем №1 является 
вовсе не президент и не премьер-министр, а 
рахбар — высший религиозный лидер. 

В общем, свет, как водится, не без добрых 
идей. Дорог много — выбирай на вкус. Правда, 
у страны в этом отношении очень плохая карма. 
Оказавшись на историческом перекрестке, мы 
почему-то всякий раз выбираем маршрут, на 
котором теряем в итоге Россию. Поэтому лучше 
бы от греха не экспериментировать с экзотикой, 
а предпочесть что-то проверенное временем и 
более близкое цивилизации, нежели иранская 
теократия или попахивающее жареной челове-
чинкой ноу-хау императора Бокассы.

Андрей КАМАКИН. 

С ЦАРЕМ  
В ГОЛОВЕ

Их возмутила деятельность Валерия Рашкина, 
Андрея Клычкова и Алексея Навального
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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ПОПРАВКА
В опубликованное 14 марта в «МК» интервью Наины Иосифовны Ельциной вкра-
лась досадная опечатка. В тексте говорится, что 80-летний юбилей Бориса Николаевича 
Ельцина отмечался в Кремле. На самом деле Наина Иосифовна говорила о своем 80-летии. 
Приносим Наине Иосифовне свои самые глубокие и искренние извинения за эту ошибку. 

КАК ПОДГОТОВИТЬ ДАЧУ К ЛЕТУ
Дом, двор, грядки и теплицы:

Проверьте электропроводку, 
водопроводные шланги.
Почистите водостоки.
Уберите мусор, соберите сухие листья.
Сделайте ревизию инвентаря, 
поточите инструменты, помойте лейки.
Разрыхлите землю, уберите сорняки.
Подкормите грядки.
В теплицах и парниках разрыхлите 
почву, полейте горячей водой.

Растения:
С газона удалите остатки снега и льда, прочешите траву веерными граблями.
С цветников уберите прошлогоднюю мульчу, разрыхлите почву, добавьте грунт, обрежьте старые 
многолетники и высаживайте новые или холодолюбивые и вьющиеся однолетники.
Плодовые деревья и кустарники раскройте и обрежьте.
Проверьте стволы яблонь и груш на лишай.
Побелите стволы деревьев, почву мульчируйте свежим компостом или перегноем.

После использования в ре-
кламе квест-рума голоса 
Президента России Вла-
димира Путина пермское 
управление Федеральной 
антимонопольной службы 
возбудило дело по факту 
нарушения Закона «О 
рекламе». Как сообщается 
на сайте регионального ве-
домства, в январе 2017 года 
Пермская радиовещательная 
компания и ООО «Альянс-
инвест» заключили договор 
на трансляцию в эфире радио 

«Болид» ролика, который был 
озвучен голосом, «сходным» с 
голосом Президента РФ. Это, 
как считают в ФАС, создает 
впечатление, что данный 
квест-рум им одобряется. 
А согласно закону, реклама 
считается недостоверной, 
если содержит ложные 
сведения о рекомендации 
продвигаемого продукта 
физическими или юридиче-
скими лицами. Опытный зву-
корежиссер, работающий 
в кино, рассказал «МК», о 

том, как делаются такие 
озвучки. Могут быть два 
пути. Первый — взять слова 
или даже фразы Владимира 
Путина и, склеив их в нужной 
последовательности, смонти-
ровать текст на компьютере. 
Желательно, чтобы слова, 
фразы были произнесены в 
одном пространстве, чтобы 
не было заметно подлога. 
Второй — найти человека, 
умеющего талантливо паро-
дировать голоса известных 
политиков. 

Шеф-РедАКтОРА 
REGNUM ОбВиняют 

В ОсКОРблении 
белОРуссии

О задержании в Москве 
Юрия Баранчика заявил 
15 марта офици-
альный пред-
ставитель 
Следственно-
го комитета 
Белоруссии 
Сергей Каба-
кович. По его 
словам, журна-
лист находился 
в международном 
розыске, и теперь решается 
вопрос о его экстрадиции в 

Минск. Баранчику грозит до 
12 лет заключения за раз-
жигание межнациональной 
вражды. В декабре 2016 года 
по тому же делу в Белоруссии 
были задержаны журналисты 
REGNUM Сергей Шиптенко, 
Юрий Павловцев и Димитрий 
Алимкин. Все они писали 

критические статьи о 
своей стране, обвиняя 

Минск в преда-
тельстве союза с 
Россией. МИД РФ 
не стал вступаться 
за них. Как сказала 

официальный пред-
ставитель ведом-

ства Мария Захарова, 
недопустимо называть 

белорусов «недонародом», а 
Белоруссию — «недогосудар-

ством». Руководитель Цен-
тра стратегического раз-
вития стран СНГ Александр 
ГУСЕВ рассказал «МК» о 
подоплеке уголовного пре-
следования: «Взаимоотно-
шения России и Белоруссии 
переживают очень непростой 
этап. Все началось с долга за 
газ, а теперь страны подошли 
к началу строительства 
границы. Чтобы выйти из 
кризиса, идет поиск «коз-
лов отпущения». Как гласит 
народная мудрость, «паны 
дерутся, у холопов чубы 
трещат». Все это может се-
рьезно сказаться не только на 
журналистском сообществе, 
но и на экспертах, которые 
комментируют российско-
белорусские отношения».

Верховный суд России 
признал законным при-
говор, вынесенный Оксане 
Севастиди, осужденной 
за госизмену, законным, 
но сократил назначен-
ный ей срок наказания с 
семи до трех лет лишения 
свободы. Срок жительница 
Адлера получила за отправку 
в Грузию незадолго до начала 
вооруженного конфликта 
СМС о передвижении военной 
техники. 12 марта этого года 
Севастиди была помилована 
президентом и вышла на сво-
боду. Но ее адвокаты посчита-
ли помилование не реабили-

тирующим обстоятельством и 
попытались добиться полного 
оправдания. Севастиди лично 
выступила перед апелляци-
онными судьями, рассказав, 
что не знала, кому передает 
информацию. Ее адвокат 
заявил, что сведения, которые 
можно получить без допуска, 
не могут называться гостай-
ной. Гособвинение выступило 
против оправдания. «Если 
человек интересуется армией 
или военными действиями, он 
может собирать сведения, но 
только для себя, в этом ничего 

криминального нет. Но если 
он передает их иностранно-
му государству, могут быть 
тяжелые последствия — наши 
войска могут понести потери, 
не выполнить какие-то задачи, 
что может повлечь жертвы 
среди мирного населения, 
— пояснил «МК» адвокат 
Дмитрий АГРАНОВСКИЙ. 
— В 2012 году статья 275 УК 
РФ была дополнена, и теперь 
госизменой является не толь-
ко выдача гостайны, но и таких 
вот сведений о перемещении 
войск».

ВОлейбОлист 
ВсКРыл ПРОблему 
«деШеВОгО небА»

Известный российский 
лоукостер обратится в 
суд с иском к волейбо-
листу новоуренгойского 
клуба «Факел» Александру 
Кимерову, потребовав 
возмещения за задерж-
ку на 27 минут вылета 
рейса Самара—Москва. 
Спортсмена принудительно 
высадили из самолета по-
лицейские по распоряжению 
командира воздушного суд-
на, заявившего об оскор-
блении экипажа и угрозе 
устроить во время полета 
шоу. Инцидент уже проверя-
ет Следственный комитет. 
Как выяснил «МК», после 
очередного матча регуляр-
ного чемпионата России по 
волейболу несколько игроков 
попросили у руководства 
разрешение вылететь в 

Москву раньше по личным 
причинам. Как известно, шаг 
кресел в самолетах бюджет-
ных компаний уменьшен для 
увеличения вместимости в 
салоне, поэтому 215-санти-
метровому Александру Киме-
рову оказалось некуда деть 
ноги. По словам спортсмена, 
он понимал, что блокирует 
собой единственный проход 
между рядами кресел, и 
предложил стюардессе, как 
можно решить проблему: он 
может занять место у аварий-
ного выхода, где расстояние 

до впереди стоящего кресла 
больше. Но та якобы заявила, 
что места эти стоят дороже, 
оплачиваются заранее, и 
потребовала пересесть на 
место, указанное в по-
садочном талоне. Между 
стюардессой и спортсменом 
возник конфликт, о котором 
девушка доложила команди-
ру, тот вызвал полицейских. 
Сотрудникам правоохрани-
тельных органов спортсмен 
подчинился, а позже улетел 
из Самары уже вместе с 
командой. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

неожиданный снегопад двое жителей нью-йорка встретили с клюшками нагото-
ве. Капризы природы стали для них поводом сыграть в гольф на Таймс-сквер. По-

сле довольно спокойной зимы на мегаполис обрушился настоящий снежный шторм, который 
привел к отмене всех рейсов в аэропортах и подарил школьникам внеочередные каникулы. 

В ПеРми ВОзбудили делО из-зА РеКлАмы с «гОлОсОм ПутинА»
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На чем закончился Советский Союз? Думаю, 
что это случилось еще до августовского (1991 
года) ГКЧП. Гвоздем, который самой историей 
был вбит в гроб «развитого социализма», стал 
Борис Ельцин. После переезда из Свердловска 
в Москву в 1985 году он стал ее «хозяином», т.е. 
первым секретарем горкома КПСС. И уже тогда 
его визитной карточкой стали демонстративные 
поездки на общественном транспорте, ношение 
только отечественной одежды и обуви — факти-
чески «борьба с привилегиями». 

Тут надо напомнить, что тогдашняя совет-
ская номенклатура действительно отгородила 
себя от остального общества спецпайками и за-
крытыми распределителями, казенными дачами 
и «кремлевской» медициной, особыми школами 
и вузами для своих отпрысков. Это не вызывало 
открытых протестов даже со стороны тогдашних 
немногочисленных диссидентов, которые со-
средоточили свою деятельность на открытом 
нарушении прав человека. Но народ, живущий 
в условиях хронического дефицита товаров, на-
капливал негатив в отношении партхозактива. 
Кое-кто среди интеллигенции, появившейся в 
хрущевскую «оттепель», вспоминал ленинскую 
скромность. Помню, как в московском музее 
вождя, что недалеко от Кремля, я пялился на 
его пальто, на котором дырки от пуль Фанни 
Каплан были старательно заштопаны Надеждой 
Константиновной… 

Конечно, такой status quo, когда общество 
тихо возмущалось на кухнях номенклатурными 
привилегиями, но боялось в открытую выйти с 
протестами, мог сохраняться еще очень долго. 
Нужен был, как модно сейчас говорить, «черный 
лебедь», то есть резонансное событие, которое 
внезапно переворачивает всю картинку. Этим 
«лебедем», как оказалось, и стал Борис Ельцин 
— никакой не диссидент, а кадровый партийный 
работник. Его московская кратковременная эпо-
пея привлекла к нему внимание потенциально 
наиболее активной части общества. А потом, в 
1989 году, прошли первые относительно свобод-
ные выборы в Верховный Совет СССР, на которых 
Ельцин по одному из московских одномандатных 
округов получил 91,5% при почти 90% явки. И сно-
ва вопрос о привилегиях и льготах был поднят как 
один из приоритетных. Секретарем специально 
созданной в 1990 году комиссии, расследовав-
шей эту тему, стала Элла Памфилова.

6 июля 1991 года комиссия после 9 месяцев 
напряженной работы представила результаты 
и, в частности, факты, уже известные обще-
ственности из прессы: строительство дач для 
высшего командного состава Министерства 
обороны СССР, использование военной техники, 
в том числе самолетов, в мирных (личных) целях, 
распродажа по дешевке госдач руководящим 
работникам Совмина и т.п. Было предложено 
все совершенные сделки по продаже дач при-
знать недействительными и дела передать в 
правоохранительные органы, вынести на рас-
смотрение Верховного Совета вопрос о персо-
нальной ответственности министра обороны 
Язова и управделами кабинета министров СССР 
Простякова, при утверждении на высшие долж-
ности подвергать претендентов «парламентской 
селекции» по моральным критериям. Однако 
тогдашние депутаты эти предложения отклонили, 
чем еще раз вольно или невольно подчеркнули 
нежелание расставаться с номенклатурными 
привилегиями и льготами. А Борис Николаевич к 
тому моменту уже возглавлял Верховный Совет 
РСФСР, который, как известно, еще 12 июня 1990 
года принял Декларацию о государственном 
суверенитете России.

Конечно, если бы не ГКЧП и его практически 
мгновенный и оглушительный провал, а затем 
и распад СССР, то судьба Бориса Николаевича 
еще неизвестно как бы сложилась. Возможно, 
что советская номенклатура смогла бы все-таки 
переломить ход событий, и тема демократии и 
свободы, а заодно и ликвидации номенклатур-
ных привилегий, была бы временно закрыта. А 
Ельцина бы либо репрессировали в той или иной 
форме, либо втянули обратно в привычную жизнь 
высших руководителей страны.

Но случилось то, что случилось. И здесь надо 
отметить, что тогдашняя харизма и всенародная 
популярность Бориса Николаевича строились, 
конечно, не на абстрактных лозунгах о свободе 
и демократии, а, если копнуть глубже, на его 
намерениях о ликвидации номенклатуры и ее 
привилегий, что было вполне понятно всем.

Почему я сделал этот исторический экс-
курс? Потому что нынешняя ситуация вокруг 

образа жизни некоторых высших чинов, которая 
выплеснулась в последнее время в публичное 
поле, в чем-то начинает напоминать описанные 
выше общественные процессы вокруг поздне-
советской номенклатуры.

Намеренно не буду называть фамилии 
конкретных современных персонажей — и не 
потому, что боюсь их напомнить, а потому, что 
это, к сожалению, системная болезнь нынешнего 
российского государства. Время от времени мы 
случайно (или не случайно) узнаем, что у какого-
нибудь губернатора или мэра есть квартирка на 
теплых зарубежных морях, которая органически 
дополняет особняки, земельные участки и ро-
скошные автомобили, находящиеся во владении 
супруги, родственников или дружественных фирм 
и офшоров. Или руководители некоторых госком-
паний, как оказывается, получают баснословные 
(даже по западным меркам) зарплаты и бонусы, 
обрастая все тем же стандартным набором не-
движимости: особняки, квартиры, автомобили, 
яхты и т.п. И здесь простые люди не вникают в 
юридические тонкости: «владение» у главного 
персонажа или у его родственников, «аренда» 
или «пользование»… Советская номенклатура 
тоже, формально говоря, мало чем владела на-
прямую: в их казенных дачах стояла мебель с 
инвентарными номерками какого-нибудь оче-
редного «управления делами», да и на машинах 
они (и члены их семей) раскатывали служебных. 
При этом ненависть к такой несправедливости 
была почти классовой.

Отдельная песня — это мигалки с машинами 
сопровождения, перекрытием движения, без 
которых даже рядовой губернатор уже не может 
представить исполнение своих обязанностей. 
Прислушались бы они к тому, что говорят по 
их адресу наблюдающие за этим прохожие и 
стоящие в пробках автомобилисты!

Я подвожу мои рассуждения к тому, что 
когда все эксперты (от прокремлевских до оп-
позиционных) говорят о потере института до-
верия в российском обществе, то это во многом 
следствие именно новономенклатурных зама-
шек многих из власть имущих. А ведь это имеет 
вполне конкретные последствия — в частности, 
в хронической пробуксовке нашей экономики, 
которой остро не хватает инвестиций, прихо-
дящих только туда, где порядки (институты) 
не напоминают сословный феодализм. И все 
планируемые чисто экономические реформы 
после своего запуска тут же споткнутся об этот 
булыжник, что уже не раз бывало и в советской, 
и в российской истории.

А теперь пофантазирую. Например, пре-
зидент, в распоряжении которого находятся 
многочисленные официальные резиденции по 
всей стране, объявляет о том, что оставляет себе 
только одну-две, а остальные, согласно его указу, 
приватизируются с обязательным перепрофили-
рованием в общедоступные места отдыха. И этот 
процесс проходит под пристальным обществен-
ным и медийным контролем. Думаю, что в нашей 
иерархически выстроенной системе власти его 
примеру в той или иной форме последовали бы 
многие государственные начальники.

Еще более полезной была бы ликвидация 
ведомственной медицины (за исключением, 
пожалуй, той, которая обслуживает людей в по-
гонах). Сейчас это особенно актуально в связи 
с быстро нарастающими проблемами нашего 
«бесплатного» здравоохранения, которые начи-
нают беспокоить очень и очень многих рядовых 
людей.

А уж если бы правительство соизволило 
навести порядок с доходами иных руководите-
лей госкомпаний, то и это не прошло бы мимо 
общественного мнения.

Конечно, эти гипотетические действия 
носят популистский характер. Но, во-первых, 
они сыграли бы свою роль в приближающейся 
президентской предвыборной кампании и, во-
вторых, могли бы стать хорошей точкой для на-
чала длительного процесса обретения института 
доверия в нашем обществе.

Я, конечно, понимаю, что мои фантазии так 
фантазиями и останутся. Но если все останется 
так, как есть сейчас, то прогнозировать развитие 
России даже до 2025 года просто невозможно. 
Останется только ждать прилета очередного 
«черного лебедя». Все-таки хотелось бы, чтобы 
наш лимит на потрясения был исчерпан в XX веке, 
который никак не хочет нас отпустить.

ПОГУБЯТ ЛИ РОССИЮ 
ПРИВИЛЕГИИ ЧИНОВНИКОВ
Все реформы в стране спотыкаются о номенклатурные замашки
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Белый дом сыграл злую шутку с жур-
налисткой американского телеканала 
MSNBC Рейчел Мэддоу. Репортер в 
своем микроблоге пообещала раскрыть 
налоговую декларацию президента США 
Дональда Трампа за 2005 год. На фоне 
слухов о том, что миллиардер долгие 
годы увиливал от уплаты процентов в 
казну, и его отказа обнародовать данные 
о своих финансах известие вызвало ажи-
отаж. Но за несколько часов до эфира, в 
котором журналисты хотели обнародо-
вать эксклюзив, Белый дом сам выложил 
декларацию Трампа. Оказалось, что в 
2005 году налоги он платил исправно. 

По данным президентской администрации, 
Трамп в 2005 году заработал $150 млн и заплатил 
$38 млн налогов.

«Вы знаете, что отчаянно нуждаетесь в рей-
тингах, когда намереваетесь нарушать закон, 
чтобы протолкнуть историю о двух страницах 
налоговой декларации десятилетней давности, 
— сопроводил Белый дом «утечки». — Несмотря 
на то что налоги с этого существенного дохода 
были уплачены, красть и публиковать налого-
вые декларации — это совершенно незаконно. 
Нечестные СМИ могут продолжать делать свое 
дело, в то время как президент сосредоточится 
на своей работе». 

Журналистка Рейчел Мэддоу получила экс-
клюзивную информацию из рук своего коллеги 
Дэвида Джонстона, который специализирует-
ся на расследованиях. По его словам, данные 
о налогах Трампа пришли ему по электронной 

почте от анонима. Учитывая, что утечка сыграла 
в пользу президента, Джонстон предположил, 
что «слить» информацию мог сам Трамп или его 
сторонники. 

Слухи о том, что миллиардер не отчисля-
ет положенную часть доходов в казну, поползли 
после публикации статьи в New York Times во 
время предвыборной кампании. В ней эксперты 
заключили, что Трамп мог не платить налоги на 
протяжении 18 лет. Другие СМИ также выяснили, 
что бизнесмен по два года не делал отчислений в 
казну из-за банкротства в 70-е и 90-е годы про-
шлого века. 

Сомнительную налоговую историю респу-
бликанца во время теледебатов упомянула его 

соперница Хиллари Клинтон. На что Трамп от-
ветил: «Это говорит о том, что я умный», — и это 
только добавило подозрений. Кроме того, став 
президентом, Трамп отказался обнародовать свою 
налоговую декларацию без объяснения причин, в 
то время как большинство его предшественников 
не скрывали своих доходов. Поэтому демократы 
в Конгрессе активно требовали заставить прези-
дента раскрыть данные об уплаченных налогах. 
Но республиканцы их не поддержали. 

Как бы то ни было, данные за 2005 год еще 
не говорят о том, что Трамп — идеальный нало-
гоплательщик. Поэтому охота за документами 
других лет продолжается. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ТАЙНА 
НАЛОГОВ 
ТРАМПА 
РАСКРЫТА
Президент США обставил 
журналистов

На фоне дипломатического кризиса 
между Нидерландами и Турцией в гол-
ландском королевстве 15 марта откры-
лись избирательные участки — начались 
парламентские выборы. Основная борь-
ба (а всего в схватке за 150 мест в парла-
менте сошлись 28 партий) развернулась 
между двумя давними соперниками 
— действующим премьер-министром 
Марком Рютте и националистом Гертом 
Вилдерсом. Последний известен свои-
ми призывами запретить строительство 
мечетей и въезд в страну мусульманам. 
Рютте до недавнего времени ни в чем 
подобном замечен не был, однако его 
ссора с Анкарой наводит на подозрения. 
Не рассчитывал ли премьер сыграть на 
поле противника, сознательно идя на 
конфликт с Турцией? 

Вражда Вилдерса и Рютте имеет много-
летнюю историю. В 2006 году Вилдерс вышел 
из возглавляемой Рютте Народной партии за 
свободу и демократию и основал собственное 
политическое движение — Партию свободы. 
Причиной стало намерение Рютте продолжать 
переговоры с Турцией по поводу ее вступления 
в ЕС. Теперь Анкара снова оказалась в центре 
политических баталий в Нидерландах. 

Только на этот раз Рютте занял гораздо бо-
лее жесткую позицию по отношению к Турции. 
11 марта правительство не позволило двум ту-
рецким министрам выступить на митинге в Рот-
тердаме, мотивируя это тем, что политические 
кампании могут привести к беспорядкам. «Мы 

провели красную черту», — прокомментировал 
премьер-министр свое решение. В ответ Анкара 
дала понять, что не хочет возвращения посла 
Нидерландов на свой пост из отпуска, а пре-
зидент Реджеп Эрдоган назвал их руководство 
фашистами. 

Подкрепляя свою позицию, премьер-
министр написал открытое письмо в одну из 
крупных голландских газет, где между строками 
читалось: если иностранцы не хотят вести себя 
подобающе, пусть пакуют чемоданы, сообщает 
вещатель Euronews. Любопытно, что именно к 
этому на протяжении последних лет призывал 
Герт Вилдерс, не особенно стесняясь в выраже-
ниях. Скандальный политик не скрывает своей 
ненависти к исламу, а за слова о том, что Коран 
— источник исламистского терроризма, он даже 
однажды предстал перед судом. Кроме того, он 
призывает вывести Нидерланды из ЕС. Именно 
об этом развернулась дискуссия на прошедших 
в понедельник, 13 марта, теледебатах. 

Марк Рютте настаивал на том, что Некзит 
(по аналогии с британским Брекзитом) станет 
катастрофой для страны. «За это нам придется 

заплатить 1,5 миллиона рабочих мест. Для Ни-
дерландов это обернется хаосом. В Англии этот 
хаос уже развернулся», — настаивал он. Вилдерс 
парировал: «Некзит — это лучший выход. Мы 
снова станем хозяевами в своей стране». 

Националистическая Партия свободы в кон-
це февраля вырвалась вперед по опросам обще-
ственного мнения. Однако затем ее рейтинг стал 
неуклонно снижаться, и она уступила лидерство 
партии Рютте. На 11 марта за Народную партию 
за свободу и демократию готовы были проголо-
совать 16,2% избирателей, тогда как за Партию 
свободы — 13,2%. В Нидерландах действует 
пропорциональная система выборов, поэтому 
в парламенте представлено множество неболь-
ших партий. Чтобы успешно править, им нужно 
формировать коалиции, и это стало главным пре-
пятствием на пути Герта Вилдерса. Большинство 
политических движений заранее заявили, что не 
будут вступать в альянс с Партией свободы. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

МЕЖДУ ЕВРОПОЙ И «НЕКЗИТОМ»
Парламентские выборы в Нидерландах прошли  
на фоне скандала с Турцией

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Случилось страшное. На самом деле 
вполне обыденное для нашего ТВ. Но 
необычное для такого писателя. Михаил 
Веллер, участвуя в программе «Право 
голоса» канала ТВЦ, бросил стакан в ве-
дущего Романа Бабаяна. Что это было: 
«попал под лошадь» или дело принципа? 
Восстание замечательного человека 
против лжи на ТВ или нервы-нервы? Да, 
не вынесла душа поэта. Чего не вынес-
ла? Слово Веллеру.

— Данная передача вообще имеет не со-
всем адекватный характер. Это стало понятно 
с момента, когда один из гостей заявил, что 
территория или город принадлежат той стране, 
которая победила в войне, то есть действует 
право силы. Это многое объясняет. А затем в 
ходе дискуссии я повторил то, о чем за 20 лет 
рассказывал много раз.

В 1990 году, года за полтора до распада 
СССР, после Первого съезда Советов, в Эстонии 
прошел Общественный совет. И счетчики это-
го совета, выписывая адреса из домовых книг 
республики, обходили по списку все квартиры 
во всех районах и городах Эстонии и задавали 
один вопрос: «Хотели бы вы быть гражданином 
независимой Эстонской республики?» Если че-
ловек говорил «нет», ему говорили: извините за 
беспокойство. Если человек отвечал «да», ему 

выдавали белую картонную карточку, где уже 
стояли подпись, печать и номер. Записывали 
только в карточку его фамилию и имя — и делали 
запись в учетной книжке, которую с собой таска-
ли. После распада СССР, когда Эстония стала 
независимой, по этой карточке давали граждан-
ство всем, кто за ним обращался, независимо от 
национальности, знания языка, ценза оседлости, 
сотрудничества в спецорганах и т.п.

Вот когда я это рассказал, то, к моему изу-
млению, ведущий Роман Бабаян сказал: «Всем, 

кто был с карточкой? Да не может этого быть! 
Не было этого». Тут я вышел из себя, потому что 
перед этим прошло больше часа дискуссии с 
моментами неумными, лживыми и неверными, 
сбил со стойки стакан, который упал на пол и 
разбился. Я его отнюдь не кидал, тем более не в 
ведущего и тем более не в голову. И буквально-
таки стукнув себя кулаком в грудь, сказал: «Это 
ты мне говоришь?! Не буду я участвовать в твоей 
передаче». С чем и ушел.

Происшедшее считаю помесью глупости и 
оскорбления со стороны ведущего. Я отличаюсь 

от подавляющего большинства участников ток-
шоу, на которые, безусловно, давно пора пре-
кратить ходить, тем, что говорю правду, не имея 
ни одного ни карьерного, ни материального, ни 
служебного, ни дружеского стимула врать, кроме 
того, что мне это противно. И когда заявляют, что 
я говорю неправду, то действительно теряешь 
над собой контроль.

Телеведущий программы «Право голоса» 
Роман Бабаян на связь с обозревателем «МК», 
к сожалению, так и не вышел.

Александр МЕЛЬМАН.

БУРЯ  
В СТАКАНЕ 
ВОДЫ
Михаил ВЕЛЛЕР:  
«Когда заявляют, что я говорю 
неправду, то действительно 
теряю над собой контроль»

ap

Фактически блокада Донбасса до-
бровольческими объединениями 
была прорвана украинской поли-
цией 13 марта. Чтобы восстановить 

ее, вечером 14 марта на блокпост силовиков 
под Славянском прибыли радикалы во главе с 
депутатом Верховной рады Владимиром Па-
расюком. Они хотели прорваться к своему быв-
шему редуту. Парасюк активно матерился и бил 
полицейских ногами, нагло прикрываясь своей 
неприкосновенностью. Но в итоге его задержали, 
и «наступление» захлебнулось.

Следующим утром в Верховную раду ворва-
лись несколько людей в военной форме, которые 
потребовали, чтобы прокуратура Украины разо-
бралась с Парасюком и произволом национали-
стов, устроивших торговую блокаду в зоне АТО. 
Хотя большинство депутатов были на стороне 
полицейских, вице-спикер парламента Оксана 
Сыроед решила закрыть утреннее заседание. 
По ее мнению, подобная «самодеятельность» 
разрушает Раду.

Однако главный удар по суверенной Украине 
нанесли не в парламенте, а на экстренном засе-
дании СНБО, которое проходило в это же время. 
Причем нанесли его Порошенко и секретарь 
Совбеза Александр Турчинов. Свое выступление 

они начали с того, что блокада наносит серьезный 
удар по украинской экономике, а закончили тем, 
что ее необходимо… продолжить на государ-
ственном уровне.

Официально блокада будет действовать до 
тех пор, пока на границе соприкосновения не 
будет прекращен огонь, выведено все тяжелое 
вооружение, отменено внешнее управление на 
украинских предприятиях в самопровозглашен-
ных республиках. При этом Порошенко пообе-
щал, что оплачивать убытки, понесенные страной 
в результате масштабной транспортной блокады, 

будут украинские партии «Самопомощь» и «Бать-
кивщина», организовавшие перекрытие дорог. А 
также ДНР и ЛНР…

Полпред ДНР в Минске Денис Пушилин на-
звал действия Киева геноцидом 4 миллионов 

человек, живущих на Донбассе. В свою очередь, 
глава самопровозглашенной республики Алек-
сандр Захарченко сказал, что решение СНБО уже 
не имеет к ним никакого отношения.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.
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УКРАИНА 
ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ ДОНБАССА

Константин БОНДАРЕНКО, глава фонда 
«Украинская политика»:

— Переговоры с участниками блокады за-
кончились ничем, поэтому Порошенко решил 
действовать по принципу: «если пьянки невоз-
можно избежать — ее необходимо возглавить». 
Но решение СНБО может быть опротестовано в 
Конституционном суде, так как это сепаратизм, 
узаконенный на государственном уровне.

На принятии решения о полной блокаде 
настаивал Турчинов, который опирается на 
депутатов из «Народного фронта». Теперь они 

заявляют, что это было невероятно мудрое ре-
шение, которым власть продемонстрировала 
свою силу и решимость. Тем самым Турчинов 
хочет доказать, что способен навести порядок в 
стране. Ему это необходимо в контексте борьбы 
за пост премьер-министра Украины, который 
он хочет занять уже очень давно и ни от кого не 
скрывает этого желания, тем более что 15 апреля 
у действующего главы кабинета министров Вла-
димира Гройсмана истекает срок полномочий.

Вадим КАРАСЕВ, глава Института гло-
бальных стратегий:

— СНБО принял решение о блокаде Донбас-
са по двум причинам. Во-первых, надо было не 
допустить неконтролируемого развития событий 

и вернуть монополию на силу, которую у власти 
перехватили добровольческие объединения. Во-
вторых, надо было сбить патриотический протест, 
и это сделали умным методом, а не в лобовой 
атаке. Поэтому сначала полицейские разогнали 
блокаду на одном из участков и дали отпор Па-
расюку, а затем Порошенко заявил о продлении 
блокады на государственном уровне.

Денис ДЕНИСОВ, политолог:
— Мы наблюдаем ситуацию, когда левая 

рука не знает и не понимает, что делает правая. 
Еще два месяца назад было ясно, что блокада — 
это путь в никуда, так как от нее будут страдать 
все жители Украины. Но власть запуталась в сво-
их решениях — боязнь перед силовым разгоном 

радикалов сыграла злую шутку с Порошенко. 
Если бы это решение не касалось жизней и судеб 
обычных граждан, его можно было бы назвать 
результатом шизофрении украинской власти. 
Блокада, в том числе транспортного сообщения, 
прежде всего является прямым нарушением 
Конституции Украины. С другой стороны, Киев 
на официальном уровне отказался от террито-
рий ДНР и ЛНР и проживающего там населения. 
До сих пор ни одно государство, заявляющее о 
своих правах на определенные территории, не 
блокировало их своими решениями. Тем самым 
Украина пытается выйти из Минских соглашений 
и добиться превращения ДНР и ЛНР в суверенные 
государства.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Полицейские захватили трибуну Рады, 
чтобы выяснить, почему их бьют депутаты.

ТВ
Ц Тот самый эфир. Стакан уже летит.

Придумывать, как сделать транспорт-
ную систему города более комфортной 
и удобной для москвичей, должны сами 
москвичи — к такому выводу пришли 
представители столичных властей. 
Общественная палата города совмест-
но с ЦОДД объявила о приеме жалоб, 
претензий и предложений, и за месяц 
удалось собрать более 700 обращений, 
касающихся расположения светофоров, 
дорожных знаков, автобусных остановок 
и идей насчет новой разметки дорож-
ного полотна. Последнее реализовать 
весной будет проще всего — наступает 
традиционный сезон переразметки. 
Чего еще хотят москвичи — разбирался 
корреспондент «МК».

Предложения, которые москвичи направляли 
экспертам, касаются всех сфер дорожного дви-
жения — причем присылают их не только авто-
мобилисты, но и пешеходы, и те, кто пользуется 
только общественным транспортом. Наибольшее 
количество предложений касается регулиров-
ки светофоров, на втором месте по популяр-
ности — оптимизация дорожного движения и 
переразметка. 

Не забыли москвичи также о расположении 
пешеходных переходов, наземных и подземных, 
графиках и маршрутах движения автобусов и даже 
о велодорожках — о той новой культуре, которую 
активно поддерживает мэрия Москвы. 

— Я часто езжу на велосипеде в своем райо-
не, возле станций метро «Октябрьское поле» 
и «Сокол», — рассказала Любовь, постоянная 
читательница «МК». — На улице Алабяна есть 
небольшая велодорожка, но почти что условная. 
Это просто узкая полоска тротуара, отрезанная 
от него разметкой. Почему отрезать разметкой 
можно было только сотню метров, не совсем 
понятно. На велодорожку выпадает разве что 
пять процентов пути. А потом снова съезжаешь 
на тротуар. 

Впрочем, «внутренняя правота» велосипе-
дистов не вызывает сомнений — эта европейская 
культура с каждым годом все прочнее прижива-
ется в Москве, следовательно, есть надежда на 
решение проблем. 

Тем же москвичам, кто привык пользоваться 
более консервативным, четырехколесным транс-
портом, порою приходится сложнее — свиде-
тельствуют об этом наиболее запоминающиеся 
и актуальные жалобы.

«Около года назад неизвестно с какой целью 
была перенесена остановка «Азовская улица», где 
останавливаются все автобусы, двигающиеся по 
Балаклавскому проспекту на запад. Этим был 
нанесен большой вред жителям районов Зюзи-
но, Нагорный и Северное Чертаново. Остановку 
перенесли в промзону, где нет ни жилых домов, ни 
магазинов, ни прочих объектов», — действитель-
но: в конце Азовской улицы находятся разве что 
две автомойки и гаражный комплекс. Явно не то 
место, которое нужно пассажирам автобусов.

«Прошу обустроить существующий нелегаль-
ный переход ж/д путей от ул. Ак. Королева до ул. 
Фонвизина с установкой звукового оповещения. 
В текущих реалиях это единственный путь по-
пасть к ст. метро «Фонвизинская» за адекватное 
время. Имеющиеся легальные переходы через 
пл. Останкино и ул. Ак. Комарова располагают-
ся очень далеко», — с аналогичной проблемой 
сталкиваются также жители ЦАО неподалеку 
от Савеловского вокзала. Для того чтобы по-
пасть с Новолесной улицы на Бумажный проезд, 
железнодорожные пути можно перейти разве 
что по народной тропе: не забывая о том, что 
иногда там на огромной скорости проносится 
«Аэроэкспресс»... Или грузовой поезд может 
встать и перегородить проход. А до моста идти 
далеко, с крюком.

«Очень прошу обновить разметку на пере-
крестке Ремизова и Нагорной улицы, там дорога 
немного извивается, что подсказывает разметка, 
но она почти стерлась, и создаются аварийные 

ситуации. В пятницу мне чуть не разбили машину. 
Я двигалась в крайнем левом в область, дорога 
изогнулась, машина вместе с ней, но «Газель», 
шедшая в соседнем правом ряду, так и продолжи-
ла движение по прямой. Аварии с трудом удалось 
избежать. Из-за того, что разметка стерлась, ни-
кто не считает нужным что-то себе придумывать, 
и машины в итоге едут прямо, а крайний левый 
ряд остается без своей полосы», — жалуется 
Ольга, живущая на юго-западе столицы. И эта 
проблема тоже не уникальна, однако вопрос 
нанесения новой разметки будет решен, когда 
окончательно потеплеет.

Об интересной ситуации, требующей ре-
шения, рассказали «МК» жители районов Бес-
кудниково и Восточное Дегунино: «Автобус №466 
вечно пустой и часами простаивает на конечной 
станции «Бескудниково», откуда идет до метро 
«Тимирязевская». Все остальные автобусы едут 
до «Петровско-Разумовской» — номера 170, 748, 
799, 857, но их все равно не хватает. Автобус 
№466 выручил бы, если бы ходил по загружен-
ному маршруту, по Дубнинской улице, по 800 
лет Москвы, где находится много социальных 
объектов», — возмущаются жители.

Проведенный эксперимент доказывает: хотя, 
бесспорно, за последние несколько лет Москва 
действительно «поехала» благодаря появлению 
выделенных полос для общественного транспор-
та, новых автобусных маршрутов и светофоров 
— до окончательного решения проблемы еще 
далеко, однако город сдаваться не планирует.

«Мы очень рады, что жители оказались ак-
тивными в вопросах жизни города и прислали 
такое количество качественных предложений. 
Мы внимательно изучим каждое предложение, 
и я уверен, что многие проекты будут реализо-
ваны. Обратная связь от жителей играет особую 
роль. Во-первых, она помогает дополнить объ-
ективные факторы субъективным восприятием 
проблем. Во-вторых, люди, которые постоянно 
ездят по одному маршруту, часто предлагают 
очень неочевидные, но порой эффективные ре-
шения проблем», — заявил руководитель Центра 
организации дорожного движения правительства 
Москвы Вадим Юрьев. 

Дарья ТЮКОВА.

«ОСТАНОВКА ДАЛЕКО ОТ МЕТРО»: 
КАК МОСКВИЧИ ХОТЯТ УЛУЧШИТЬ 
ТРАНСПОРТНУЮ СИСТЕМУ
Общественная палата Москвы 
совместно с ЦОДД готова 
рассмотреть претензии  
и предложения
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СРОЧНО В НОМЕР

Не так давно в подмосковном Ступине, в 
тамошнем лицее №2, прошла необычная 
встреча. В гости к лицеистам приехала 
целая команда ученых из Института кос-
мических технологий РУДН.
Профессор Михаил Федоров с коллега-
ми провели в лицее фирменную олим-
пиаду по естественным наукам — физике 
и математике. Дело в том, что по ини-
циативе директора института доктора 
экономических наук, профессора Алек-
сандра Чурсина, с недавних пор ведущие 
его сотрудники в рамках специальной 
программы систематически, образно го-
воря, сканируют подмосковные школы в 
поисках талантов. 

— Для москвичей наш институт находится, 
что называется, в шаговой доступности, — рас-
суждает Чурсин, — а если вы живете, к примеру, 
в ста километрах от научных центров столицы? 
Иначе говоря, мы не ждем школьника в гости, а 
сами едем к нему. Мы, если так можно выразиться, 
ищем новых Ломоносовых. 

Начал Чурсин с Домодедова, где у него, кста-
ти, получилась очень живая встреча не только 
с учениками, но и с их родителями… Затем был 
Красногорск, другие подмосковные города и веси. 
Теперь вот Ступино…

Но сразу — занятная закавыка! Дело в том, 
что всякого рода встречами с представителями ве-
дущих столичных вузов ступинцев-то не удивишь! 
Тот же лицей №2, например, давно и успешно со-
трудничает с Российским химико-технологическим 
университетом им. Д.И.Менделеева. С 2011 года 
здесь работает интересная экспериментальная 
площадка «Первый шаг в науку», которую органи-
зовали доцент кафедры химической технологии 
керамики и огнеупоров РХТУ Мария Вартанян и 
ступинский преподаватель химии Ирина Букина. 
Лицеисты не только частенько приезжают в уни-
верситет, общаются с учеными и студентами, но и 
работают над собственными интересными проек-
тами. Причем экспериментальную часть проводят 
непосредственно в лабораториях университета 
под руководством научных сотрудников. А потом 
еще и защищают свои проекты! 

Как вам, к примеру, тема «Синтез арагонито-
вой фазы карбоната кальция», которую до тонко-
стей изучила Татьяна Волобуева? Или «Получение 
композиционного материала на основе пористой 
керамики и исследование его свойств»? Автор тот 
же. Кстати, эта ступинская барышня настолько 
преуспела в науках, что по итогам минувшего года 
вошла в топ-100 лучших школяров страны по вер-
сии Министерства образования. Вот так-то…

Но тем не менее общение ступинцев с уче-
ными оказалось взаимно интересным. Прежде 
всего современному серьезному школьнику ин-
тересен сам Институт космических технологий. В 
системе РУДН этот вуз создан сравнительно не-
давно, но он уже хорошо известен на предприятиях 
ракетно-космической отрасли. Здесь учат работать 
с данными дистанционного зондирования Земли, 
создавать научную начинку для спутников. Но 
главное — готовят специалистов и знатоков ма-
тематического технико-экономического анализа, 
штурманов космической и прочей высокотехноло-
гичной экономики. Кто-то скажет: а при чем здесь 
физика с математикой? А вот при чем… 

Он ставил «Точку У»
— Основа современной экономической науки 

— добротное математическое моделирование, — 
говорит Чурсин. — И мы учим это моделирование 
производить, использовать его, когда требуется 
просчитать эффективность того или иного проекта, 
когда требуется дать четкий ответ на вопрос, на-
сколько конкурентоспособной станет та или иная 
продукция. Наша имитационная модель должна 
подсказать, как изменится ситуация в случае каких-
либо неожиданных изменений на отечественном, 
мировом рынках и так далее.

А эти изменения сегодня, по словам про-
фессора Чурсина, увеличиваются с небывалой 
скоростью, растут как снежный ком. Достаточно 
сказать, что те же IT-технологии меняются раз в 
семьдесят дней. Вот такая бухгалтерия…

— Экономика должна начинаться сразу, 
как только конструкторы задумали тот или иной 
космический прибор, аппарат. А не когда их уже 
изготовили и пытаются найти им применение, — 
говорит Александр Чурсин.

Профессор Чурсин знает что говорит. Он на-
чинал военным инженером, на омском оборонном 
предприятии разрабатывал и внедрял в производ-
ство сложные высокоточные приборы для управ-
ления стартом и полетом боевых баллистических 
ракет. Затем была подготовка производства высо-
коточных тактических ракетных комплексов «Точка» 
и «Точка У», а также оперативно-тактического ра-
кетного комплекса «Ока». А за разработку первой 
в СССР гибкой автоматизированной системы по 
выпуску ракетной техники удостоен премии Со-
вета Министров СССР. А потом была экономика… 
В лихие девяностые возглавил компанию обо-
ронных предприятий по созданию и внедрению 
современных технологий «АСТЕХ». И во многом 
благодаря Чурсину эти предприятия сохранили 
свой научно-технический потенциал. 

МКС «падает вокруг Земли»
— Нам особенно понравилось, что практиче-

ски все представленные задачи нестандартные, 
— говорит директор лицея Светлана Арефина. — В 
школьных учебниках таких не найти. Здесь, как 
говорится, включаются мозги. То и ценно…

Не согласиться трудно. Вот, например, в одной 
задачке спрашивается: почему на МКС космонавты 
пребывают в состоянии невесомости? И дается 
три варианта ответов. 

Я прочел задачку, хотел поумничать и тут же 
проштрафился. 

— Конечно, — говорю, — из-за того космо-
навты болтаются по станции, что далеко от Земли 
находятся…

— «Двойка», — улыбается профессор Чурсин 
и объясняет: — Главное, что нужно понимать, — это 
то, что и в космосе сила тяжести имеется. Если 
вы построите на Земле вышку высотой 370 км и 
шагнете с нее — сила тяжести, действующая на 
вас, будет примерно такой же, как и на поверх-
ности Земли. И МКС, находясь на околоземной 
орбите, на самом деле не плавает в невесомости, 
а, по сути, падает на Землю. Но! На этой высоте 
мы имеем необходимую орбитальную скорость 
28,160 км/ч, благодаря которой станция не уда-
ляется от планеты, но и не срывается в космос. 
Образно говоря, «падает вокруг Земли». А по-
скольку космонавты имеют такое же ускорение, 
как и космическая станция, то они находятся в 
состоянии свободного падения и испытывают 
состояние невесомости.

Кстати, в отличие от меня многие лицеисты 
с этой задачкой справились.

— После анализа письменных работ лицеи-
стов мы пришли к выводу, что уровень преподава-
ния в Ступине достаточно высок, — резюмирует 
Александр Чурсин. — И еще. Из полусотни стар-
шеклассников, которые решали задачи нашей уни-
верситетской олимпиады, девять показали просто 
отличные результаты! Мы взяли их на заметку. 

Владимир ПОПОВ.

« КОСМОС» ПОЖАЛОВАЛ 
В СТУПИНСКИЙ РАЙОН

Лучшие институты 
страны ищут гениев 
в Подмосковье

Многие уже слышали про чудовищ-
ный квест «Синий кит», в ходе которо-
го подростки получают от неведомых 
кураторов интернет-игры смертельно 
опасные задания. Но часто родите-
ли считают, что их детей эта беда не 
коснется. Ведь они сами — успешные 
люди, и дети у них не слоняются без 
дела на улице, а загружены уроками, 
кружками и секциями с утра до вечера. 
Однако, по словам уполномоченного 
по правам ребенка в Московской обла-
сти Ксении МИШОНОВОЙ, очень часто 
именно подростки из вполне благопо-
лучных семей становятся жертвами 
разнообразных «групп смерти», кото-
рых с каждым годом становится все 
больше в социальных сетях. 

— Как дети попадают в 
эти жуткие интернет-
сообщества?
— Начинается все, на 
первый взгляд, безо-
бидно, как увлекатель-
ная игра. Подросток 
пишет на своей стра-
ничке в социальных се-
тях сообщение и ставит 
условный знак — хештег 
#тихийдом, #синийкит, 
#млечныйпуть, #хочуви-
гру... Это значит, что он 

готов вступить в «группу смерти». Правда, сам 
ребенок всерьез о смерти не думает, его больше 
привлекает мистическая аура, которая витает 
вокруг этой темы. Кому-то, возможно, хочется 
пощекотать себе нервы: подростки склонны 
к риску. Некоторым — порисоваться перед 
сверстниками. Причин может быть множество, 
но чаще всего в основе этих поступков лежат 
подростковая неустроенность, одиночество, 
депрессия. Многие дети, даже из благополучных 
семей, в переходном возрасте чувствуют себя 
несчастными, никому не нужными. У них кон-
фликты с учителями, сверстниками. И они 
ищут друзей, единомышленников в 
Интернете.

— Что происходит 
потом? 

— А потом ребе-
нок начинает получать 
странные задания от 
кураторов игры. За 50 
дней нужно выполнить 
50 заданий. Тому, кто 
пройдет весь квест, 
обещают приз. Иногда 
игра идет в ускоренном 
темпе — все задания 
участник обязан выпол-
нить за 6 дней. Сначала 
все выглядит действительно 
как игра. Например, подросток 
должен нарисовать на руке порезы. 
Постепенно задания становятся все более 
мрачными и жестокими. Куратор приказывает: 
вырежь опасным лезвием кита на руке, заберись 
на строительный кран, порежь губу. А в конце 
игры ребенка подводят к мысли, что для него 
наилучший выход — это смерть. 

— Неужели подростки послушно вы-
полняют приказы какого-то кукловода? Они 
ведь и родителей с учителями редко когда 
слушают.

— Конечно, далеко не все соглашаются на 
суицид. Но если ребенок сопротивляется, то 
в ход пускают шантаж, угрозы. Дети очень до-
верчивы, они рассказывают в Интернете о себе 
и своей семье все без утайки, поэтому ими легко 

манипулировать. Были случаи, когда подростку 
ставили условие: либо ты покончишь с собой, 
либо мы навредим твоей семье. Многие экс-
перты считают, что «группами смерти» руководят 
опытные психологи. Они искусно используют ту 
информацию, которую получают в ходе квеста 
от самих участников игры. Хотя иногда приказы 
отдают интернет-боты, но программы для них 

все равно пишут люди, вот только добраться 
до них очень сложно. 

— В каком возрасте дети 
наиболее под вержены 

риску?
— Большинству участ-

ников «групп смерти» всего 
11–14 лет. Часто это тихие, 
домашние дети, которые 
большую часть времени 
проводят за компьютером, 
и у родителей с ними вро-

де бы нет никаких хлопот. 
Взрослым даже невдомек, 

что их сын или дочь в таком 
возрасте могут переживать 

депрессию, страдать из-за 
того, что их не понимают свер-

стники. У таких детей, как правило, 
очень низкая самооценка. 

Недавно к нам поступил сигнал от акти-
вистов, которые в социальных сетях выявля-
ют «группы смерти». Они сообщили, что среди 
участников такого квеста есть ребенок из под-
московного города. Я оперативно связалась с 
представителями местной соцзащиты, и они в тот 
же вечер пришли к мальчику домой. Оказалось, 
что ему всего 11 лет. Большую часть времени 
он проводит с бабушкой и дедушкой, которые 
ничего не подозревают о его опасном увлечении, 
а родители целыми днями на работе. Ребенку не 
хватает общения с ними, он не понимает многие 
вещи в нашем взрослом мире и в результате 
ищет друзей в виртуальном мире.

Но причина не в трудном возрасте, как 

думают многие родители, а в одиночестве ре-
бенка. На попытку суицида решаются чаще всего 
дети, у которых нет близкого контакта с роди-
телями, у кого нет представления о семейных 
ценностях: в этих семьях не принято вместе с 
детьми проводить досуг, заниматься спортом, 
путешествовать, разговаривать по душам, в 
конце концов. Родители не знают подчас, какие 
проблемы у их собственных детей, возможно, их 
кто-то обижает или они чем-то угнетены. У многих 
подростков есть модная одежда, различные 
электронные гаджеты, и вместе с тем они стра-
дают хроническим тактильным голодом, то есть 
родители их не обнимают и не целуют. Иногда 
дети идут на крайние меры от отчаяния, чтобы 
привлечь внимание своих мам и пап. Они думают: 
вот выпью эти таблетки, тогда мама узнает, какой 
я хороший! Но они не понимают, что смерть — 
это всерьез. Большинство детей думает, что это 
просто игра, что они умрут понарошку. 

— По мнению отдельных экспертов, игры 
в самоубийство уже приобрели характер 
эпидемии, поэтому сейчас хотят ужесто-
чить уголовное наказание за вовлечение 
детей в «группы смерти» и за доведение 
их до попыток суицида. Вы разделяете эту 
точку зрения?

— Да, конечно. Манипуляцию сознанием 
ребенка, если эти действия приводят к траги-
ческим последствиям, нужно рассматривать 
как убийство, и наказание должно быть соот-
ветствующим. Но вместе с тем нужно помнить: 
сколько бы мы ни ужесточали закон, наши дети от 
этого счастливее не станут. Им в первую очередь 
нужны внимание и любовь родителей, только 
это может стать гарантией их безопасности. 
Мы анализировали причины попыток суицидов 
среди детей в Московской области в 2016 году 
и пришли к выводам, что в 40% случаев в основе 
трагедии лежал конфликт с родителями, еще 
30% попыток были спровоцированы ссорами со 
сверстниками. Есть дети, которые пошли на такой 
отчаянный шаг из-за страха перед экзаменами 

или вследствие интернет-зависимости.
— В некоторых СМИ говорят, что в этом 

году началась чуть ли не эпидемия попы-
ток самоубийств среди подростков, это 
верно?

— В 2016 году в Подмосковье было 58 суици-
дальных попыток у детей: 28 из них закончились 
трагически, а 30 подростков удалось спасти. В 
2015-м таких случаев было на два меньше. За 
каждым случаем стоит страшная трагедия — 
смерть ребенка, поэтому для нас это серьезный 
повод для тревоги. Хотя, если сравнивать с 90-ми 
годами, вот тогда действительно ужас, что твори-
лось: страна переживала кризис, взрослым было 
не до детей, многие из них оказались на улице, 
без родительского надзора и попадали в беду, 
погибали. В те лихие годы наша страна занимала 
одно из первых мест по детским самоубийствам, 
такого сейчас, конечно, нет.

— Но в наши дни тоже далеко не все се-
мьи благополучные, как-то можно помочь 
детям, если у них нет поддержки в семье?

— Конечно, мы ведем большую работу в 
этом направлении со школами. Как только появи-
лись первые сообщения о «группах смерти», в 
Московской области сразу же стали проводить 
обучающие семинары для учителей, в ходе кото-
рых им объясняли, как выявлять у детей первые 
признаки вовлеченности в эти сообщества. Кро-
ме этого прорабатывается вопрос об увеличении 
количества учебных часов в школьной программе 
по интернет-безопасности, на этих уроках детям 
разъясняют, какие угрозы могут подстерегать их 
на просторах Интернета, в том числе в социаль-
ных сетях. А еще до конца учебного года во всех 
школах пройдут родительские собрания, посвя-
щенные проблеме вовлечения детей в «группы 
смерти». Будем стараться донести до каждого 
родителя информацию об интернет-угрозах и о 
том, как защитить от них подростков.

Если вы обнаружили хотя бы два из этих 
признака у своего ребенка и вы подозре-
ваете, что он состоит в «группе смерти», не 
кричите на него и не требуйте срочно пре-
кратить маяться дурью. Любой конфликт 
может спровоцировать осуществление за-
думанного. Главное — незамедлительно об-
ратитесь к специалисту, детскому психологу 
за помощью.

Елена БЕРЕЗИНА.

САМОГО СПРАВЕДЛИВОГО 
ТЮРЕМЩИКА ПЫТАЮТСЯ 
СМЕСТИТЬ С ПОМОЩЬЮ 

«УТКИ»
Глава УФСИН Московской области (он же — 

экс-руководитель столичного управления служ-
бы исполнения наказаний) полковник Анатолий 
Тихомиров стал жертвой интриг в недрах тю-
ремного ведомства. «Гражданина начальника» 
пытаются сместить с его поста. 

47-летний Анатолий Тихомиров — редкая 
фигура в тюремном ведомстве в том смысле, 
что никак грязь к нему не цеплялась. За те три 
года, что он возглавлял Московское УФСИН, 
многое за решеткой в Белокаменной измени-
лось. Так, к примеру, правозащитники уверяли: 
он запрещал применять к заключенным силу, 
а те при нем перестали бояться жаловаться и 
отстаивать свои права.

В 2015 году Тихомиров был переведен из 
Москвы на службу в Московскую область. Не-
которые считали это понижением и наказани-
ем. И если столичная система явно от этого 
потеряла, то подмосковные СИЗО и колонии 
многое приобрели.

В среду ряд СМИ сообщил, что на коллегии 
ФСИН было сделано заявление об отставке 
Тихомирова. Озвучили две версии: якобы дирек-
тор ведомства Геннадий Корниенко настойчиво 
рекомендовал ему уйти из-за скандала с выде-
лением ему субсидии на жилье. Причем вроде 
как в противном случае полковнику грозило 
уголовное дело о мошенничестве. В реально-
сти никакого мошенничества и близко не было. 
Счетная палата и прокуратура пришли к выводу, 
что денежная субсидия получена на законных 
основаниях. Удивительное дело, но присутство-
вавшие на коллегии уверяют: директор ФСИН 
даже фамилии Тихомирова не произносил. Но 
пару месяцев назад его действительно попро-
сили добровольно уйти со своего поста. Сам 
полковник сейчас в госпитале.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий председателя Комиссии Обще-

ственной палаты РФ по безопасности Антона 
ЦВЕТКОВА:

— Информационные сообщения относительно 
якобы имевших место со стороны Анатолия 
Тихомирова нарушений или злоупотреблений 
по линии жилищного обеспечения уже неодно-
кратно появлялись в СМИ. Тихомиров предусмо-
тренную действующим законодательством для 
сотрудников УИС субсидию на приобретение 
жилого помещения получил в декабре 2013 
года, когда подошла его официальная очередь. 
На тот момент он с семьей проживал в служеб-
ной трехкомнатной квартире площадью 74 кв. 
м в подмосковном Железнодорожном. Уже в 
феврале 2014 года на полученные средства он 
приобрел квартиру, после чего в установленном 
порядке сдал служебную. Поэтому в данной си-
туации говорить о каких-либо злоупотреблениях 
вообще не приходится.

КИЛЛЕР ИСПОЛНИЛ 
ЗАКАЗ ПО ПРИКАЗУ ДЯДИ

Заказное убийство владельца птицефабрики 
и птичьего рынка раскрыли правоохранители 
в подмосковном Королеве. По версии след-
ствия, мужчину ликвидировал его компаньон 
по бизнесу.

Как стало известно «МК», 17 января возле 
дома на улице Чапаева случайный прохожий 
поутру увидел возле подъезда лежавшего на 
земле человека. Из раны на черепе мужчины 
хлестала кровь. Очевидец сразу вызвал бригаду 
«скорой помощи», однако пострадавший умер в 
приемном покое местной больницы. Погибшим 
оказался известный в городе предприниматель, 
54-летний Аркадий Коновалов. Блюстители за-
кона выяснили, что мужчина владел 70% акций 
птицефабрики и рынком. В последнее время у 
него часто возникали конфликты с другим учре-
дителем, который владел остальным пакетом 
акций. Оперативники поставили телефон пар-
тнера убитого и его племянника на прослушку, а 
за мужчинами установили скрытое наблюдение. 
Результат не заставил себя долго ждать. Стражи 
порядка получили доказательства причастно-
сти мужчин к убийству и во вторник задержали 
злоумышленников. На допросе у следователя 
племянник рассказал, что его дядя попросил 
убить своего компаньона, и он выполнил его 
просьбу. Мужчина устроил засаду возле дома 
коммерсанта, а когда тот ранним утром вышел 
из подъезда, несколько раз ударил Коновалова 
металлической трубой по голове. Сыщики до 
конца еще не выяснили мотивы преступления. 
По одной версии, причиной расправы над пред-
принимателем стали личные неприязненные 
отношения коммерсантов, по другой — раз-
ногласия в бизнесе.

Как рассказала «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, в отношении подозре-
ваемых решается вопрос о заключении мужчин 
под стражу.

ШКОЛЬНИК ИСПЫТАЛ 
ПУГАЧ ДЛЯ СОБАК 

НА ОДНОКЛАССНИКАХ
Устройство для отпугивания собак в муж-

ской раздевалке люберецкой гимназии №24 в 
Подмосковье применил ученик 8-го «Б» класса 
утром 15 марта. Школьник увидел «пугалку» 
в портфеле своего одноклассника и решил 
поиграть с находкой.

Как стало известно «МК», ЧП случилось около 
10.30. Учащиеся 8-го «Б» класса в это время 
находились в раздевалке — им предстоял урок 
физкультуры. Один из школьников заметил, 
что у его одноклассника в портфеле находится 
светозвуковое устройство «АнтиДог», которое 
тот носил с собой на случай, если придется 
обороняться от бродячих собак. Не спрашивая 
хозяина, мальчик просунул руку в рюкзак и на-
жал на кнопку отпугивателя. От громкого звука и 
вспышки стоящие рядом с ним в радиусе 1,5–2 
метров ученики осели на пол. На крик детей в 
раздевалку прибежал учитель, который отобрал 
устройство и сообщил об инциденте руковод-
ству, а те вызвали полицию.

К счастью, травмы из учащихся не получил 
никто. К слову, аппарат принадлежит сыну му-
ниципального депутата Вячеслава Ванеева. Сам 
чиновник в свое время выступал за легализацию 
короткоствольного огнестрельного оружия. 
Такой подход, по его словам, способствовал 
бы предотвращению преступлений.

— Это устройство мой ребенок (ему 13,5 года) 
носит с собой уже два года, — пояснил «МК» 
сам Ванеев. — И это все легально. Я с самого 
детства прививал своему сыну культуру об-
ращения с оружием, и сам бы он никогда не 
стал пользоваться устройством при таких об-
стоятельствах. 

К слову, среди пользователей соцсетей 
разворачиваются дискуссии на тему целесо-
образности и эффективности использования 
«АнтиДога». Вот что пишет один из участников 
обсуждения, который успел испытать прибор 
в темноте: «Слуховые ощущения были в норме 
— на стрелка звук слабо воздействует: просто 
громкий выстрел, и все… Но свет! Сплошной 
и очень яркий белый свет в глазах! По ощуще-
ниям даже сравнить не с чем: фотовспышка в 
полной темноте и ультраяркие фонари — все это 
детский лепет по сравнению с этим! Полностью 
зрение восстановилось (исчез туман) минут 
через 30–40…»

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий управляющего партнера колле-

гии адвокатов Владимира СТАРИНСКОГО: «Све-
тозвуковое устройство не относится к катего-
рии оружия, следовательно, родители ребенка 
вполне могли позволить ему носить его в школу 
для обеспечения личной безопасности. Вопрос, 
правда, в том, позволяют ли правила школы 
носить такое устройство в здании учреждения. 
Что касается подростка, который без спроса 
взял приспособление, то, вероятнее всего, он 
отделается выговором от руководства школы 
и беседой с родителями. Так как в результате 
использования устройства никто не пострадал, 
то повода для возбуждения дела нет».
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Уполномоченный по правам ребенка 
в Московской области Ксения МИШОНОВА: 
«Причина не в трудном возрасте, как думают 
многие родители, а в одиночестве ребенка»

КРЕСТ НА КВЕСТ

ЧТО ДОЛЖНО НАСТОРОЖИТЬ 
В ПОВЕДЕНИИ РЕБЕНКА?
Памятка для родителей
✔ Подросток не высыпается, хотя рано ложится 
спать. Проследите, спит ли он в ранние утренние 
часы. Многие кураторы «групп смерти» специ-
ально изматывают детей бессонницей, заставляя 
их вставать в 4.20 утра и выполнять задания 
квеста, чтобы потом было легче манипулировать 
сознанием сонного ребенка. 
✔ Сын или дочь рисует китов, бабочек, единоро-
гов. Выясните, откуда такой интерес к символике 
опасных интернет-квестов.
✔ Вы узнали, что он состоит в группах, содер-
жащих в названии следующие слова и символы: 
«киты плывут вверх», «разбуди меня в 4.20», f57, 
f58, «тихийдом», «рина», «няпока», «море китов», 
«50 дней до моего...» и так далее.
✔ Подросток закрыл ВКонтакте доступ к инфор-
мации на своей страничке, а в его переписке с 
друзьями появились фразы «разбуди меня в 
4.20», «я в игре». И совсем уж страшно, если на 
стене его аккаунта появляются цифры, начиная 
от 50 и меньше. 
✔ Он переписывается в мессенджерах с незна-
комыми людьми, которые отдают ему странные 
распоряжения. 

Если еще 3–4 года назад инвесторы 
«увлекались» строительством коммер-
ческого жилья в Подмосковье, то уже 
сегодня, благодаря политике губерна-
тора, они поставлены в жесткие рамки. 
Новые микрорайоны должны сдавать-
ся вместе с социальными объектами: 
детсадами, поликлиниками, школами.
Строительство школ в Подмосковье 
подробно обсуждалось на заседании 
регионального правительства.

По этому показателю Московская область 
в 2016 г. лидировала среди других субъектов 
Федерации. А всего за 2013–2016 гг. было по-
строено 79 новых школ. Однако такие темпы 
вовсе не означают, что можно останавливать-
ся на достигнутом. В Подмосковье 758 тыс. 
школьников, причем их количество неуклонно 
растет: за последние три года увеличилось на 
115 тыс. 

В своем ежегодном обращении к жителям 
Подмосковья губернатор Андрей Воробьев от-
метил: «Сейчас перед нами стоит задача, о кото-
рой нам говорит президент, — это ликвидация 
второй смены, форсированное строительство 
школ». На очередном заседании правительства 
губернатор поручил профильному министру 
скорректировать сроки строительства и ввода 
в эксплуатацию общеобразовательных учебных 
заведений. 

— Ряд школ планируется к сдаче в декабре, 
такая практика у нас существует, — сказал гу-
бернатор. — Но все-таки давайте их готовить 
к 1 сентября.

Министр стройкомплекса МО Сергей Пахо-
мов сообщил, что в соответствии с этим пору-
чением график ввода уже строящихся объектов 
будет пересмотрен. С тем чтобы они приняли 
учеников в День знаний. 

В регионе в рамках ликвидации второй 
смены намечена серьезная программа по 
строительству школ, рассчитанная на период 
2017–2020 гг. По словам министра образова-
ния МО Марины Захаровой, двухсменка окон-
чательно ликвидирована в 22 муниципальных 
образованиях из 68. 55 тыс. школьников все 
еще обучаются во вторую смену. Чтобы всем 
подмосковным школярам перейти на первую 
смену, необходимы новые школы. За 2017–2020 
гг. в МО построят и введут в эксплуатацию 230 
новых школ и пристроек к ним. При этом строи-
тельство 123 школ будет профинансировано из 
бюджета, а 107 — из внебюджетных источников. 
К 1 января 2021 г. в области нигде не останется 
двухсменки — на сегодняшний день она ликви-
дирована в 30% подмосковных общеобразова-
тельных заведений.

Программа, как видим, напряженная, но 
реальная. Для ее реализации объем финан-
сирования из бюджета и внебюджетных ис-
точников составляет около 150 млрд рублей. 
Планируется, что в нынешнем году в регионе 
введут в эксплуатацию 28 школ, в 2018-м — 58, 
в 2019-м — 64, а в 2020-м — 80. 

Подготовка к такому образовательному 
рывку проведена основательная. Совместно с 
муниципальными властями изучались земель-
ные участки, где можно возводить новые школы. 

Впоследствии определялся размер того или 
иного здания, пристройки или реконструкции. 
Огромную роль сыграл и тот факт, что в регио-
не создан центр бюджетного строительства, 
благодаря которому значительно сокращаются 
сроки на оформление необходимых документов, 
подключения к коммунальным и инженерным 
сетям. В центре объединены 16 организаций и 
органов исполнительной власти. Также разра-
ботаны типовые проекты строительства школ. 
В результате экономятся время и бюджетные 
средства на их изготовление. В целом сроки 
строительства школ сократились в среднем 
на 30%. 

Подобные сокращения отмечаются при 
строительстве других социальных объектов: 
детсадов, ФОКов и пр.

Подробнее о типовых проектах журнали-
стам рассказало руководство Главархитектуры 
Московской области. Это ведомство совместно 
с региональным минобразования, минстроем и 
другими структурами провело большую работу 
по максимальной оптимизации проектов школ 
Подмосковья. Теперь их будут проектировать 
по модульному принципу, с учетом современ-
ных функциональных требований к объектам 
образования.

— Нами были проанализированы проекты, 
реализованные в России за последние несколь-
ко лет, — сообщил начальник Главархитектуры 
Владислав Гордиенко. — Одной из основных 
проблем является необходимость 100%-ного 
перепроектирования исходя из особенностей 
участков застроенных территорий.

Конечно, всем нам хочется иметь идеаль-
ную школу с идеальным под нее земельным 
участком. Но в жизни такого не бывает — осо-
бенно в муниципалитетах с плотной застройкой. 
Вот почему самая сложная задача — подгонка 
здания под земельный участок. 

По словам специалиста, решением этой 
непростой задачи стало внедрение «умной 
системы» блоков-модулей, позволяющей 

трансформировать проект под особенности 
участков, их ландшафтные отличия. Однако это 
вовсе не означает, что школы в регионе теперь 
будут как близнецы-братья.

— Мы разработали проекты с индивидуаль-
ными фасадными решениями и разной вмести-
мостью. Модульная школа — это возможность 
компоновки блоков-модулей в зависимости от 
особенностей земельного участка, — пояснил 
Владислав Гордиенко.

Основой проекта становятся три блока-
модуля: начальная, средняя и сташая школы, 
а также общешкольные помещения. Варианты 
касаются учреждений соответственно на 1100, 
825 и 600 мест. Такое ноу-хау позволяет ис-
пользовать школьное пространство в вечернее 
время для занятий физкультурой и спортом, 
дает возможность независимого и комфортного 
обучения детей разного возраста. 

И хотя проекты, как мы сказали, унифициро-
ванные, они обладают оригинальным внешним и 
внутренним обликом. Например, блок начальной 
школы сформирован с учетом элементов игро-
вого оборудования, при создании интерьеров 
будут использоваться яркая цветовая палитра 
и элементы декора. 

— Дизайн блока старшей школы ориенти-
рован на восприятие обучения подростками и 
максимально приближен к интерьерам высших 
учебных заведений, — рассказал главный архи-
тектор Московской области Михаил Хайкин.

Внутренние пространства могут трансфор-
мироваться, что позволяет использовать их для 
проведения различных занятий и мероприятий. 
Например, предусматривается создание двух 
спортзалов: атлетический трансформируемый 
зал, дающий возможность проводить занятия 
физкультурой для двух классов одновременно. 
И малый — для занятий хореографией и ритми-
кой. Ученические мастерские сформированы в 
единую зону обучения ремеслу. Также проект-
ные решения предусматривают возможность 
разнообразного расположения парт. Классы 
можно объединять с другими помещениями 
и таким образом создавать комфортные пло-
щади для разнообразных занятий. Кабинеты 
физики, химии, биологии объединены в зону 
естественно-научного цикла с лаборантски-
ми. Библиотека преобразована в библиотечно-
информационный центр с читальным залом 
и IT-зоной. При актовом зале предусмотрено 
пространство-фойе для организации музейных 
экспозиций и т.д. 

Строительство современных школ будуще-
го по новым проектам уже в ближайшем времени 
планируется в Сергиевом Посаде, Волоколам-
ске, Ивантеевке, Шатуре, Серпухове.

Владимир БЫКОВ.

В приоритетном проекте «ЖКХ и город-
ская среда» в Подмосковье активное 
участие принимают сами подмосков-
ные жители. Об этом накануне месяч-
ника по благоустройству журналистам 
сообщил министр ЖКХ Московской 
области Евгений ХРОМУШИН.

— Для выполнения региональной про-
граммы благоустройства у нас создана scrum-
команда, — рассказал министр. — В группе 
участвуют не менее 1580 общественников, 
руководители шести муниципальных об-
разований в ранге главы или заместителя. 
Работа проходит в еженедельном режиме, 
управдомы, председатели советов домов, 
общественные объединения согласовывают 
планы и по ремонту дворовых территорий, и по 
ремонту подъездов. Мы считаем, что жители 
лучше знают, где нужно поставить лавочку, 
вкрутить лампочку, где действительно должны 
располагаться элементы благоустройства 
и как вся эта красота должна выглядеть. В 
конце марта начнется массовое голосование 
жителей на региональном портале госуслуг по 
выбору элементов благоустройства.

В результате в 2017 году в Подмосковье 
будет проведена синхронизация программ по 
текущему ремонту подъездов, капитальному 
ремонту домов и благоустройству дворовых 
территорий. Всего в регионе будет комплексно 
благоустроено более 1330 дворовых террито-
рий, около 30 скверов и бульваров, отремон-
тировано 32 тысячи подъездов. 

В частности, министр сообщил такие циф-
ры. В последние годы на территории области 
было обустроено новых и модернизировано 
старых детских игровых площадок — почти 4 
тысячи. В том числе только в 2016 году, включая 
игровые комплексы по программе губернатора 
«Наше Подмосковье», — более 1,68 тыс. площа-
док. Впервые средства от штрафов за право-
нарушения (более 4,1 млн. руб.) направлены в 
муниципалитеты. 

Что касается ремонта подъездов, то их 
в регионе 150 тысяч. Около 80 тысяч требуют 
безотлагательного ремонта. По поручению 
Андрея Воробьева для ускоренного приведения 
подъездов в «божеский вид» министерство ЖКХ 
вместе с муниципалитетами разработали и 
уже внедряют Государственную программу со-
финансирования текущего ремонта подъездов 
многоквартирных домов «Мой подъезд». Цель 
— привести за два-три года каждый подъезд 
Подмосковья к нормативному состоянию. 

Программа имеет заявительный характер: 
собственники квартир на общем собрании 
жильцов принимают решение о внеочередном 
ремонте подъезда. В этом случае они будут 
оплачивать не более 5% от стоимости ремонта 
— остальная сумма будет софинансирована 
управляющей организацией, муниципалитетом 
и правительством Московской области.

Владимир БЫКОВ.

КОМФОРТНАЯ СРЕДА 
БЕЗ ВЫХОДНЫХ

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ ШКОЛ
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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А ТУТ БАЦ — 
И НЕТ ВТОРОЙ 
СМЕНЫ!
К 2021 году 
подмосковные 
школы перейдут 
на односменку и новый 
дизайн

Благоустройство дворов 
и жилых подъездов — 
теперь по отдельной 
программе
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17 марта 1991 года на всей терри‑
тории СССР прошел референдум по 
вопросу о сохранении Союза как фе‑
дерации равноправных республик. 
Более 77% граждан высказались за 
сохранение СССР. Но 26 декабря того 
же года Совет Республик Верховного 
Совета СССР принял декларацию о 
прекращении существования СССР 
в связи с образованием СНГ. Что же 
стало причиной гибели 70‑летней со‑
ветской империи?

К концу 80‑х годов мало кто из граждан 
Советского Союза сомневался в том, что стра‑
не необходимы серьезные реформы. Людей 
раздражали пресловутый «дефицит», очереди, 
«блат», окостеневшие идеологические догмы. 
Казалось, что страна, экономика которой на тот 
момент была второй по объему в мире, стоит 
на пороге грандиозного рывка. Вот сбросит 
оковы коммунистических догм, введет де‑
мократию, протянет руку дружбы бывшим 
врагам — и расцветет.

Происходящее сегодня советским людям 
в конце 80‑х не снилось даже в кошмарах. 
Ну кто тогда мог всерьез поверить в воз‑
можность войны между РCФCР и Украиной? 
В то, что российские танки будут разрушать 
Грозный, а украинские — Донецк и Луганск? 
Все это, как и многое другое, — последствия 
развала Советского Союза. Можно ли было 
его предотвратить? Было ли разрушение еди‑
ной страны необходимым условием перехода 
к демократии? Наш собеседник — человек 
очень информированный. Экономист Олег 
Ожерельев с конца 80‑х работал в «мозговом 
центре» СССР — отделе науки ЦК КПСС, был 
помощником президента Михаила Горбаче‑
ва, видел происходившие тогда процессы 
«изнутри».

— Олег Иванович, как вы попали на 
работу в ЦК КПСС? 

— Меня пригласил Вадим Андреевич 
Медведев (советский экономист и партийный 
деятель, входил в команду Горбачева. — М.П.). 
Возможно, сыграло роль то, что экономический 
факультет ЛГУ, деканом которого я был, актив‑
но выступал за внедрение товарно‑денежных 
отношений. Тогда боролись две школы эко‑
номистов: «товарники» и «антитоварники». 
Медведев был явный «товарник».

— В чем состояла ваша работа в Цен‑
тральном комитете партии?

— Я пришел на работу в ЦК в мае 1984 года 
и практически сразу в составе группы экс‑
пертов был отправлен на партийную дачу в 
Серебряный бор, где мы все лето готовили 
материалы к докладу Горбачева. Михаил Сер‑
геевич лично это курировал, регулярно туда 
приезжал и передиктовывал текст. Вылилось 
все это в научно‑практическую конференцию 
в декабре 1984 года. Из семи лет в ЦК года 
четыре я провел на дачах, где готовил ма‑
териалы для докладов, пленумов, съездов, 
конференций.

— Как экономист, вы, конечно, пони‑
мали, что страна нуждается в реформах. 
Что‑то реальное тогда делалось в этом 
направлении? 

— В 1987 году были намечены прекрас‑
ные реформы. Если бы эти реформы реально 
осуществились, то экономика быстро пошла 
бы вверх — и мы сейчас жили бы в другой 
стране.

— Что это были за реформы и кто уча‑
ствовал в их разработке?

— В январе 1987 года стало ясно, что эко‑
номика пробуксовывает. Появились перебои 
с топливом и электроэнергией. Горбачев рас‑
порядился срочно начать разработку програм‑
мы экономических реформ. Для этого была 
создана специальная экспертная группа при 
Горбачеве во главе с Вадимом Медведевым. 
Она работала на госдаче «Волынское». В груп‑
пу вошли Абалкин, Аганбегян, Можин, Ситарян, 
другие эксперты, в числе которых был и я. Всем 
промышленным и научно‑исследовательским 
коллективам были розданы задания. Мы систе‑
матизировали и анализировали их предложе‑
ния. Горбачевской группе удалось родить до‑
вольно радикальную программу, которая была 
утверждена в решениях июньского пленума 
ЦК КПСС. Была задумана самая радикальная 
после НЭПа реформа системы хозяйственного 
устройства Советского Союза.

— Какие конкретно изменения были 
запланированы?

— Во‑первых, радикально менялась 
роль Госплана и Госснаба. Отменялось 
централизованно‑директивное планирование 
экономики. Отменялось централизованное 
снабжение предприятий и организаций. Во‑
вторых, цены должны были стать договор‑
ными, свободно‑конкурентными. В‑третьих, 
кардинально менялась роль финансовой и 
банковской системы. Отныне деньги можно 
было брать только в кредит. Четвертое: пред‑
приятия переходили на самоокупаемость и 
самофинансирование. Пятое: трудовой кол‑
лектив сам выбирает руководителя и сам его 
контролирует.

Все эти элементы, вместе взятые, по‑
зволили бы обеспечить безшоковый переход 
к рынку при возможности сохранения обще‑
народных интересов.

— Как легко можно догадаться, эта 
реформа не претворилась в жизнь. Что 
помешало ее осуществлению? 

— Все необходимые решения были 
приняты, и реформу надо было просто осу‑
ществить быстро и по‑деловому, а не забол‑
тать. Но Горбачев руководство процессом 
полностью переложил на правительство, во 
главе которого тогда стоял Николай Рыжков, 
бывший директор завода «Уралмаш». Он был 
приверженцем привычных методов управления 
экономикой. Рыжков повторял заклинания о 
невозможности управлять страной по новым 
правилам. Он честный, хороший человек, но 
он директор завода. Он знал, как руководить 
предприятием. Но он не понимал, как управ‑
лять страной. И выстроить хозяйственный 
механизм на новых принципах он не смог. 
В итоге та реформа была заброшена.

 — То, что стране нужны реформы, 
было очевидно всем. Но большинство 
советских граждан не хотели распада 
страны. Разрушение политико‑правовой 
системы и разрушение страны — это вещи 
разные. Можно ведь было проводить ре‑
формы в масштабах единого государства, 
не разваливая его на части?

 — Совершенно верно. И нужно было.
— Был ли распад СССР вызван 

естественными причинами? Был ли он 
предопределен?

— Нет, конечно.
 — Что же сыграло здесь решающую 

роль?
— Во‑первых, очевидным детонатором 

этого стал продовольственный коллапс.
— Но до прихода Горбачева никакого 

продовольственного коллапса в СССР не 
было. Карточки на продовольствие были 
введены только при нем. Мог ли этот «кол‑
лапс» быть организован искусственно? 
Сегодня можно услышать даже утверж‑
дения, что продовольствие специально 
уничтожали.

— Это вряд ли. Но то, что в какой‑то 
момент в 1991 году в Подмосковье стояли 
эшелоны с продовольствием и их не пустили 
в Москву — такое было. Мотивировка была 
такая: надо подождать, пока цены поднимутся, 
и продавать все это уже по другим ценам. Не 
исключено, что там что‑то испортилось — и это 
уничтожили.

— Выходит, повышение цен было 
ожидаемым?

— То, что цены должны балансировать 
спрос и предложение, мне как экономисту 
очевидно. И то, что правительство Рыжкова 

не шло в этом направлении, было колоссаль‑
ной ошибкой. Роль Госплана преобразовали, 
Госснаб преобразовали. Раньше Госснаб по‑
ставлял все ресурсы от предприятия к пред‑
приятию. Теперь все стало свободным. А в це‑
нообразовании образовался ступор. Крупному 
предприятию, типа «Автоваза», нужны тысячи 
комплектующих. Производители не хотят их 
выпускать по старым ценам. А у предприятия 
нет денег, чтобы покупать по новым. Наступает 
коллапс. Нельзя сидеть на двух стульях. Или 
диктатура — и тогда предприятию просто 
говорят: нужно то‑то и то‑то в таком‑то количе‑
стве. Или рыночный механизм. Такой механизм 
предусматривался реформами 1987 года. 
Но правительство Рыжкова провалило эти 
реформы. Что сразу же сделал Ельцин, когда 
пришел к власти? Издал указ об отмене цен‑
трализованного ценообразования. И цены 
сразу понеслись вверх.

— Вы считаете, что это было хорошее 
решение?

— Это было ужасное решение в том виде, 
как это было сделано Гайдаром. Но можно ли 
было отпускать цены постепенно? Можно и 
нужно. Так и планировалось. Без этого эко‑
номику нельзя было восстановить. В Китае 
никакой шоковой терапии не было. А цены 
там постепенно стали свободными. Развал 
Союза — это процесс, который проходил в 
несколько этапов. Первый — это развал эконо‑
мики, которая стала неуправля‑
емой. Затем 
появилась 
идея самоо‑
купаемости 
республик.

— А как 
возникла 
идея самоо‑
купаемости 
республик?

— Помню, 
как Горбачев 
встречался с ру‑
ководителями 
Латвии и Эсто‑
нии. Они ему 
говорят: «Миха‑
ил Сергеевич, в 
стране хаос, пол‑
ная неуправляе‑
мость. И в рам‑
ках Союза мы не 
видим решения. 
Потому что союз‑
ное правительство 
нам не предостав‑
ляет возможности 
решать вопросы 
самостоятельно. 
Мы хотим, чтобы нам никто не мешал».

— И что решил Горбачев?
— Ничего. Сказал, что надо республики 

перевести на полный хозрасчет. А что это озна‑
чает? Это означает, что они сами заботятся о 
своем прокормлении, сами планируют, сами 
все решают. Но тогда им Советский Союз про‑
сто не нужен.

— Было ли иное решение?
— Я в 1988 году ездил в Вильнюс. Со мной 

поехали Гавриил Попов, который был тогда 
главным редактором журнала «Вопросы эко‑
номики», и Борис Федоров, будущий министр 
финансов. Мы там пару дней проводили дис‑
куссии и встречались с руководством «Саю‑
диса». Причем встречались вечером в бане. 
В такой дружелюбной обстановке. Люди они 
были приятные. Они нам говорят: «Вы поймите, 
что сейчас такой порядок, что если нужно, 
например, в высотном доме окна помыть, 
то мы должны этот вопрос согласовывать с 

Москвой». И задают мне прямой вопрос: «Вот 
вы, Олег Иванович, можете изменить ситуа‑
цию?» Но ведь такая ситуация происходила 
не из‑за того, что ограничивали республики. 
А из‑за того, что весь хозяйственный механизм 
страны был разрушен. Если бы, как и плани‑
ровалось в 1987 году, предприятия перешли 
на самофинансирование, на договорные от‑
ношения, то этих проблем просто бы не суще‑
ствовало. А Горбачев говорит: «Ну да, в рамках 
Союза мы эти проблемы решить не можем. 
Пусть решают сами у себя. Давайте мы ре‑
спубликам дадим полную самостоятельность. 
Пусть что хотят, то и делают». За дословную 
точность не ручаюсь, но это примерно то, 
что сказал Горбачев на совещании, которое 
проходило после его встречи с лидерами при‑
балтийских республик. А дальше — больше. 
В узком кругу было принято решение вообще 
изменить устройство Советского Союза. Ро‑
дилась сумасбродная идея: «Давайте мы Союз 
распустим, а потом пусть республики внесут 
свои предложения о том, как они видят новое 
устройство СССР».

— Кто же входил в этот узкий круг?
— Фактически все главные решения при‑

нимали тогда три человека: Горбачев, Яковлев, 
Медведев. Группу по переустройству Совет‑
ского Союза возглавил лично Горбачев. Причем 
делалось это в закрытом режиме. Ни Полит‑
бюро, ни Верховный Совет не были в курсе. 
Они знали, что готовится новый договор, но 
что он собой представляет, не знал никто. 
Кроме руководителей республик и Горбаче‑
ва, которые обсуждали его между собой в 
абсолютной тайне. Это и был так называемый 
«новоогаревский процесс».

— О союзном договоре в то время ни‑
кто практически и не помнил. Была еди‑
ная страна, и это воспринималось как 
данность. Откуда вдруг появилась идея 
переписать союзный договор? Кто был 
ее автором?

— Для меня это остается загадкой. У меня 
есть собственное представление об этом, но, 
боюсь, нет никаких доказательств.

— Давайте без доказательств. Скажи‑
те, что вы сами думаете — с оговоркой, что 
это всего лишь предположение.

— Я думаю, что Александр Николаевич 
Яковлев был автором этой идеи.

— Вам, конечно, не раз приходилось 
общаться с этим человеком. Что вы о нем 
думаете?

— Человеком он был очень непростым. 
И даже при тесном личном общении его сложно 
было понять. Кое‑что в его поведении казалось 
мне странным. После возвращения из Виль‑
нюса, где я беседовал в бане с «Саюдисом», 
я встретился с Александром Николаевичем. 
«Прибалты могут отделиться, — сказал я 
ему. — Вероятность этого очень велика». На 
что он ответил: «Ну что ты! 

Куда им отделяться? Разве они не понима‑
ют? Все их связи экономические завязаны 
на Россию! Им это очень выгодно. Почему 
они должны отделяться? Пошумят — и все на 
этом!» Очень странная беспечность. И, конеч‑
но, никаких мер, которые могли бы снизить 
напряжение в отношениях с Прибалтикой, 
принято не было. 

В то же время вспоминается такой эпизод. 
Мы с Яковлевым вдвоем у телевизора на даче 
«Волынское». Идет программа Александра Не‑
взорова «600 секунд». Невзоров вдруг делает 
жесткий выпад в адрес ЦК КПСС. Яковлев 
реагирует мгновенно: «Это уж слишком! Ну 
должно же быть что‑то святое!»

 — Вину за развал СССР любят «валить» 
на ГКЧП. Он все же сыграл свою роль?

— Да ГКЧП был просто счастливой на‑
ходкой для всех фигурантов развала! Именно 
потому, что на него можно было все свалить. 
Путч произошел 19 августа 1991 года, а на 

20‑е было запланировано подписание нового 
союзного договора. В Москву должны были 
съехаться главы всех республик. А согласо‑
ванного проекта договора не было.

— Подписание нового союзного до‑
говора — это и была ключевая ошибка, 
которая привела к развалу Союза?

— Это была грубая ошибка. Сыграла ли 
она решающую роль? На том этапе она сыграла 
решающую роль. Надо быть полным идио‑
том, чтобы, собрав глав республик, сказать 
им: «Вы теперь сами себе хозяева, и давайте 
договоримся, на каких условиях мы будем 
вместе работать». Естественно, в такой си‑
туации любой скажет: «А зачем мне эта Мо‑
сква? Я же становлюсь хозяином огромной 
территории!» Однако этим ошибки Горбачева 
не исчерпываются.

— Какие же ошибки он еще 
допустил?

— Избрание Ельцина председателем Вер‑
ховного Совета РСФСР. Как можно было это 
допустить Горбачеву, когда он унизил Ельцина 
и знал его характер? Ельцин, конечно, сыграл 
решающую роль в развале СССР.

— Каким образом?
— Как только он стал председателем 

Верховного Совета, сразу же была принята 
Декларация о государственном суверенитете 
РСФСР. В ней провозглашалось, что законы 
РСФСР выше законов СССР. Что все налоги 
должны идти в бюджет РСФСР, а потом ее 
руководство принимает решение, сколько 
выделить в союзный бюджет. Это были убий‑
ственные для Советского Союза решения.

— А какие меры мог принять Горбачев 
в данной ситуации?

— Эти решения — антиконституционный 
акт. Надо было немедленно собрать Верховный 
Совет СССР и отстранить Ельцина от власти. 
Либо заставить его самому отменить эти ре‑
шения. Я думаю, что если бы его поставили 
перед выбором: либо ты сам все отменяешь, 
либо мы тебя снимаем через ВС СССР, Ельцин 
бы сдался. Что делает Горбачев? Ничего.

— Как вы думаете, почему он ничего не 
предпринимал? По злому умыслу?

— Трагедия Горбачева состояла в нере‑
шительности, непозволительной для руко‑
водителя такой огромной страны в условиях 
несформировавшихся механизмов сдержек и 
институциональных противовесов.

— Вы‑то сами понимали тогда, что 
происходит?

— Что собой представляет новый союз‑
ный договор, я не знал. Потому что текста его 
я не видел. Решения о том, что вообще нужно 
отменить старую Конституцию и вместо Совет‑
ского Союза создать какой‑то новый Союз, я 
не видел. В экономической реформе 1987 года 
я принимал самое прямое участие и, конечно, 

видел, что она буксует. Но 
за ее реализацию отвеча‑
ло правительство, и влиять 
на это было невозможно. 
Поэтому в конце 1990 года 
я для себя принял реше‑
ние о том, что ухожу. Но 
меня пригласил Валерий 
Болдин (руководитель 
аппарата Президента 
СССР. — М.П.) и сказал: 
«Олег Иванович, вам в 
ближайшее время Ми‑
хаилом Сергеевичем 
будет сделано новое 
предложение, поэтому 
он бы просил, чтобы 
вы не предпринима‑
ли никаких шагов». 
Поскольку я начинал 
с Горбачевым, я ре‑
шил остаться. Потом 
меня пригласил уже 
сам Горбачев и ска‑
зал: «Я прошу тебя 
стать моим помощ‑
ником по экономи‑
ческим вопросам». 
Я ответил: «Михаил 

Сергеевич, я вообще‑то собрался 
уходить. Но в последнее время часть работ‑
ников бегут, как крысы с тонущего корабля, 
а это не в моих правилах. Поэтому я готов 
работать. Но я намерен привлекать наиболее 
критически настроенных людей и вносить их 
предложения». Он сказал: «Хорошо». Это был 
конец февраля 1991 года.

— Сейчас часто можно услышать: «Со‑
ветский Союз развалило ЦРУ». Возможно 
ли, что какой‑то «суперкрот» разрушил со‑
ветское государство изнутри, подбросив 
Горбачеву в нужный момент идею нового 
союзного договора?

— ЦРУ, конечно, работало, но, на мой 
взгляд, его вклад не был решающим. Главной 
предпосылкой для распада была авторитар‑
ная система власти, при которой Горбачев 
мог готовить новый союзный договор в узком 
кругу назначенных им лиц. Если во главе такой 
системы стоит талантливый руководитель, 
то она работает. Если вдруг там оказывается 
человек слабовольный или ограниченный, то 
эта система смертельна для страны.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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РОКОВАЯ ОШИБКА ГОРБАЧЕВА
Помощник Президента СССР рассказал,  
как разрушали Союз

Олег Ожерельев.

Такие листовки раздавали в 
канун референдума 17 марта.

Реформаторы Союза (слева направо) — председатель Верховного Совета 
СССР Анатолий Лукьянов, премьер‑министр СССР Николай Рыжков, 

Президент СССР Михаил Горбачев, председатель ВС РСФСР Борис Ельцин. 

«Монастырский ад» — так называлось интервью быв‑
шей послушницы Свято‑Никольского Черноостров‑
ского монастыря («МК» от 3.02.2017). Регина Шамс 
провела пять лет в обители вместе с дочерью Дианой, 
которая была воспитанницей монастырского приюта 
«Отрада». Это прежде всего личный опыт человека, 
находившегося в замкнутой системе, попытка поде‑
литься пережитым. 
А сегодня мы публикуем статью Екатерины Орло‑
вой, редактора издательства «Даниловский благо‑
вестник» Московского Данилова монастыря, члена 
Межсоборного присутствия Русской православной 
церкви, которая увидела монастырь совсем другими 
глазами.

Дорога приводит к потрясающему своим архитектурным 
величием монастырю. В коридоре нас встречают девочки лет 
восьми. Нарядные бордовые платьица ниже колен, белые вы‑
шитые воротнички, длинные волосы, аккуратно заплетенные 
в косички. Мы поднимаемся к ним в комнаты и обнаруживаем 
уютные спальни, просторные игровые комнаты с красивыми и 
дорогими игрушками. 

Я пытаюсь заметить в детях какие‑то проявления реакции 
на строгость монастырского воспитания, но они, кажется, про‑
сто радуются гостям. 

Мы осматриваем классы и спортзал, лазарет и трапезную, 
кабинет труда и актовый зал… Забота и внимание чувствуются 
в каждой мелочи. И при этом уютно, как дома. Кажется, нет ни 
одного уголка, о котором не позаботились бы его обитатели. Вдоль 
коридора развешаны фотографии, на них выпускницы приюта. 

— Вот Оля (имена воспитанниц приюта изменены. — Прим. 
авт.), она окончила Академию ракетных войск, а Ира — Институт 
военных переводчиков, Аня — Свято‑Тихоновский, Маша стала 
матушкой… — перечисляет мать Николая, показывая на портреты 
нарядных девушек. 

— А монахини среди них есть? — спрашиваю с интересом. 
Понятное дело, если девочка еще в детстве увидела монастыр‑
скую жизнь изнутри, с ее нелегким трудом, строгостью и почти 
военным режимом, то, повзрослев, может избегать монастыр‑
ских стен.

— Из семидесяти с лишним выпускниц последних лет только 
четыре монахини, — отвечает матушка. — Остальные в основном 
вышли замуж, родили детей, часто венчаются у нас, приезжают 
на праздники, знакомят с родственниками, одним словом, не 
забывают.

Пришло время обеда, и матушка приглашает в трапезную, 
предлагает сначала подкрепиться. Интерьер и сервировка зала 
больше напоминают атмосферу института благородных девиц. На 
столе белые скатерти, хорошая посуда, столовые приборы… 

— Молоко, сыр, сметану, овощи мы производим и выра‑
щиваем сами, — продолжает свой рассказ игуменья. — Дети 
полноценно питаются, можно сказать, экологически чистыми 
продуктами. Но вот после нападок в прессе наши прихожане 
останавливают воспитанниц на улице и в храме и спрашивают, 
хватает ли им еды. Люди даже начали отказываться от воскресной 
трапезы, которую мы предлагаем после литургии всем паломни‑
кам и прихожанам, говоря, что не хотят объедать девочек. Хотя 
еды у нас для всех вдоволь.

Чистые и радостные личики наших девчонок. «Наверное, 
это и есть самая лучшая проповедь православия, — подума‑
лось мне. — Нельзя сыграть и невозможно подделать мирное 
состояние души, радость от общения с матушкой, сестрами и 
их гостями».

«Отрада» — это приют для социальных сирот, тех, кто остался 
сиротой при живых родителях. О многих родителях этих краси‑
вых и спокойных девочек невозможно слушать без внутреннего 
содрогания. 

— У Веры папа убил маму, когда девочке было три года. 
Когда Вера поступила к нам, она раздевала кукол и вспарывала 
им животы, — рассказывает матушка. — Валю привезли к нам 
совсем маленькой. Ее отец наркодилер, а мать, будучи бере‑
менной, попала под следствие. Отец Вали убедил несчастную 
женщину взять вину на себя, так как по причине беременности ей 
якобы не придется отбывать наказание. Но роженицам в местах 
заключения разрешают находиться со своими детьми только до 
полутора лет. Потом младенцев забирают в дом малютки, от‑
куда Валя и попала к нам. Она была такая слабенькая, на ручках 
и ножках совсем не было мышц. В приюте ей делали массаж, 
лечили, нянчили.

Об этом трудно слушать, трудно писать, но еще труднее 
с этим жить. Конечно, у многих детей психологическая травма 
остается на годы. Но стоит ли этому удивляться?! 

Мама Оли вышла из тюрьмы, когда девочке было десять 
лет. Женщина забрала ее из‑под опеки и стала водить с собой 
по притонам — искала Оле «женихов». А чтобы девочке было не 
слишком противно, наливала ей шампанского… В приют Оля 
попала, когда ей исполнилось 12 лет.

Про родителей спрашивать страшно, но я все же задаю 
матушке вопрос: 

— Вы разрешаете родителям встречаться с детьми? От‑
даете ли детей обратно в семьи, если отец или мать изъявляют 
желание забрать их? 

— Мы всячески поощряем желание родителей видеть своих 
детей, — отвечает игуменья. — Хотя ситуации бывают разные. К 
примеру, родители Даши оба наркоманы. Они давно развелись. 
Папа привел к нам Дашу, потому что не может позаботиться о 
ребенке. Правда, он старается исправиться: снял квартиру ря‑
дом с монастырем, устроился к нам на работу. Он очень любит 
свою дочь и хочет видеться с ней. Ему есть ради кого жить. А мы 
всячески стремимся помочь семье воссоединиться. Конечно 
же, для ребенка нет большего счастья, чем жизнь с любящими 
мамой и папой. Только ведь не все родители, к сожалению, 
хотят этого…

У нас живут две сестрички. В один момент они вдруг начали 
регулярно получать письма от мамы, в которых та писала, что 
очень любит их и хочет с ними повидаться. Тогда мы решили 
летом свозить девочек в родной город. В сопровождении одной 
из наших сестер они на поезде поехали в город В. Каково же было 
разочарование девочек, когда мама не пришла встретить их на 
вокзал. Позже выяснилось, что письма им писала бабушка… Спу‑
стя какое‑то время мы все же уговорили маму навестить девчонок 
в приюте, и та даже приехала в монастырь попаломничать. Увы, 
через несколько дней нам пришлось искать горе‑мать по всем 
злачным местам нашего города. Обнаружили ее в бомжатнике 
и за счет монастыря отправили домой.

— А есть ли желающие удочерить девочек? 
— Желающих, конечно, немало. Но вы поймите: наши дети 

особенные. Помощь психолога и участие в церковных таинствах 
в их ситуации им жизненно необходимы, — отвечает мать Нико‑
лая. — Сколько раз нам возвращали детей те родители, которые 
переоценили свои возможности. А ведь мы еще платим за об‑
разование детей, собираем девочкам приданое, выдаем замуж 
и даже устраиваем здесь свадебные торжества.

В приюте есть девочки, которые живут здесь вместе с ма‑
мами. Хотя у мам здесь, надо сказать, особый статус. Порядки 
в монастыре таковы, что женщинам, пожелавшим остаться в 
приюте, необходимо учиться относиться одинаково ко всем 
детям. Их специально предупреждают об этом при приеме в 
«Отраду». Ведь если проявлять нежные материнские чувства 
только к одному ребенку, то дети, чьи родители не могут или не 
хотят быть с ними, будут остро чувствовать боль и обиду. 

К нашей беседе присоединяется Ольга Рыбак, бывшая 
воспитанница «Отрады», а сегодня специалист по связям с 
общественностью Центра православных медиа РГСУ. Ольга 
вышла замуж, родила ребенка. Параллельно с работой поет 
на клиросе и вообще выглядит вполне успешным и довольным 
жизнью человеком. 

— Оля, а ты где мужа себе нашла? — спрашивают мои 
спутники. 

— Мой муж пономарит в том же храме, где я пою. Матушка 
благословила меня поработать там, и, думаю, ее молитвами 
мы и познакомились. Я очень благодарна ей за все и не знаю, 
как сложилась бы моя жизнь, если бы по Божией милости я не 
оказалась в монастырском приюте. Возможно, меня и в живых 
бы уже не было — ведь в какой‑то момент я просто перестала 
понимать, зачем вообще живу. Когда я сюда попала, у меня 
появилось ощущение, что после того мира, где жила, я вдруг 
оказалась в сказке. Для многих из нас приют — это родной дом, 
и мы чувствуем, что должны его защитить. Мы с семьей бываем 
в приюте на всех праздниках. Я обязательно расскажу своей 
дочке, что для меня значит «Отрада». Матушка считает нас своими 
детьми, а наших детей — внуками.

Мы слушали размышления монахинь и повзрослевших вос‑
питанниц приюта о причинах медийных войн, о том, надо ли Церкви 
в них участвовать… И ответ напрашивался один: монастырь не‑
обходимо защитить от клеветы. И это будут делать те, кто здесь 
воспитывался, кто получил тепло и заботу, кто в детские годы 
обрел в «Отраде» единственный приют и настоящий дом. 

 Екатерина ОРЛОВА.

 — Как пройдет празднование трех‑
летия присоединения Крыма?

— В Крыму планируется большое коли‑
чество мероприятий. Третья годовщина осо‑
бенная, ведь по нашей традиции число три 
— сакральное. Предполагается праздничное 
шествие с участием руководства республики 
16 марта в Симферополе и других городах 
Крыма. 16 марта состоялся референдум о 
воссоединении Крыма и России. В этот день, 
конечно, тоже будут и митинги, и культурные 
мероприятия. Выступления детских творче‑
ских коллективов и взрослых звезд мирового 
уровня и праздничный салют. И в Москве будет 
немало мероприятий, например, большой кон‑
церт перед университетом 18 марта. 23 марта 
планируется проведение круглого стола с уча‑
стием руководства Крыма — Сергея Аксенова 
и Владимира Константинова — в Москве. Там 

тоже будет интересно. 
— Крымчане уже привыкли быть рос‑

сиянами, они остаются довольны своим 
выбором? Есть ли разочаровавшиеся в 
российском выборе?

— Конечно, разочаровавшиеся в россий‑
ском выборе Крыма есть, и их разочарование 
порой перерастает в отчаяние. В основном 
разочарованные — это украинские нацио‑
налисты, последователи Степана Бандеры и 
представители европейского истеблишмен‑
та, которые всё никак не могут успокоиться. 
Украина постоянно требует осудить Россию за 
Крым, обратилась в международный суд ООН. 
Лживо обвиняет нас в притеснении и угнетении 
крымских татар и нарушении конвенции по 
противодействию расовой дискриминации, 
что является полным абсурдом. Руководство 
России, МИДа неоднократно указывало на то, 

чтобы русскому населению на Украине дали 
такие же права, какие, к примеру, сегодня име‑
ют крымские татары и украинцы в Крыму. Это 
право говорить и учиться на своем родном 
языке, иметь СМИ на своем языке. Крым яв‑
ляется примером того, как реализуются права 
национальных меньшинств.

Если говорить о самих крымчанах, то 
они уверены в правильности своего выбора, 
и с течением времени эта уверенность только 
крепнет. Объясню почему. Вступила в активную 
фазу Федеральная программа социально‑
экономического развития Крыма. Выделяются 
реальные и немалые средства на восстанов‑
ление дорог, школ, больниц, на мост, который 
крепко свяжет Крым с континентальной частью 
России... Все это невозможно без деятельного 
участия самих крымчан. У них появилась ра‑
бота. Они получают зарплату, и это позитив‑
но сказывается на их жизни. Как показывают 
данные за прошлый год, на 30% увеличились 
доходы бюджета республики. 

Поэтому жители исторической Тавриды не 
разочаровываются в своем выборе. Они в нем 
уверены и смотрят с оптимизмом в будущее.

— А мне, когда я был в Крыму, «одна 
бабка сказала», что при Украине бизне‑
су в Крыму было повеселее. Его никто не 
проверял, а тут пришла Россия, приня‑
лась наводить порядок, и стало труднее 
работать...

— Я думаю, что это не так. Бизнес‑
сообщество активно вовлечено в реализацию 
федеральной целевой программы. Проводятся 
различные конкурсы, крымские фирмы в них 
участвуют. Предпринимательских сил Крыма 
даже маловато, приходится привлекать ком‑
пании из других регионов Российской Феде‑
рации. Так что деловая активность в Крыму 
сегодня весьма высокая. Кроме того, многие 
представители бизнеса очень оптимистично 
смотрят на такой ресурс, как свободная эко‑
номическая зона в Крыму.

Чего нам сегодня недостает — это кон‑
солидированного входа в Крым российских 
банковских структур и корпораций с государ‑
ственным участием.

— А они не входят потому, что боятся 
санкций?

— Да, но бояться санкций — дело бес‑
полезное. Это показывает опыт авиакомпа‑
ний. Когда все авиакомпании взяли и вошли 
в Крым — никого не наказали. Всех не нака‑
жешь. А банкам было бы неплохо обратить 
внимание не только на этот опыт, но и на опыт 
крупнейших банков. Оттого, что банки оста‑
лись на Украине, они не избежали рисков, 
что мы сегодня и наблюдаем в Киеве. Там 
сегодня блокируют и поджигают их офисы. А 
в Крыму банковских услуг явно не хватает.

— Крым при своих потенциальных 
возможностях пока не стал самым бла‑
гополучным регионом России. Как вы 
считаете, почему?

— Крым как раз с самого начала, с 2014 
года, стал самым благополучным регионом 
России. Потому что благополучие опреде‑
ляется не только материальным ресурсом. 
Будет в Крыму и зарплата выше средней по 
России со временем. Но сейчас главное в 
том, что народ почувствовал: его право на 
жизнь, право говорить на своем родном язы‑
ке (русском, крымскотатарском, украинском) 
не просто продекларировано, а реализует‑
ся на практике. Да и финансовая помощь 
ему оказывается масштабная, соразмерная 
мощи нашего государства.

Люди Крыма связаны теперь с великим 
российским экономическим и культурным 
пространством, а не с Украиной, где их игно‑
рировали десятилетиями, где сегодня взят 
вектор на дальнейший отрыв от собственных 
исторических корней и вековых торгово‑
экономических связей. 

Крымчанам в этом смысле повезло. В 
российских условиях гораздо больше воз‑
можностей для роста и самореализации. Что 
касается материальной стороны, то, конечно, 
за три года в условиях блокады, варварских 
санкций невозможно было поднять уровень 
жизни в Крыму сразу до московского. Но у 
Крыма этот потенциал есть.

Я хотел бы еще раз напомнить нашим 
европейским «партнерам» о вопиющих на‑
рушениях прав крымчан. Такие методы, как 
лишение права на свободу передвижения, 
на поддержание родственных связей с теми, 
кто проживает на Украине и в европейских 

странах, недопустимы в цивилизованном 
мире. Режим санкций, которым увлеченно за‑
нимаются украинские власти при поддержке 
их западных покровителей, практиковали 
только тоталитарные, самые одиозные ре‑
жимы. То же самое касается отключения по‑
луострова от подачи воды, электроэнергии, 
Интернета. Удивительно, что люди, которые 
больше кричат о защите прав крымчан, под‑
держивают эти акции против них. Получается, 
что они жителей Крыма как бы жалеют, но не 
дают им права на свободу передвижения. Это 
противоречит здравому смыслу.

Точно так же юридически абсурдны за‑
явления о том, чтобы вернуть Крым Украи‑
не. Не будем забывать, что Крым в состав 
Российской Федерации вошел, уже будучи 
независимым государством. 11 марта 2014 
года Госсовет Крыма принял решение о соз‑
дании независимого государства Республика 
Крым, что было поддержано референдумом. 
С учетом нависшей угрозы войны, этнических 
чисток, а также воли народа быть с Россией 
это независимое государство решило войти 
в состав Российской Федерации. И юридиче‑
ски вернуть Крым Украине невозможно.

— Как в Крыму отнеслись к новости, 
что день выборов Президента России, 
скорее всего, перенесут на неделю, 
чтобы он совпал с днем воссоединения 
Крыма и России?

— Каждые выборы Президента России 
— это историческое событие. Особенно в 
наступивший период, когда России нужно 
стоять и держаться. Воссоединение Крыма 
с Россией — безусловно, историческое со‑
бытие, тем более исторически Крым — ду‑
ховный исток России. А когда соединяются 
два исторических события — это добрый 
знак.

Крымский пролог означает начало дей‑
ствительно глубоких преобразований и в 
самой России, и в ее отношениях с внешним 
миром, нравственное обновление нашего 
общества. Именно в такой атмосфере взаи‑
мопомощи, в сознании совместной работы 
на общее дело всегда появляются и новые 
практические результаты. 

Михаил ЗУБОВ.

Вице-премьер Республики 
Крым и постпред при 
Президенте России Георгий 
Мурадов пояснил причину 
оптимизма крымчан  
и недовольства Запада

ТРИ ГОДА В СОСТАВЕ РОССИИ

ПОД СЕНЬЮ «ОТРАДЫ»
Слишком долгая дорога к храму

“Московский коМсоМолец”    
16 марта 2017 года 

Конец этой недели будет ознаменован трехле‑
тием воссоединения России и Крыма. Праздно‑
вание начнется 16 марта — в день референдума, 
салют будет в субботу, 18 марта, в день, когда о 
воссоединении объявил Президент России Вла‑
димир Путин. С каким настроением к празднику 
подходят жители Крыма — об этом «МК» расска‑
зал заместитель председателя правительства 
Республики Крым, постоянный представитель 
Республики Крым при Президенте России Геор‑
гий Мурадов.
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Юлия Самойлова, которая пред-
ставит Россию на ближайшем 
«Евровидении», родом из Ухты. 
Первые свои песни она исполнила 
в заштатном Доме пионеров и не 
остановилась на этом. О начале 
творческого пути Юлии «МК» рас-
сказала ее первая учительница 
— преподаватель вокала Светлана 
Широкова.

— Могу сказать, что я была не только 
ее первой учительницей, но и последней. 
После меня Юля ни с кем не занималась. 
В Ухте сложно найти педагога. Когда Юлю 
привели ко мне, было сказано так: «Послу-
шайте девочку, никто не хочет ее брать, но 
она умеет петь». Я считаю, что если кто-
то считает колясочников ограниченными 
людьми — значит, у них ограниченные 
мозги.

Когда я посмотрела ее, то прикинула: 
ее родители высокие, а рост — это особен-
ные пропорции, благодатные для вокала, 
то есть длинная высокая шея и хорошие 
рабочие связки. Я ее прослушала. Девочка 
интонировала выше среднего. Я поняла, 
что буду с ней заниматься, — захотелось 
открыть именно такого, особенного ре-
бенка. Мне кажется, что из-за физической 
ограниченности в таких детях заложены и 
больший потенциал, и большая сила воли, 
и большее упорство. Юля действительно 

очень упорный человек. Так что — да, я 
научила ее петь.

— Вы помните ее первый 
репертуар?

— Первые занятия, первые месяцы 
больше внимания уделяется не репер-
туару, а упражнениям на раскачку голоса 
— на распевки, на дыхание. Репертуар я 
подбирала в соответствии с ее возмож-
ностями: не слишком сложный, чтобы не 
было насилия, но и не слишком легкий, 
ведь голос все-таки должен развиваться. 
Но, конечно, я опиралась на ее вкусы.

— Помните ее любимую музыку?
— Думаю, об этом лучше рассказала 

бы она сама. Но первая песня, которую мы 
с ней выучили, — это была нежная лири-
ческая «Мама» из репертуара Светланы 
Лазаревой. На этой песне Юля начала 
раскрываться.

— Как проходили ваши занятия?
— Юля приезжала ко мне в Дом пио-

неров, потом часто я сама приезжала к 
ней домой, ночами мы с мужем писали 
для нее фонограммы…

— Как у Юли складывались отно-
шения с ребятами из хора?

— Она никогда не стояла особняком. 
Мы все вместе ездили на конкурсы, за-
нимались. Она очень контактный человек, 
так что в общении никогда не было никаких 
напрягов — замечательные отношения. 

—  С к о л ь к о  в р е м е н и  в ы 
занимались?

— Ровно три года. Она пришла в сен-
тябре 2002 года, когда ей было 13 лет, 
и вплоть до моего переезда из Ухты мы 
работали. Это как раз то время, за которое 
человеку можно поставить голос. Занима-
лись по моей личной методике.

— А потом вы общались?
— Она помыкалась по учителям, но ни 

с кем у нее не сложилось — и сложно было 
найти в Ухте вокалиста, и не хотела она. 
У нее была пауза, творческий застой — 
может быть, даже небольшая депрессия. 
У меня тогда тоже не все было благопо-
лучно, все-таки новое место… Мы созва-
нивались, я всегда ей говорила: «Юлька, 
нельзя сдаваться, нельзя сидеть на месте! 
Если не с кем заниматься — занимайся 
сама, смотри классных исполнителей и 
повторяй за ними, методика у тебя на ру-
ках!» Через какое-то время она собралась 
— может быть, сама, может быть, мама 
простимулировала. Тогда она начала по-
давать заявки на конкурсы.

— За успехами вы следите?
— У меня есть небольшая обида на 

организаторов: мне кажется, ей дают 
слабые песни. В последний год наших 
занятий мы пели с ней Мерайю Керри, 
Уитни Хьюстон, сложные композиции… 
Петь в три ноты — это не ее уровень, для 
«Евровидения» нужно бы что-то более яр-
кое, более эффектное. Для меня это очень 
важно. Для меня она навсегда останется 
«моей Юлькой».

Дарья ТЮКОВА.

Эпидемия гриппа, не обошедшая стороной 
даже премьер-министра Дмитрия Медве-
дева, в этом году в Москве обошлась без 
серьезных последствий. Во многом благо-
даря вовремя объявленному в общественных 
учреждениях карантину (например, в некото-
рых больницах он длился почти три месяца). 
Однако бывают ситуации, когда грипп может 
таить в себе смертельную опасность. И, к 
сожалению, иногда по вине людей в белых 
халатах.
В Москве начался судебный процесс над 
врачом-педиатром, которую обвинили в при-
чинении смерти по неосторожности. Подроб-
ности этого дела выяснил «МК».

Виктория родила Лизу в 24 года. Вместе с мужем 
Николаем она, дочка и бабушка проживали в Бирюле-
ве. Семейный отдых всегда был совместным: зимой 
5-летнюю Лизу водили на каток, а летом гуляли с ней в 
парках. Девочка росла общительной и здоровой. Каза-
лось бы, все идет своим чередом: Николай зарабатывал 
деньги, возил дочку на танцы и в садик, а Виктория 
сидела в декрете вместе с младшенькой.

— Субботний день 7 февраля начался вполне стан-
дартно: встали рано, позавтракали, и Лиза поехала на 
секцию, — рассказывает мама девочки. — Но вернулась 
уже с температурой. Утром я посмотрела на термометр 
и ужаснулась: у ребенка 39,2! Вызвали детскую «скорую 
помощь». Доктора поставили малышке диагноз ОРВИ, 
прописали несколько таблеток и уехали.

Несмотря на отсутствие хронических заболеваний, 
Лиза часто болела. Но ничего необычного в этом Викто-
рия не видела — все дети, которые ходят в садик, друг 
друга заражают. Как говорят некоторые врачи, таким 
образом малыши и получают свой будущий иммунитет. 
Тем более участковый педиатр ни о каких патологиях не 
говорила и даже не намекала.

— В понедельник мы вызвали своего участко-
вого, — вспоминает Виктория. — Ирина Васильевна 

Зиновьева уже много лет работала детским врачом и 
с младенчества наблюдала Лизу и всех детей округи. 
Своих у нее не было.  

Педиатр, бегло осмотрев малышку, выписала пре-
параты и удалилась.

— Уже через два дня дочке стало хуже: кашель только 
усиливался, а глаза очень сильно опухли, — с болью в 
голосе говорит Виктория. — Я вызвала «скорую». А 13 
февраля Зиновьева таки приехала к нам домой, но ска-
зала, что состояние Лизы удовлетворительное. Никаких 
особенных анализов она нам снова не назначила и даже 
не стала отмечать в карте давление и пульс ребенка.

Дальше события развивались стремительно. Лиза 
начала плохо есть, температура спала ниже нормы, 
а сама девочка жаловалась маме, что у нее «ножки и 
ручки болят». С утра 17 февраля Виктория уже стояла 
на пороге кабинета Зиновьевой и просила посмотреть 
старшую дочь. На что, со слов мамы,  получила ответ, что 
Лиза… здорова! А все мольбы ребенка о болях — это, 
как выразилась педиатр, «она симулирует». На всякий 
случай Виктория отправилась в частную клинику, где 
у Лизы обнаружили запущенную форму гриппа, выпи-
сали новые лекарства и в срочном порядке направили 
сдавать анализы.

Утром, когда мама пришла ее будить, девочка вы-
глядела еще более опухшей, чем в последние дни. 
Виктория повела ее в ванну, тут Лиза сказала: «Мама, 
я не могу пописать». Температура упала до 35,2, жен-
щина кинулась звонить в «скорую». К тому моменту 
как приехала неотложка, у крошки уже посинели губы. 
Врачи пытались что-то сделать, но оказалось, что у них 
не хватает оборудования. Мама стала звонить диспет-
черу с просьбой прислать еще одну машину с полным 
комплектом.

Прибывшая реанимация констатировала смерть 
пятилетней Лизы в 8.43 18 февраля...

По факту гибели ребенка было возбуждено дело об 
убийстве по неосторожности. Два долгих года длилось 
расследование. В конце прошлого года дело даже было 
закрыто в связи с тем, что причинно-следственная связь 
между смертью Лизы и неправильным лечением была 
косвенная. Хотя экспертиза установила, что девочка 
умерла от энтеровирусной инфекции с осложнением 
на сердце.

— Мы пошли на прием к начальнику следственного 
управления по городу Москве, — говорит Виктория. 
— Только после этого расследование возобновили. И 
следователь предъявил обвинение Ирине Зиновьевой по 
статье 109 УК «Причинение смерти по неосторожности 
во время исполнения служебных обязанностей».

На первом заседании по уголовному делу в На-
гатинском районном суде Зиновьева полностью от-
рицала свою вину. Хотя врачи-эксперты, вызванные в 
качестве свидетелей, пояснили, что если бы педиатр 
грамотно выполняла свою работу, Лиза была бы жива. 
Когда мы обратились к Ирине Васильевне с просьбой 
рассказать, отчего, по ее версии, умерла красивая и 
здоровая пятилетняя девочка, та ответила отнюдь не 
медицинскими терминами.

— Мы подавали гражданский иск, но судья его 
не принял, — говорит Виктория. — Все равно никакие 
деньги не вернут нам ребенка. Вы знаете, ведь она 
продолжает работать. Наша цель сейчас — не поса-
дить ее. Я просто хочу, чтобы больше не повторилось 
подобной трагедии.

На сайте детской поликлиники педиатр по-
прежнему числится в расписании.

Екатерина СТЕПАНОВА.

ЮЛИЯ САМОЙЛОВА 
НАЧИНАЛА С «МАМЫ»

НЕ УБЕРЕГЛИ? ПОЙДЕТЕ ПОД СУД
Врача привлекли к уголовной 
ответственности за смерть 
5-летней девочки от гриппа

Откровения первой 
учительницы участницы 
«Евровидения»:  
«Мы вместе спасались  
от депрессии»

Столичные ученые создали картофель, отличающийся повы-
шенными скороспелостью и продуктивностью. Но не спешите 
радоваться, отведать его нам под своим российским брен-
дом, а уж тем более экспортировать доведется совсем не 
скоро, если вообще до этого дойдет. В связи с запретом выра-
щивания в России генно-модифицированных культур иссле-
дование благополучно ляжет на полку. Есть, правда, шанс, что 
российская разработка получит жизнь на Западе, ведь сведе-
ния о ней были опубликованы на днях в иностранном научном 
журнале Plant Cell Reports... И тогда получится, как обычно это 
бывает с нашими разработками — идея своя, воплощение — 
импортное, переплачивают — наши сограждане. Где логика? 
Достучаться до истины мы попытались при помощи двух про-
фессионалов в области физиологии и генетики растений.

Первым делом я обратилась в Институт физиологии растений имени 
К.А.Тимирязева РАН, где работают те самые ученые, благодаря которым 
была создана новая трансгенная форма картофеля. Он отличается до-
полнительной выработкой фитогормона — ауксина, который, как показали 
дальнейшие исследования, и наделил новую картошечку полезными 
свойствами. Исследования, прошу заметить, проводились за счет гранта, 
выделенного Российским научным фондом (РНФ), устав которого пред-
полагает дальнейшую пользу научных разработок для нашей страны. На 
деле же выходит не совсем так. 

— Когда же мы узнаем, какой вкус у новой картошки? — спрашиваю 
заместителя директора института Владимира Цыдендамбаева.

— Выращивать для практических целей эту картошку пока нельзя. Ее 
можно только изучать, это пробирочное растение, которое мы получили 
для выяснения его физиологических свойств. Если кто-то решит исполь-
зовать в промышленности, он должен будет сначала доказать, что сорт 
безопасен, а затем получить разрешение на выращивание.

— Кто же будет это доказывать, платить за исследования, если 
у нас в стране запрещено выращивание ГМО-культур? 

Увы, ответа на мой вопрос я не получила. Хорошо хоть, как заверил 
меня Цыдендамбаев, западным ученым после прочтения статьи наших 
физиологов вряд ли удастся первыми воспользоваться новой методикой 
выведения картофеля. «Для того чтобы повторить все те вещи, которые 
сделали сотрудники Института физиологии растений и Института био-
органической химии имени М.М.Шемякина и Ю.А.Овчинникова РАН, надо 
очень сильно потрудиться. В частности, им надо понять, в какое именно 
место в геноме растения надо встраивать трансгенную конструкцию, а 
также сколько этих конструкций должно быть встроено». 

Между тем проблема дальнейшего использования разработок рос-
сийских генетиков стоит очень остро. Ученые сетуют, что запрет на вы-
ращивание собственных трансгенных растений не дает им возможности 
развивать новые технологии, создавать конкурентоспособные сорта 
сельскохозяйственной продукции.  

Один из таких исследователей — главный научный сотрудник Инсти-
тута биологии развития им. Н.К.Кольцова РАН, доктор биологических наук, 
профессор Александр Гапоненко рассказал нам свое видение проблемы: 
«В 2016 году было готово постановление о регистрации ГМО-продукции, 
которая давала бы право сеять такие семена в стране. Однако в последний 
момент в правительстве все изменили, и вышел закон о запрете выращи-
вания ГМО в России. Длительные дебаты по поводу пользы и вреда ГМО, 
на самом деле представляющие собой конфликт между производителями 
ГМО и фирмами, выпускающими химическую защиту растений, длился 
очень долго и завершился, по-видимому, в пользу последних».

Когда вышел закон, нам говорили, что этот закон защищает страну 
от вредных ГМО-товаров. Но не смешно ли это для государства, у ко-
торого из своих культур выращивается только пшеница, а семена всех 
остальных культур — овощей, фруктов, подсолнечника — закупаются за 
рубежом? И среди них 22 вида готовой генно-модифицированной про-
дукции для использования в пищу и в качестве кормов для животных! Это 
и американские соя, и кукуруза, и рис, и сахарная свекла, и два сорта 
картофеля. То есть сеять и выращивать такие самим нельзя, а импорти-
ровать — пожалуйста.

«В США соя, кукуруза и сахарная свекла на 95–99% трансгенные, — 
говорит Гапоненко. — Конечно, прежде чем их сеять, там проводят массу 
испытаний. Прежде всего им подвергается белок, который внедряется в 
геном растения, его проверяют на аллергенность. Затем следуют полевые 
испытания: как модифицированное растение воздействует на микро-
организмы, на насекомых, и уже после всего этого проверяется готовая 
продукция: специальные организации кормят ею 3–5 поколений грызунов и 
свиней, чтобы понять, не вызывает ли она побочных эффектов для здоровья. 
У нас подобными исследованиями занимается Институт питания РАН. И у 
него есть данные по нескольким видам нашей ГМО-продукции, к примеру, 
по картофелю, устойчивому к засухе, который совершенно безопасен, но 
в промышленных масштабах сажать его все равно нельзя. 

— Противники ГМО как раз и ссылаются на подобные исследо-
вания, которые дали неутешительные результаты. 

— По большому счету, от них вышло 3–4 статьи, которые не выдержали 
серьезной профессиональной критики. В частности, один из западных кри-
тиков ГМО Жиль-Эрик Сералини кормил мышей генно-модифицировнной 
соей и получил высокую частоту опухолей. Эту статью раскритиковали на 
уровне французского правительства — дело в том, что г-н Сералини исполь-
зовал для эксперимента линию мышей, которая без всякого трансгенного 
питания была склонна к образованию опухолей... В нашей стране одной из 
самых ярых противниц ГМО является директор Ассоциации генетической 
безопасности Елена Шаройкина. К слову, это человек с журналистским 
образованием, позиционирующая себя как эколог. 

Пока Россия является лидером по экспорту пшеницы, но как только 
подрастут американские трансгенные сорта, устойчивые к 10 болезням, 
и все кинутся покупать их, мы можем потерять завоеванную позицию. А 
ведь мы могли бы конкурировать с заокеанскими партнерами, если бы нам 
не запрещали выращивать ГМО-сорта. В Институте физиологии создали 
картошку, в институте им. Кольцова разрабатывают пшеницу, устойчивую 
к засолению почв. Но если их нельзя сеять, у них нет никакого будущего. 
Даже научные изыскания по ГМО сократились в нашей стране до миниму-
ма, хотя могли бы приносить многомиллиардную выгоду и обеспечивать 
продовольственную безопасность.

 Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

АНТОШКА, АНТОШКА, 
ЗАЧЕМ САЖАТЬ 
КАРТОШКУ?
Уникальный сорт, выращенный российскими 
учеными, заранее оказался под запретом
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Судя по годовой отчетности 
«Аэрофлота», на высоте ока-
зались и производственные 
показатели перевозчика: за 

прошлый год пассажиропоток компаний ПАО 
за год вырос на 10% — с 39 млн до 43 млн чело-
век. Для сравнения: ближайший преследователь 
«Аэрофлота» — авиакомпания S7 («Сибирь») в 
2015 году перевезла 8,2 млн пассажиров, то есть 
почти в 5 раз меньше, чем лидер рынка. 

Заместитель генерального директора по 
коммерции и финансам ПАО «Аэрофлот» Шамиль 
Курмашов, комментируя финансовые результаты 
компании, главными факторами ее успеха назвал 
рост и развитие бизнеса, увеличение объема 
перевозок, запуск новых международных на-
правлений и укрепление курса рубля. «Ускорение 
роста операционных показателей в IV квартале 
2016 года на фоне наметившегося улучшения 
макроэкономической ситуации позволяет с опти-
мизмом смотреть на 2017 год и перспективы 
развития», — подытожил представитель руко-
водства компании. 

Однако господину Курмашову и остальным 
десяти членам правления очень хочется задать 
вопрос: а за счет чего, собственно, разросся 
их бизнес в прошлом году? Но, не надеясь на 
ответ, постараемся разобраться сами. В 2016 
году национальный перевозчик быстро вос-
становился от финансовых потерь, связанных 
с банкротством «Трансаэро», и теперь пожинает 
плоды своего бенефициарства от ухода с рынка 
крупнейшего после самого «Аэрофлота» игрока. 
О том, что авиакомпаниям группы достались 
самые «вкусные» маршруты «Трансаэро», а не 
распределились между другими компаниями, 
открыто заявлял даже глава Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) Игорь Артемьев. Но 
перевозчика на маршруты между странами на-
значает Минтранс РФ — и здесь у «Аэрофлота», 
похоже, «все схвачено». 

К слову, ФАС уже не в первый раз сталки-
вается с жалобами на Минтранс, который, так 
или иначе, «покровительствует» «Аэрофлоту». 
В 2008 году в антимонопольное ведомство и 
в Минэкономразвития на тогдашнего мини-
стра транспорта Игоря Левитина жаловался 
гендиректор «Группы компаний S7» Владислав 
Филев. Тогда входящая в группу авиакомпания 

«Сибирь» была на грани банкротства с долгом 
в 10,7 млрд рублей, поэтому Филев просил вы-
деления 4,5 млрд господдержки на спасение 
авиаперевозчика. Кредиторы S7 — два круп-
нейших государственных банка — ясно давали 
понять, что решение о выдаче необходимой 
суммы напрямую зависит от позиции Минтранса. 
Однако, как заявил Филев в ФАС, министр транс-
порта Левитин обещал предоставить компании 

господдержку лишь при условии ее поглощения 
«Аэрофлотом». 

Каким-то чудом S7 избежала объединения 
с «Аэрофлотом» и смогла выйти из банкротства. 
Теперь «Сибирь» занимает второе место по вы-
ручке и пассажиропотоку среди российских авиа-
компаний, но даже она не является конкурентом 
российскому авиагиганту, чья доля на рынке толь-
ко продолжает расти: «Аэрофлот» перевозит 

почти половину пассажиров на международных 
и внутренних маршрутах. Еще в 2014 году этот 
показатель составлял 37%, но даже этого много 
для здорового конкурентного рынка, которого в 
России, получается, нет при явном доминирова-
нии компании Виталия Савельева.

Есть у «Аэрофлота» и еще один секрет, 
который ежегодно добавляет к выручке допол-
нительные нули. В отчетности компании есть 
таинственная статья: доходы по соглашениям 
с авиакомпаниями — 36 млрд рублей, почти 
столько же составляет чистая выручка ПАО. Что 
и говорить, деньги немалые и известно, откуда 
они берутся. Это плата за пролет, или так назы-
ваемые роялти, которые начисляют иностранные 
авиакомпании за использование воздушного 
пространства России. 

Так исторически сложилось, что получает 
эту «дань» в таком объеме только «Аэрофлот», 
который во времена Советского Союза был 
единственной и при этом полностью государ-
ственной авиакомпанией в стране. Иностранные 
перевозчики платили ей роялти за пролет по 
транссибирской воздушной магистрали, ведущей 
напрямую из Европы в Азию. Впервые роялти на-
чала платить Япония, которая еще и арендовала у 
СССР самолет Ту-114 — первое воздушное судно, 
способное летать на расстояния от восточного 
конца континента до Европы. Первые азиатско-
европейские полеты совершались с посадкой в 
Москве, за что Советский Союз и получал плату 
плюс арендные платежи. Именно коммерческие 
права на маршрут и назывались роялти.

Когда СССР распался и у стран давно появи-
лись самолеты, преодолевающие тысячи кило-
метров, выплаты «Аэрофлоту» по соглашениям 
с иностранными компаниями почему-то не пре-
кратились. При этом европейские страны не-
однократно предпринимали попытки отказаться 
от роялти, но безуспешно. Так, в 1990-х годах 
ряд западных авиакомпаний через Евросоюз 
стали озвучивать идею лишить Россию роялти, 
мотивируя ее тем, что «Аэрофлот» пользуется 
денежными привилегиями, а это недопустимо в 
честной конкурентной борьбе за рынок. В 2005 
году ЕС выступил за отмену роялти, аргументируя 
тем, что эта практика нарушает законодательство 
и лишает европейских перевозчиков важных 
преимуществ. В 2011 году в рамках переговоров 

о вступлении России в ВТО был подписан мемо-
рандум об отмене роялти с 2014 года, но он не 
вступил в силу. 

Впрочем, изначально у роялти было вполне 
благородное назначение — эти деньги должны 
были идти на развитие авиационной отрасли. В 
рамках советской экономики перечисление всех 
средств в руки «Аэрофлота» как единственного 
предприятия, представляющего отрасль, было 
оправданным. Однако после либерализации рын-
ка авиаперевозок, мягко говоря, несправедливо, 
что десятки миллиардов рублей достаются одной 
компании просто по инерции. Правда, в эксперт-
ном сообществе звучат заявления, что часть 
полученных средств «Аэрофлот» передает Роса-
виации, но в каком объеме — никому неизвестно. 
Поскольку какие-либо отчеты о распределении 
роялти, доступные гражданскому контролю, от-
сутствуют, в прозрачности механизма этих тран-
шей возникают большие сомнения. 

Источник в авиационной отрасли сказал в бе-
седе с «МК», что «Аэрофлот» заинтересован в том, 
чтобы распределение роялти было непрозрачным, 
так как эта сумма существенно улучшает эконо-
мику группы. «Судя по операционной прибыли, 
компания работает в ноль, а роялти спасают «Аэро-
флот» от нерентабельности. Поэтому руководству 
компании нет никакого смысла делать отчетность 
по распределению суммы более открытой, иначе 
возникнут вопросы, за счет чего существует «Аэро-
флот», говорит наш собеседник.

В свою очередь главный редактор AVIA RU 
Network Роман Гусаров утверждает, что средства 
от роялти перераспределяются на социальные 
обязательства, которые возложены на «Аэро-
флот» государством. «Среди них субсидирова-
ние перевозок на Дальний Восток по плоским 
тарифам, покупка «Суперджетов-100» и спасение 
убыточных компаний, например «Донавиа» или 
«Оренбургские авиалинии», — говорит эксперт. 
При этом он уверен, что изменить соглашения с 
иностранными компаниями по части оплаты ро-
ялти не представляется возможным: эти деньги 
будет получать либо «Аэрофлот», либо никто. 

С Романом Гусаровым солидарен и наш 
источник. «Чтобы получать эти суммы, «Аэро-
флот» будет прикрываться какими угодно обя-
зательствами. Однако ни покупка «Суперджета-
100», ни ценообразование полетов на Дальний 

Восток никакого отношения к роялти не имеют. 
Неоднократно высказывалось мнение, что ро-
ялти платятся компании необоснованно, она их 
просто получает «на халяву», а не зарабатывает. 
Поэтому «Аэрофлот» будет держаться за них до 
последнего, придумывая разные аргументы», — 
полагает эксперт.

Между тем речь идет действительно о гро-
мадных суммах, которые реально могли бы помочь 
всей отрасли. На эти 36 млрд рублей можно мо-
дернизировать систему организации воздушного 
движения, просубсидировать социально важные 
маршруты, развить инфраструктуру аэропортов. 
К слову, в сумме с 2011 по 2015 год доходы «Аэро-
флота» по соглашениям с авиакомпаниями соста-
вили 99 млрд рублей. Это почти в два раза больше, 
чем за эти же четыре года выделило государство 
на эксплуатацию аэропортов Московского авиа-
ционного узла. А ведь роялти могли бы покрыть 
затраты на отрасль, которые сейчас выделяются 
из и без того дефицитного бюджета. 

Кстати, непосильной ношей социальных 
обязательств «Аэрофлот» оправдывает не только 
получение роялти, но и невыплату дивидендов 
акционерам, которая в 2016 году произошла вто-
рой раз подряд.

Если даже на «Аэрофлот» возложены пере-
численные социальные обязательства, с их вы-
полнением у компании явно имеются проблемы. 
Например, в июне разгорелся скандал вокруг 
стоимости билетов от Камчатки до Москвы. Тогда 
ценообразованием заинтересовалась ФАС, кото-
рая обнаружила, что дешевые билеты в эконом-
класс моментально исчезают, а улететь летом с 
полуострова можно только за 60–120 тыс. рублей 
в бизнес- или комфорт-классе, если не подсуе-
титься за несколько месяцев до вылета. Кроме 
того, к «Аэрофлоту» есть еще несколько пре-
тензий — тоже вполне «социальных». Например, 
пятилетняя недоиндексация зарплат сотрудникам 
авиакомпании, дискриминация бортпроводниц, 
которых разделили на «страшных, толстых, ста-
рых», регулярные задержки и отмены рейсов, 
которыми сейчас занимается транспортная про-
куратура, а также жалобы пассажиров на равно-
душное отношение сотрудников «Аэрофлота» к 
людям, коротающим долгие часы в аэропортах 
в ожидании перенесенных рейсов. 

Инна АРТЕМЬЕВА.

ИНТРИГА

НА ЧТО «АЭРОФЛОТ» ТРАТИТ 
«ДАНЬ» С ИНОСТРАННЫХ 
АВИАКОМПАНИЙ
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Дело с похищением собаки 
буквально раскололо обще-
ство: одни стояли горой за 
Викторию Павленко — жен-

щину, которая увела собаку-поводыря от 
метро, другие говорили, что она обокрала 
инвалида. Решением суда Вика получила 
срок и отправилась в СИЗО, однако до ко-
лонии дело не дошло: приговор отменили, 
и дело отправили на доследование. 

А через некоторое время Юля нео-
жиданно призналась в нетрадиционной 
ориентации. И отправилась сначала к 
следователю, а затем в Генпрокуратуру с 
просьбой о прекращении дела. В качестве 
причины назвала... свою влюбленность в 
обвиняемую. 

Реакция следователя, по словам пе-
вицы, была очень бурной. 

— Он кричал: «Вы что себе позволяете 
в государственном учреждении, вы ненор-
мальная! Сказал, что я неблагодарная: мне, 
мол, собаку вернули, а я такие фортеля 
выкидываю! Но, простите, сколько это еще 
можно тянуть? Я пошла в Генпрокуратуру, 
там меня довольно миролюбиво встретили 
сотрудницы, прокурор-женщина, как мне 
показалось, с пониманием отнеслась к 
моей ситуации. Я же не просто влюби-
лась в Вику, но и купила для нее кольцо и 
через адвоката Ларина передала вместе 
с валентинкой к 14 февраля. Я написа-
ла в ней, что прошу разделить со мной 
жизнь, а если такое невозможно, то пусть 
это будет знаком прекращения ненависти 
между нами. 

Эта любовь родилась из шутки. Юля 
очень переживала во время судебных за-
седаний, и подруга ей предложила вос-
принимать все происходящее как пьесу 
Чехова, где все друг в друга безответно 
влюблены. Однако шутка стала былью. 
Юля признается, что поначалу действи-
тельно относилась к Вике негативно, но 
верно говорят, что от любви до ненависти 
лишь один шаг... Переломный момент на-
ступил после того, как Дьякова узнала, 
что ее обидчицу в СИЗО кормят рыбой 
с червями. Девушка решили отнести в 
изолятор посылку, купила имбирь, рыбу, 
фрукты. Однако передачу не приняли, даже 
не пустили на порог учреждения. 

— Я сама прошла через интернат, 
хорошо помню, как кормили одной пер-
ловкой и наливали жиденькое какао на 
воде, — вспоминает Юля. — В этот момент 
мне стало так жалко Вику. Ну, даже если 
человек совершил преступление либо про-
ступок, неужели нельзя хотя бы нормально 
кормить?

Русская женщина, как известно, не 
любит, а жалеет. Даже с нетрадиционной 

ориентацией. Сдалось и Юлино сердце. 
— На судах я стала воспринимать Вику 

по-другому, мне понравился ее красивый 
голос, манера речи, умные мысли. Почи-
тала ее интервью, отметила те места, где 
Вика говорит о своих собаках, рассуждает 
о том, что в собаке для нее не важна поро-
да. Я поняла, что с Викой у нас много обще-
го: обе кошатницы-собачницы. Особенно 
мне понравилось место, где Вика сказала, 
что в диалог о спасении животных с улиц 
должны включиться все...

Слепая певица догадывается, что 
ее признания вызывают неоднозначную 
реакцию: 

— Я понимаю, что многие мой по-
ступок воспримут как блажь. Но все-таки 
прошу встать на мое место. До этого у меня 
была большая любовь, но вся эта история 
с судами ее убила, человек не выдержал 
пресса, и мы расстались. Я ощущала себя 
ужасно, даже были мысли о самоубий-
стве. Мне казалось, что я вообще не могу 
больше любить. А тут вдруг пришло такое 
чувство, оно меня буквально оживило. Хотя 
я по-прежнему очень одинокий человек. Я 
понимаю, мы с Викой вряд ли сможем быть 
вместе, я ей желаю счастья с мужчиной ее 
мечты. Сама я в будущем очень бы хотела 
встретить девушку с ребенком, которого 
мы могли бы вместе воспитывать или взять 
под опеку ребенка с той же проблемой, что 
и у меня. Мне без разницы, как человек 
выглядит, я даже не представляю, как я 
сама выгляжу, но я хочу, чтобы близкий 
мне человек любил животных. 

Знакомые говорят, что у Юли не-
простой характер. Но когда узнаешь о ее 
жизни, то кажется, что быть по-другому и 
не может: удары судьбы не могут не ска-
зываться на характере. 

Вот, например, недавний случай. Юля 
поет на улице, прохожие дают ей деньги, 
обычно она заходит обменять мелочь на 
крупные купюры в аптеки. Однажды со-
трудники всю выручку пересчитали, со-
общили, что набралось 10 тысяч рублей (за 
несколько дней) и вручили конверт с двумя 
пятитысячными. Специальный прибор для 

распознавания денег Юля забыла дома. А 
когда добралась до него, то выяснила: в 
конверте лежат одна пятитысячная и одна 
тысячная купюра. Четыре тысячи рублей 
сотрудники аптеки оставили себе. 

— Я уже привыкла к таким ситуациям, 
просто поехала туда и спокойно сказала, 
что сейчас вызову полицию, — рассказы-
вает она. — Они поначалу не признавались 
в краже. Но я им напомнила, что у кассы 
есть камера и полиция легко узнает, какую 
сумму мне дали. Только тогда они вернули 
деньги.

Постоянно приходится бороться, 
чтобы пустили в общественное место с 
собакой-поводырем — кафе, клубы, библи-
отеки. Везде одна и та же история: никто не 
в курсе, что поводыри имеют на это право. 
Особенно оскорбила Юлю ситуация, когда 
ее не пустили к святой Матроне.

— Я хотела сходить к Матронушке из 
уважения к сильной духом слепой жен-
щине, коллеге по несчастью, но туда не 
пускают с собакой. Еще у меня заболела 
подруга, попросила купить ей иконку и 
положить цветы от нее. Странно, но в лю-
бой православный храм нельзя собачкам 
входить, если собачка в храм зашла, то 
храм осквернен, его надо переосвящать. 
Сообщили мне об этом в довольно грубой 
форме. Мне показалось, что в монастыре 
люди злее, чем в подземных переходах, где 
я пою. Как только у меня появилась Диана 
(собака-поводырь. — «МК») и я узнала о 
правилах церкви, я от православия со-
всем отказалась и перестала в церковь 
ходить. 

Юля не хочет, чтобы ее рассказы вос-
принимали только как жалобы. Хороших 
людей все равно больше. Например, в го-
роде Шексне Вологодской области она не 
могла найти такси, которое согласилось бы 
ее посадить вместе с собакой, и вызвала 
полицию. В итоге полицейские довезли до 
места назначения сами. Даже в ситуации 
с похищением и судами Юля находит по-
ложительные моменты: познакомилась с 
зоозащитниками, включилась в работу 
фонда, придумала свою программу по-
мощи людям, которые вынуждены попро-
шайничать с животными на улице. Сейчас 
Юля готовит зооконцерт, где платой за вход 
будет любая еда для животных.

«Меня часто упрекали, что я пиарюсь 
на ситуации с пропажей Дианы. Никому бы 
я не пожелала такого «пиара». Ко мне до сих 
пор подходят везде люди и спрашивают: 
«А это у вас собачку украли?» Мне это как 
ножом по сердцу каждый раз. Люди, пой-
мите, моя Диана для меня как ребенок. Вы 
же не будете подходить к матери и спра-
шивать: «Это у вас сына убили?» Поэтому 
хочу, чтобы эта ситуация скорее забылась. 
Я за мир, за добрые дела. А Следственный 
комитет и прокуратуру я прошу прекратить 
дела в отношении моей теперь любимой 
девушки, хочу, чтобы в этом процессе по-
бедила любовь!»

Марина ТАЛАГАЕВА.

СЛЕПАЯ 
ЛЮБОВЬ...
c 1-й стр.

Педагог Юлии 
Светлана 
Широкова.

Погибшая 
Лиза.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соединение двух во-
дных потоков. 4. Небольшой электропереклю-
чатель, принципиальной частью которого явля-
ется рычажно-пружинный механизм. 10. Покой 
в лексиконе физика. 11. И вздорный болтун, и 
фильм про Петю Горохова. 13. Выступающий 
изгиб переднего или заднего края седла. 14. 
Сладкий перец в томатном соусе. 15. Пере-
ключение радиоприемника на нужную волну. 16. 
Бордо рядом с луком и морковкой на овощном 
прилавке. 18. Жердочка с сонными курицами. 
20. Родственница, приглашаемая невесткой на 
посиделки в субботу на Масленичной неделе. 22. 
Иноверец в лексиконе наших прапрабабушек. 
23. Подпись кумира в коллекции фаната. 24. 
Герой песни про миллион алых роз. 27. Веселая 
ватага друзей. 30. Хозяин телефонного номера. 
32. «Раздевание» банана или картошки. 34. Бес-
пилотный летательный аппарат с реактивным 
двигателем. 35. Банкротство помещика. 36. 
Кличка щенка, купленного за доллар. 38. Пудо-
вая «пушинка» в руках силача. 39. «Решето» для 
чаинок. 40. Облегчающий самообман вместо 
трезвого взгляда на факты. 41. Изысканное блю-
до или стряпня. 42. Нулевая видимость на улице 
разбитых фонарей в ночное время.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Профессионал, подбираю-
щий одежду героиням передачи «Модный приго-
вор». 2. «Беда» капитана Врунгеля. 3. Правда, что 
дороже друга Платона. 5. Ветер, унесший Элли 
и Тотошку в Волшебную страну. 6. Клетчатый 
атрибут челночницы из эпохи девяностых. 7. Тру-
сость, извиняемая нерешительностью. 8. Веще-
ство, чей запах моль не переносит. 9. Случайная 
ошибка в речи. 10. Канцелярская «прищепка». 12. 
Корзина на колесах в супермаркете. 17. Кермит 
в «Маппет-шоу». 19. Слово, образованное «ро-
кировкой» букв другого слова. 20. Пауза в речи 
забывшего нужные слова оратора. 21. Станок, 
выполняющий все операции самостоятельно. 

25. «Бесполый» стиль в одежде. 26. Пиявка 
или комар по гастрономическим пристрасти-
ям. 27. Христианский праздник, отмечаемый 
сразу после Святок. 28. Римская сверхдержава. 
29. «Кирпич» в портфеле первоклассника. 31. 
Листок с наставлениями для забывчивого ту-
риста. 33. Объединение крестьян для ведения 
коллективного хозяйства. 34. Краткий вывод из 
сказанного. 37. Козырь Геракла и Самсона. 38. 
Музыка, звучащая в честь чемпиона мира.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гондола. 4. Диктант. 10. Старина. 11. Автобус. 13. Очки. 14. Дань. 15. 
Кардиолог. 16. Клятва. 18. Ангина. 20. Кинолог. 22. Материал. 23. Колготки. 24. Мольберт. 
27. Ситуация. 30. Стрелок. 32. Крошка. 34. Хибара. 35. Миниатюра. 36. Плюс. 38. Винт. 39. 
Баллада. 40. Изъятие. 41. Тяжесть. 42. Лангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Городки. 2. Дети. 3. Лирика. 5. Иволга. 6. Труд. 7. Тюльпан. 8. Кардинал. 
9. Закоулок. 10. Склянка. 12. Сатирик. 17. Весельчак. 19. Неполадки. 20. Клиренс. 21. Галстук. 
25. Однолюб. 26. Терминал. 27. Сплетник. 28. Издание. 29. Экспорт. 31. Фантаст. 33. Амулет. 
34. Халява. 37. Саке. 38. Визг.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

продаю

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000–5000 р.
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

ВЫБОР!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 
метро т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ т. 8-968-987-78-83
❑ отдых любая станция 

метро т. 8-495-409-64-45, 
8-926-515-41-73

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых- релакс
м. "Алексеевская"
т. 8-965-166-41-84

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых.
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Юго-Запад!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

разное
❑ я, Зачиняева Елена 

Михайловна, прошу 
помощи в судебном 
разбирательстве 
с родственниками, 
которые хотят без 
моего согласия положить 
меня в психиатрическую 
больницу
т. 8-925-630-61-30

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

«РУСКИЙ СЕВЕР»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ–
ПЕТРОЗАВОДСК (РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК–СЕВЕРОДВИНСК–КИЖИ–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, БОЛ. ЛЯДИНЫ)–
МЫШКИН–КАЛЯЗИН–МОСКВА

16.08.2017—
31.08.2017
Двинская губа
на Белом море

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ СЕВЕР» 
МОСКВА–ТВЕРЬ (СЕЛИГЕР, ТОРЖОК, ВАЛДАЙ)–
КАЛЯЗИН–МЫШКИН–КУЗИНО–ГОРИЦЫ–ВЫТЕГРА–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: о. КУЗОВА, 
о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ: СЕВЕРОДВИНСК, 
ХОЛМОГОРЫ, КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД Н.В. ГОГОЛЬ)–
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–ПЕТРОЗАВОДСК 
(ВАЛААМ, РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–УГЛИЧ–МОСКВА

06.05.17—
09.05.17

Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–БОЛГАР–СВИЯЖСК–
Н.НОВГОРОД  скидки до 20.03.17 г. 20%

01.05.17—
06.05.17

Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–БОЛГАР–ТОЛЬЯТТИ–
САМАРА–ТЕТЮШИ–Н.НОВГОРОД  от 8096 р.
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Уже больше недели Женевский автосалон 
— первое по календарю ежегодное европей-
ское мотор-шоу — принимает гостей со всего 
мира, радуя их целой россыпью любопытных 
новинок. Кое-что из представленного богат-
ства перепадет и россиянам. В том числе 
до нашей страны доберутся и модели столь 
популярного сегмента SUV. 

MITSUBISHI ECLIPSE CROSS
Новый японский кроссовер унаследовал 

дизайн-концепцию от прототипа Mitsubishi XR-
PHEV, представленного три года назад. Резкие 
грани кузова купе определенно подчеркивают 
агрессивный нрав автомобиля, который раз-
местится в продуктовой линейке марки рядом с 
компактным ASX. Новинка получила фирменный 
полный привод с активным дифференциалом и 
электронной системой распределения крутя-
щего момента. Кроме того, машине достался 
совершенно новый 2,2-литровый турбирован-
ный дизель, сопряженный с восьмидиапазонным 
«автоматом». Не обошлось и без ряда полезных 
вспомогательных ассистентов, в частности, функ-
ции контроля за полосой движения и системой 
предотвращения столкновений. 

VOLVO XC60
Долгожданное второе поколение шведско-

го кроссовера экстерьером перекликается со 
старшим XC90, о чем свидетельствуют решет-
ка радиатора с новым логотипом, фронталь-
ная оптика, выполненная в фирменном стиле 
«молот Тора», и вертикальные фонари. В плане 

оформления салона «шестидесятый» порадует 
большим «планшетником» в центральной кон-
соли, свежей архитектурой приборной панели с 
графическим дисплеем и обновленным рулевым 
колесом. Разумеется, специалисты марки на-
делили автомобиль широким спектром систем, 
отвечающих за безопасность, а также функцией 
автоматической парковки. Благодаря удлинен-
ной колесной базе существенно увеличилось 
пространство для пассажиров второго ряда, а 
в качестве агрегатов в машине задействованы 
четырехцилиндровые наддувные моторы в мощ-
ностном диапазоне от 150 до 300 сил.

RANGE ROVER VELAR
Новый британский «проходимец» застолбит 

место в модельном ряду марки между Range Rover 
Evogue и старшим Range Rover Sport. Конкурента-
ми кроссовера длиной 4,7 метра станут немецкие 
BMW X6, Mercedes-Benz GLE Coupe и Porsche 
Macan. В основу автомобиля легла платформа 
родственного Jaguar F-Pace, от «донора» ему 
достались и агрегаты. В частности, бензиновые и 
дизельные моторы с шестью и восемью цилиндра-
ми. Самая мощная версия получила паровозный 
V8, развивающий бешеные 542 л.с.

SUBARU XV
Купеобразный японский кроссовер в но-

вой генерации позаимствовал стилистические 
решения у концептуального XV Concept, пре-
зентованного в минувшем году. Внешность авто 
стала более агрессивной и притягательной — не 
в последнюю очередь благодаря перелицованной 
оптике со светодиодами, эффектному аэродина-
мическому обвесу и модным колесным дискам. 
Как же «Субару» и без оппозитных моторов и по-
стоянного полного привода? Все это богатство 
наряду с фирменной системой X-Mode и кучей 
электронных помощников, включая адаптивный 
круиз-контроль и функцию контроля за нахож-
дением авто в пределах разметки, новый SUV 
получил по умолчанию.

NISSAN QASHQAI
Обновленный кроссовер получит россий-

скую прописку на «ниссановском» заводе в Санкт-
Петербурге. В ходе фейслифтинга автомобиль 
обзавелся модернизированной фронтальной 
оптикой, V-образной решеткой радиатора, а также 
слегка видоизмененными бамперами и новыми 
колесными дисками. Интерьер преобразился за 
счет свежих материалов отделки, улучшенных 
кресел и рулевого колеса иного дизайна. Впрочем, 
козырнет «паркетник» не внешностью и подрету-
шированным интерьером, а «умной» системой 
полуавтономного управления ProPilot, которая в 
случае необходимости примет руль на себя.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара»
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
17 марта с 8.00 до 20.00
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Соколиная гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ново-Переделкино,  
ул. Шолохова, д. 8, у м-на «Пятерочка»
19 марта с 10.00 до 16.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы

м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой 
линии), у подземного перехода около Российской 
государственной детской библиотеки,  
Калужская пл., д. 1
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
18 марта с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Урицкого, д. 1,  
в фойе районного ДК им. Леонова. 
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке  
у ТЦ «Дарья»
ОДИНЦОВО, ул. Солнечная, д. 20,  
перед ГДК «Солнечный»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
18 марта с 10.00 до 14.30
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
перед РДК «Старт»

18 МАРТА УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
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16
+

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»
Приглашение на мюзикл «Бал вампиров» (18+) 
в Московский дворец молодежи (Комсомольский 
просп., д. 28) или мюзикл «Анна Каренина» (6+) 
в Театр оперетты (Б.Дмитровка, д. 6) тем, кто в 
ближайшую субботу, 18 марта, с 10 до 14 часов 
оформит подписку на газету «Московский комсо-
молец» в подписном пункте редакции: Москва, 
ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК» (вход с улицы 
Костикова). Не упусти свой шанс, торопись быть 
первым! Количество билетов ограничено, под-
робности об акции по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

Судя по всему, уже примерно с 
начала мая, оформив аварию, ав-
товладелец, как и сейчас, пойдет 
с документами в свою страховую 

компанию. И не позднее чем через 20 дней с мо-
мента обращения страховщик должен будет уже 
не выплатить денежки, а дать направление на ре-
монт — в один из автосервисов, с которыми у него 
заключены соответствующие договора. Причем 
стоимость ремонта машины будет рассчитываться 
без учета износа ее деталей. При превышении 
лимита выплат по ОСАГО автовладельцу будут 
перечислять максимально возможные по зако-
ну 400 тысяч рублей и отправлять на все четыре 
стороны. Точно так же будет происходить, когда 
машина после аварии окажется разбита без шан-
сов на восстановление. 

Поправки в ОСАГО говорят, что при восста-
новлении машины запрещается использовать быв-
шие в употреблении и восстановленные запчасти. 
Ремонт должен быть произведен не позднее чем 
за 30 дней с момента предоставления машины в 
автосервис. За превышение этого срока начисля-
ются пени — 0,5% от стоимости ремонта в день. 
Гарантийный срок на починку по ОСАГО не может 
быть короче 6 месяцев, а на окрашенные детали — 
не менее 12 месяцев. За качество работ отвечает 
страховая компания. Отдельно прописано, что 
автосервис не может находиться дальше 50 км 
либо от места жительства пострадавшего автов-
ладельца, либо от места ДТП. Машины не старше 
двух лет от роду страховщик обязан направлять 
для ремонта только на официальные фирменные 
СТО. Если у компании нет с таковыми партнерского 
договора, то автовладелец может сам предложить 

устраивающую его станцию. 
Уже сейчас в свежепринятых новеллах видны 

сразу несколько подводных камней. Сразу заме-
тим, что 50-километровый радиус нахождения 
СТО наверняка станет сюрпризом для многих. 
Интересно: каково будет жителю центра Москвы 
узнать, что отремонтировать по ОСАГО его «ла-
сточку» могут только где-нибудь в Подольске или 
Дмитрове? Просто потому, что для страховой 
компании там дешевле. 

Но это только цветочки. Дело в том, что стои-
мость запчастей и ремонтных работ страховые 
компании рассчитывают исходя из данных спра-
вочников и Единой методики, разработанных Рос-
сийским союзом автостраховщиков. А по ним, 
например, бампер на 7–8-летний Lexus RX легко 
может стоить всего лишь 6000 рублей. Хотя в при-
роде таких цен не существует. Примерно так же 
там обстоят дела со стоимостью нормочасов на 
те или иные работы. Подобная ситуация будет 
подталкивать сервисменов к использованию де-
шевых, но недолговечных китайских запчастей и 
дешевой, но неквалифицированной рабочей силы. 
В результате тысячи и тысячи автовладельцев ока-
жутся недовольны качеством ремонта по ОСАГО 
и будут вынуждены судиться по этому поводу со 
страховщиками.

Последние опять взвоют по поводу невы-
годности ОСАГО и запустят очередную серию 
поправок в многострадальное законодательство 

в этой сфере. Ситуация выглядит особенно воз-
мутительно, если вспомнить, что законодательная 
кутерьма и шум в СМИ вокруг изменений в ОСАГО 
изначально взращены самими игроками страхово-
го рынка. Компании многие годы разнообразными 
квазизаконными методами массово занижали вы-
платы пострадавшим автовладельцам. В качестве 
естественного ответа в стране сформировалась 
по-своему уникальная отрасль юриспруденции 

— так называемые автоюристы. То есть люди, спе-
циализирующиеся на ведении судебных процес-
сов, где автовладельцы добиваются от страховых 
компаний положенного по закону возмещения по 
ОСАГО. Для борьбы с «автоюристами» страхов-
щики и придумали одобренное сейчас Госдумой 
натуральное возмещение взамен денежного. Но 
похоже, что от этого страховым компаниям станет 
еще грустнее и у них не будет иного выхода, как 
слезно потребовать от властей вновь повысить 
стоимость полиса ОСАГО. До президентских вы-
боров этого, конечно, не произойдет, но после 
2018 года — более чем вероятно.

Алексей БАТУШЕНКО.

ОСАГО ОТРЕМОНТИРОВАЛИ В НАТУРЕc 1-й стр.

В Лондоне убеж-
даешься, что по-
сле ряда полити-
ческих событий 
Россия не стала 
безразлична про-
двинутому миру. 
Благо он четко от-
деляет политику 
правительства от 
истории нашей 
страны. А она не 
перестает пора-
жать Запад своей 
культурой. Только 

в основном прошлой, а не современ-
ной. Это заметно в британской столице, 
где стартовали крупные выставки: рус-
ская революция, Валентина Терешкова 
и покорение космоса, а также книжная 
ярмарка, на которой обильно представ-
лено российское книгоиздание.

Ярмарка в Лондоне — совсем не та, что у нас. 
Здесь ничего не продается, зато заключаются 
договора, обсуждаются новые проекты, прово-
дятся встречи с читателями. Старейший павильон 
«Олимпия», где по традиции развернулся съезд 
сотен издательств с 25 тысячами книг из 124 
стран, кишит писателями, агентами, издателя-
ми, переводчиками… Между переговорами их 
зазывают на бесплатный массаж спины милые 
девушки, стоящие в проходах между стендами 
стран.

Почти каждая пытается заманить посети-
телей разносортными фишками. Польша как 
почетный гость ярмарки развесила красочную 
рекламу по всему павильону. Англия, Франция 
и Германия привлекают гостей книжными су-
венирами (ночными фонариками для чтения и 
закладками), Япония угощает суши, Китай — 
чипсами. Португалия развесила шаржи своих 
издателей, но они не работают, так как мало кто 
знает изображенных.

Стенд «Read Russia» («Читай Россию») кото-
рый год выделяется цветами российского флага 
и впервые — выставкой иллюстраций наших 
современных художников по мотивам произ-
ведений британских писателей. «Собраньем 
пестрых глав, полусмешных-полупечальных», 
можно назвать ассортимент отечественных ав-
торов: Алешковский, Битов, Водолазкин, Мака-
нин, Пелевин, Прилепин, Улицкая, Юзефович… К 
сожалению, похвастаться ими в Лондоне лично 
не получается по разным причинам, в том числе 
политическим.

Заменяет классиков в городе Шекспира 
новое литпоколение: Алиса Ганиева и Алексей 
Иванов, любимец русских читателей. Помимо 
своего бестселлера «Ненастье» он презентует 
последний роман «Тобол», который даже самые 
придирчивые любители словесности прочли на 
одном дыхании.

— Сейчас работаю над второй частью 
«Тобола», которая продолжит рассказывать о 
петровских временах в истории Сибири, — де-
лится с «МК» Иванов. — Будут и первый сибир-
ский губернатор, и китайские послы, и война со 
степняками, и русские миссионеры, и поиски 
могильного золота, и строительство Кремля… 
К августу должен закончить.

Иванов — среди авторов, на чьи произведе-
ния Россия рекомендует иностранцам покупать 

права и их переводить. Любопытно, как обстоят 
дела с такими сделками и какое место наша 
современная проза занимает на литературной 
карте мира.

— К сожалению, не очень большое, — при-
знается глава Роспечати Михаил Сеславинский, 
открывший российский стенд. — Мы находимся 
в жестком конкурентном поле, где по четким дра-
матургическим правилам ежегодно создаются 
сотни мощных бестселлеров.

Именно о литературной фабрике, похожей 
на успешный цех американских сериалов, Сесла-
винский и разговаривает с Ивановым. Роспечать 
запустила серию антологий переводов, на успех 
которых и рассчитывает.

…К счастью, для «чтения» живописи зна-
ние языка необязательно, и лондонские залы с 
российскими выставками забиты сейчас ино-
странцами. Очереди стоят и в Музей дизайна, 
где представляют «Воображаемую Москву: архи-
тектура, пропаганда, революция», в Королевскую 
академию художеств — на ударную выставку про 
русскую революцию, в Музей науки, где Вален-
тина Терешкова открыла экспозицию.

Накануне вернисажа посол России в Ве-
ликобритании Александр Яковенко в своей ре-
зиденции поздравил с 80-летием Валентину 
Владимировну, удивив ее выступлением скри-
пача Дмитрия Когана, которого она давно хотела 
услышать.

Валентина Терешкова: «Мне выпало трудное 
счастье быть среди тех, кто прокладывал дорогу 
в космос. Те задачи, которые перед нами ставили 
ученые и инженеры, мы выполнили полностью 
и успешно. Мой позывной «Чайка» придумал 
Королев, а мы все — птенцы его гнезда».

На домах, автобусных остановках, обще-
ственном транспорте в Лондоне — эмблемы 
российских выставок: полотна Кустодиева, 
Бродского, Дейнеки. В сувенирных магазинах 
ведущих местных музеев лежат раскраски, где 
среди прочих — портрет Валентины Терешковой. 
Это говорит о многом.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Лондон.

РОССИЯ 
ЗАХВАТИЛА 
ЛОНДОН 
ОДНОЙ 
КНИГОЙ
Валентина Терешкова 
покорила столицу 
Великобритании
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Русский стенд на книжной 
ярмарке в Лондоне.
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Пять новых 
кроссоверов  
из Женевы  
для российского 
рынка

ПОЛНОПРИВОДНОЕ ВТОРЖЕНИЕ

Nissan Qashqai.



Первый раунд пролетел незаметно. Оста-
лось лишь восемь команд, продолжающих 
борьбу за заветный трофей. Они и схлестну-
лись между собой в полуфиналах Западной 
и Восточной конференций.

Наиболее жарким и интригующим видит-
ся противостояние на Западе. Питерский СКА 
оспаривает путевку в финал конференции с 
московским «Динамо», а еще один столичный 
клуб ЦСКА — с ярославским «Локомотивом». 
Сегодня, 16 марта, пятые игры в западных 
сериях.

СКА—«Динамо» 
(в серии — 3:1): крепкий Орешкин
«Динамо» Сергея Орешкина сумело в 

первом же выездном поединке вырвать по-
беду в овертайме и серьезно потрепать нервы 
болельщикам питерских армейцев.

В этой серии СКА владеет территори-
альным преимуществом, но динамовцы уме-
ло обороняются и не дают близко подойти 

к воротам Александра Еременко. Орешкин 
избрал игру вторым номером в надежде на 
быстрые и кинжальные контратаки, а также 
удачный розыгрыш большинства. Правда, 
в этом компоненте москвичи пока заметно 
отстают от питерцев. Им лишь однажды в 
4 матчах удалось использовать численный 
перевес. Игроки СКА за тот же срок сделали 
это 6 раз.

Первый раунд плей-офф выдался для СКА 
и «Динамо» абсолютно разным. В то время как 
питерцы катком проходились по «Витязю», за-
канчивая серию со счетом 4:0 и разницей шайб 
23:6, москвичи в кровь бились с «Торпедо». 4 
матча из 5 завершились лишь в овертаймах, а 
команда потратила кучу сил и нервов, потеряв 
при этом из-за травмы одного из ведущих 
нападающих Артема Федорова, особенно 
полезного при игре в большинстве.

Вопрос, сумеют ли москвичи вновь 

сыграть так, как в первом матче в Санкт-
Петербурге? Прогноз на исход серии

Прогноз на исход серии

Опытные хоккеисты СКА прекрасно пони-
мают, что доводить серию против московского 
«Динамо» до шестого матча и вновь ехать в Мо-
скву для них очень опасно. Думается, питерцы 
одержат победу 16 марта и пройдут дальше.

ЦСКА—«Локомотив» 
(в серии — 2:2): важность большинства

В противостоянии ЦСКА и «Локо» фа-
воритами считаются москвичи. Они заняли 
первую строчку в регулярке и в прекрасной 
форме подошли к плей-офф.

Первые матчи между ЦСКА и «Локомо-
тивом» показали цену ошибки. Первое звено 

«Локомотива» великолепно разыгрывает боль-
шинство. В 9 матчах розыгрыша Кубка Гагарина 
на его счету уже более десятка шайб, многие 
из которых оказались победными.

ЦСКА же силен своей мощью, скоростью 
и командной игрой. Разыгрались к плей-офф 
Да Коста и Платт, но вылетел из-за травмы 
Скотт — один из ведущих форвардов у Дми-
трия Квартальнова.
Прогноз на исход серии

Для Дмитрия Квартальнова проигрыш 
в серии станет неудачей. После крупного 
поражения в 4-м матче со счетом 1:5 он на-
верняка проведет перестановки в составе и 
заведет игроков. Пятая игра для армейцев 
станет ключевой. Серия в этой паре может 
затянуться до 7 матчей, но кубковый опыт 
игроков ЦСКА сыграет свою роль, они все же 
пройдут дальше. 

Мнение эксперта
Экс-защитник сборной России, а ныне 

эксперт КХЛ-ТВ Александр Гуськов: «ЦСКА 
и «Локо» показывают хороший хоккей, в пред-
ыдущих играх все решили нюансы. Поэтому 
борьба только начинается. Да, в этой серии 
будет много матчей. В другой западной паре 
мы уже увидели совершенно разный СКА. 
Тот, что был в первом матче серии, и тот, что 
включился со второго поединка. Тут питерцы 
уже были намного мобильнее, нацеленнее на 
результат. Команда рвала и метала, поняв, что 
так с «Динамо» играть нельзя».

Артем БОЖКО.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
…Если вы не знали о гимнастке 
Анастасии Гришиной, несмотря 
на то, что она вместе с командой 
завоевала в Лондоне «серебро» 
Олимпийских игр, то теперь 
знаете. Потому что пришла Настя 
с письмом в газету, «промчалась» 
горячей новостью по сайтам, 
а теперь «путешествует» 
по  телевизионным каналам.

Настя против собственной матери. По 
словам гимнастки, родственники истратили 
около 20 миллионов рублей. Ее миллионов, 
заработанных в спорте. Теперь ни денег, ни 
квартиры у нее нет. То ли выгнали, то ли жить 
там страшно, брат как-то даже угрожал ножом. 
Муж, по ее словам, работает, пытается отдать 
накопленные долги, платить за аренду и про-
кормить Настю с ребенком восьми месяцев 
от роду. 

Прямо «повезло» спортивной гимнастике 
в последние дни. Вчера рассказала о продаже 
машины Алия Мустафина. Казалось бы, ее 
машина, что хочет, то и делает. Нет, должна 
перед обществом держать ответ: зачем про-
дает, как так? 

Хорошая была идея — дарить олимпий-
цам машины, радостная. Видимо, умрет скоро. 
Люди разные, кто-то из чемпионов оставит 
себе эту машину навсегда, да еще внуки будут 
протирать ее бока, как нынче лелеют неко-
торые оставшиеся в наследство «Волги» да 
«Победы». А другой продаст тут же, потому 
что, например, денежка нужна.

Денежка в спорте, в котором «заправля-
ют» крохотные девочки, — вопрос серьезный. 
Понятно, что папки-мамки влияние имеют, 
право голоса — тоже. Понятно, что в какой-то 
момент могут начаться и разногласия. Кро-
хотные девочки вырастают, замуж выходят. 
А спортивные родители тоже бывают разные. 
Одним надо памятник ставить за их терпение 
и жертвы во имя карьеры сына или дочки. И 
поддержку после карьеры. Другим победы, 
конечно, приятны, но в радость и когда ребе-
нок домой с сумкой приедет — можно вещи 
отобрать. Ну, не форму, конечно, но кофточки, 
юбочки. То, что «наликом», — само собой.

Настя Гришина — все же не самая яр-
кая звезда спортивной гимнастики. Это я к 
тому, что если бы она вчера продавала свою 
машину, никто бы телефон ей не обрывал. И 
бытовая жизнь гимнастки, которая нынче в 
декрете, а не на помосте, никому бы не стала 
особенно известна, если бы сама она того 
не захотела. Но ключевые слова сложились 
мощные: Олимпиада, призовые, обворовали, 
письмо Путину. 

…Я помню, как Настя появилась в сбор-
ной. Причем вместе с мамой. Помню, как она 
говорила после одного из стартов, когда упала 
с бревна и расплакалась, что всегда так реа-
гирует на ошибки, максималистка. 

«Если я чего-то хочу — буду добиваться. 
Даже если очень трудно. А не хочу — не буду 
даже пытаться. Потому что, когда через силу 
себя заставляешь, плохо получается. А плохо 
делать я не хочу. Мама иногда предлагала мне 
закончить с занятиями — еще в детстве, — я 
всегда отвечала «нет». У меня с детства такой 
характер. В маму, кстати. Она тоже всегда 
добивается цели. Когда я последнюю травму 
получила, расстроилась очень сильно, думала, 
что на этот раз точно все потеряно. Но мама 
переубедила. Не знаю, что делала бы без нее. 

Она у меня и повар, и учитель, и психолог. Она 
все роли выполняет… Слежу ли за соперни-
цами? Конечно, сейчас же столько турниров 
везде проходит. Мама и здесь незаменимый 
человек — находит в Интернете видео высту-
плений с результатами, слежу за всеми». 

Еще Настя говорила об олимпийской цели, 
что поняла «серьезность своих намерений», 
когда выиграла чемпионат России в много-
борье и ее пригласили в сборную. «Стала гото-
виться, получила стипендию. Помогаю вместе с 
братьями родителям. Мама и папа не работают. 
Папа не так давно перенес обширный инфаркт. 
Если у нас есть возможность заниматься де-
лом, которое нравится и получается, и помочь… 
Не только я, все девочки делают то же».

И помогала, подписывала ведомости, 
получала суточные, призовые. Говорит се-
годня, что не представляла, ни сколько денег 
получает, ни сколько из них тратится. Все было 

в маминых руках, как во многом и ее спор-
тивная жизнь.

В летних видах самые маленькие по воз-
расту участницы — в спортивной гимнасти-
ке. Есть в гимнастике те, кто выдерживает 
несколько олимпийских циклов, но много и 
тех, кто, не успев толком сверкнуть, исче-
зает. Характера не хватает, возраст в дру-
гую сторону уводит, лень или травмы. Настя 
официально ушла из гимнастики за год до 
Рио-де-Жанейро. 

На Олимпийских играх в Лондоне ей было 
16 лет. И мама не только не сходила у нее с 
языка в момент интервью, но и реально была 
рядом постоянно. Хорошо это или плохо — дру-
гой вопрос. Но так было. И всем стало казаться: 
так и надо, в первую очередь Насте. 

«Месяца через три-четыре после начала 
занятий гимнастикой тренер сказал, что На-
стя очень быстро новые элементы осваивает, 

сверстников почти догнала. В общем, можно 
и на большой спорт замахнуться. Я, честно 
говоря, даже и не помню, обрадовалась я или 
нет. Мы с мужем оба работали тогда, по очере-
ди ее на тренировки водили и ни о чем таком 
не задумывались. Ну а когда дело дошло до 
того, что надо было на соревнования Настю 
вывозить, на сборы, не захотелось одну ее 
оставлять. Я ушла с работы, благо такая воз-
можность была, не стала разрываться. А что 

раздумывать? Раз у ребенка есть какие-то 
возможности, какой-то талант, значит, надо 
помочь ему раскрыться… Когда в Москве 
тренируемся, готовлю дома, складываю все 

по баночкам, а уже в зале в микроволновке 
разогреваю. А еще я в зале иногда снимаю 
Настю на видеокамеру, чтобы с тренером могли 
ошибки разобрать. Я все время с ней. И повар, 
и учитель, и психолог, и видеооператор… И на 
«Озере Круглом» — тоже с Настей. Тренеры не 
возражают. Я же в тренировочный процесс не 
лезу. Жду Настю в гостинице. Опять же помогаю 
со школой».

Когда, на каком этапе закончилось это 
понимание? Банально быт развел? Или мечта 
сломала, так не осуществившись? 

«Я очень хочу, чтобы Настя стала олим-
пийской чемпионкой. Как и она сама этого 
очень хочет. И если она вдруг «остановится», 
скажет: все, мама, больше не хочу, теперь 
уже я, наверное, не смогу смириться с этим, 
попробую ее переубедить. Потому что уже 
так много пройдено. И нужно довести дело 
до конца. Попытаться. Ведь что такое звание 
олимпийского чемпиона? Это показатель того, 
что ты трудился, а не просто в нужную дверь 
вошел. Да даже звание мастера спорта между-
народного класса, которое Настя уже имеет. 
Ребенок-МСМК — это ребенок-труженик, это 
вам не просто так — корочку написали…»

Беду этой семьи мы не разведем ни рука-
ми, ни статьями, ни передачами. Они вошли не 
в ту дверь. Какие-то деньги Настя, наверное, 
вернуть при помощи юристов сможет. Отно-
шения — конечно, нет. 

За спорт, который был смыслом их жизни 
много лет и отблагодарил красиво, обидно. 
Потому и очень не хочется цитировать то, что 
говорит сегодня (и скажет еще) гимнастка. 
Максимализм, которым она гордилась в ин-
тервью, не всегда уместен. Идти до конца тоже 
надо, но пути выбирает себе каждый сам. 

Письма Путину и Собянину с просьбой 
о помощи впечатляют. Оба будут, наверное, 
рады.

«Я когда из дома уезжала, уже начала 
нервничать. Родители мне говорили: «Успо-
койся, только успокойся, это главное». А я 
уже, видимо, не смогла. И в Лондоне тоже 
не освободилась от чувства неуверенности 
какой-то. Конечно, это не оправдание, но как 
не волноваться, если выходишь на главный 
старт олимпийского цикла? Я анализирова-
ла потом ошибки и буду, наверное, делать 
это еще много-много раз. Перегорела, очень 
волновалась. Почему так случилось? Может, 
недостаток выступлений на большом помосте, 
может, сказалось то, что ощущала огромную 
ответственность. И все время это в голове 
сидело: «Я должна справиться с задачей!» Но 
не справилась, ошиблась на двух снарядах. 
Долго, много, тщательно готовилась, а вот…» 
— эти переживания из той, прошлой жизни.

Сегодня у Насти и мамы от общей жизни 
остался один вопрос: почему так случилось? 
Им на него и отвечать. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 16.03.2017)
1 USD — 59,1128; 1 EURO — 62,8428.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Петр Авен (1955), председатель совета дирек-
торов банковской группы «Альфа-банк»
Тамара Глоба (1957), астролог
Олег Дорман (1967), кинорежиссер, сценарист 
(«Подстрочник»)

Владимир Комаров (1927–1967), летчик-
космонавт, дважды Герой Советского Союза
Георг Симон Ом (1787–1854), физик, автор 
основного закона электрической цепи
Федор Петров (1902–1978), конструктор ар-
тиллерийских систем
Богдан Титомир (1967), шоумен, певец, 
продюсер
Сергей Юрский (1935), актер театра и кино, 
режиссер, народный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 0...2°, днем 
в Москве 4...6°. Облачно, небольшие осадки, 
ветер ночью юго-западный, западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, днем юго-западный, 
западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.40, заход Солнца — 18.35, 
долгота дня — 11.54.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
без заметных возмущений.

ДАТСКИй УГОЛОК
День подразделений экономической безо-
пасности в системе МВД России.
1812 г. — основано первое русское поселение 
в Калифорнии — колония Росс.

1917 г. — великий князь Михаил Александрович 
объявляет, что займет трон только по решению 
Учредительного собрания.
1937 г. — в составе НКВД СССР создан От-
дел по борьбе с хищениями социалистической 
собственности. 
2014 г. — состоялся общекрымский референ-
дум, по итогам которого Крым вошел в состав 
России.
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СРОЧНО В НОМЕР
ПЕРСОНА

ВОПРОС ДНЯ

— Лев Александрович, а что, по-вашему, 
больше всего вредит диабетику? 

— Отсутствие знаний о том, что творится 
в недрах организма и что это означает. Но как 
только человек осознает, что происходит со 
зрением, с почками, с сердцем, с сосудами, 
с нервами — а происходят подчас фатальные 

вещи, — жизнь меняется к лучшему. Парадок-
сально, но факт! А все потому, что человек 
наконец-то задумывается, все ли возможное 
он делает. Пугается последствий — и заду-
мывается о диете, нагрузках, терапии. Диабет 
недаром называют «медленным убийцей». Он 

ведет подрывную работу незаметно, а когда 
появляются выраженные симптомы, часто вы-
ясняется, что процесс зашел слишком далеко. 
Так в свое время было со знаменитым Дягиле-
вым, отцом русского балета. Он умер в 57 лет. 
Еще за 2 дня до смерти строил планы, гостей 
принимал, а потом — молниеносная атака и 
все, человека нет. 

— Это был диабет какого типа? 
— Это был самый распространенный 2-й 

тип, его еще иногда называют «старческим». 
Он часто поражает людей после 50 с лишним 
весом. И в чем трагедия-то? Положим, Дяги-
лев понимал все риски — просто потому, что 
доктора в прежние времена были, как правило, 
более совестливыми. Они все раскладывали для 
пациента по полочкам. Теперь же ни у кого нет 
времени! В поликлиниках очереди, и у врачей 
нет возможности уделять достаточно времени 
и внимания каждому. Выписали таблетки — и 
гуляй! А за разъяснениями — откуда что, иди, 
куда хочешь. А куда пойдет человек в возрасте? 

Интернетом он часто не владеет, в библиотеку 
не записан…

— А если в частную клинику? 
— Там, возможно, и объяснят, и возьмутся 

за человека со всей ответственностью, но откуда 
взять денег на платную медицину? 

— И что же еще можно сделать? 
— Я хочу, чтобы каждый знал: есть горячая 

линия, куда он может позвонить, и его всегда 
выслушают, вникнут в детали, уделят столько 
времени, сколько нужно. Здесь работают на-
стоящие подвижники и профессионалы, опыт-
ные, а главное — душевные и сочувствующие. 
Мы возрождаем давние традиции служения 
людям. Пусть сегодня, когда кругом бизнес, 
это звучит старомодно, но мы старой закалки, 
понятие морального долга для нас не пустые 
слова! Мы с открытым сердцем принимаем 
всех, кто обращается: объясняем, учим, под-
держиваем. Поверьте, бороться не так сложно, 
главное — чтобы рядом был неравнодушный и 
знающий человек!

Жизнь с диабетом несладкая. То 
нельзя, это нельзя, постоянно на 
таблетках или инъекциях инсули-
на. При этом люди часто ощущают 
себя подавленными, становятся 
раздражительными. Выстроить в 
таком состоянии жизнь и общение 
очень сложно. А общение как раз 
очень важно, особенно с людьми, 
которые могут помочь словом и 
делом. Один из них — Лев Алек-
сандрович Добровский, ведущий 
специалист центра «РуссБио». 

ТЕЛЕФОН 
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ: 
8 495 645 01 03 Ре
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«МЕДЛЕННЫИ УБИИЦА»Чтобы остановить утечку мозгов 
из России, принято решение всем 
выезжающим выносить мозг на 
таможне.

Я изобрел консервированную воду.
Состав:
— вода родниковая, 60%;
— консервант (этиловый спирт), 
40%.

Объявление: «Ищу работу сиделки. 
Отсидела 15 лет».

Брюнетки умные, они способны сде-
лать карьеру и заработать себе на 
квартиру и машину. Не то что блон-
динки, которым их просто дарят!

— Дорогой, у меня растет животик, 
мне кажется, я беременна.
— Ага. И я даже знаю, кто отец.
— Кто?
— Хлебобулочный комбинат.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПАЛАЧ ЦВЕТОЧНИЦЫ 
ПРОДОЛЖАЛ УБИВАТЬ 

ДАЖЕ В УБЕЖИЩЕ
Жестокое убийство 

20-летней работницы 
цветочного магазина 
на Хамовническом 
Валу раскрыли мо-
сковские полицейские 
совместно с коллега-
ми из Брянска. Напом-
ним, в сентябре про-
шлого года девушку 
четыре раза ударили 
ножом, а затем пере-
резали горло. Пре-
ступником оказался 
житель Брянской об-
ласти, обвиняемый 
на родине в тройном 
убийстве. 

Как уже сообщал 
«МК», поздно вечером 18 сентября цветочница 
возвращалась домой с работы (она трудилась 
в ларьке на Лужнецкой набережной), когда на 
нее напали сзади. После убийства преступник 
забрал у жертвы сумку. Труп обнаружил утром 
19 сентября мужчина, который вышел на про-
гулку с собакой.

Подозреваемым стал 31-летний житель 
села Далисичи Суражского района Брянской 
области, ранее судимый за ДТП со смертель-
ным исходом Борис Сурков. После жестокого 
убийства он скрылся в родном селе. Но и там 
садист не успокоился. 24 ноября он распра-
вился со своими пожилыми родителями и 
приятелем. 

Семью Сурковых в селе Далисичи знали 
хорошо. Борис был единственным сыном у пен-
сионеров Людмилы и Александра. Женщина до 
самой смерти трудилась фармацевтом, муж 
хлопотал по хозяйству. Незадолго до смерти 
он перекрыл крышу в  частном доме, вставил 
евроокна. Пожилые люди помогали деньгами 
нерадивому сыну, который, выйдя из мест ли-
шения свободы, работать не хотел. Жить Борис 
отправился в соседний дом к дяде-выпивохе 
и стал его постоянным собутыльником. На 
этой почве в семье были конфликты. Так и 
случилось в роковой день. Борис набросился 
на родителей с ножом и зарезал обоих. Затем 
пошел к другу — он хотел, чтобы тот помог спря-
тать тела. Но приятель пришел в ужас, узнав о 
случившемся, и отказался. Тогда Борис убил 
и его, а после сбежал. 25 ноября полицейские 
из Брянска сняли преступника с поезда — он 
планировал уехать в Москву. Мужчину доста-
вили в местное отделение полиции, где через 
некоторое время он сознался и в убийстве 
столичной цветочницы. Слова подтвердили 
отпечатки пальцев, оставленные на месте 
преступления.

Как сообщила старший помощник руководи-
теля ГСУ СК России по Москве Юлия Иванова, 
в ближайшее время обвиняемый будет этапи-
рован в Москву для проведения следственных 
действий.

В ЗАЛАХ ОЖИДАНИЯ 
БУДЕТ ВИТАТЬ 

ДУХ МАЛЕВИЧА 
Оформить интерьеры терминалов одного 

из московских аэропортов в стиле русских 
авангардистов предложили градостроите-
ли. Оригинальную концепцию для столичной 
воздушной гавани разработали сербские ар-
хитекторы. 

Как поясняют авторы, при создании проекта 
они вдохновлялись работами архитекторов-
конструктивистов начала XX века и художников 
эпохи русского авангарда. В итоге главным 
украшением обновленного северного тер-
минала аэровокзала станут часы, похожие 
на картины Малевича. А в зоне ожидания юж-
ного терминала вместо привычных безликих 
сидений появятся хаотично расставленные 
дизайнерские банкетки-неваляшки необычной 
формы. Вместо ножек у них будет полукруглое 
основание. В оформлении стен и потолков 
создатели концепции решили задействовать 
множество ломаных линий и оттенков холодно-
го серо-стального цвета. Оба терминала будут 
соединены переходом, который планируется 
проложить под летным полем. Он также ста-
нет частью нового проекта. Стены перехода 
украсят яркие медиаэкраны, а в центре архи-
текторы задумали установить оригинальную 
скульптурную композицию в виде причудливо-
го многогранника. Окрасить сооружение пла-
нируется в небесно-голубой цвет. Конструкция 
будет не только арт-объектом, но и местом, 
куда можно присесть в ожидании рейса. Всего 
в проекте задействуют территорию площадью 
более 4500 кв. метров. Воплотить идеи в жизнь 
градостроители рассчитывают к чемпионату 
мира по футболу-2018.

ВОЗРАСТ И ЗАНЯТОСТЬ 
СТАЛИ ГЛАВНЫМИ 
ВРАГАМИ СПОРТА 

В МОСКВЕ
Примерно каждый третий (30%) увлекается 

фитнесом, а каждый пятый (20%) проводит 
свое свободное время в бассейне. Такие дан-
ные получили сотрудники ВЦИОМ во время 
опроса жителей столицы. 

Как оказалось, большинство горожан (62%) 
занимается спортом. В числе популярных ви-
дов физической нагрузки оказались и пока 
еще актуальные, несмотря на потепление, 
прогулки на лыжах — их регулярно совершают 
11% опрошенных. Аналогичное количество 
людей ответили, что предпочитают командный 
спорт: баскетбол и футбол. В пятерку самых 
распространенных занятий вошла также лег-
кая атлетика (9%). К слову, игры в команде 
выбирает в основном молодежь от 18 до 34 
лет, а лыжи и плавание москвичи постарше 
— от 45 лет.

Подавляющее большинство спортсменов-
любителей (85%) ответили, что занимаются 
ради поддержания хорошей физической фор-
мы. Треть москвичей посещают спортзалы 
и секции рядом с домом, и лишь четвертая 
часть опрошенных вынуждена ездить в другие 
районы. Ключевыми параметрами при выборе 
спортивной площадки являются транспортная 
доступность (51%) и стоимость услуг (50%). 
Отметим, что ценами на абонементы в залах 
недовольны 38% жителей города. 

Заняться спортом хотели бы больше поло-
вины горожан, которые не посещают никаких 
секций, но ссылаются на сильную занятость 
и отсутствие времени. Кроме того, четверть 
«антиспортсменов» ответили, что не ходят в 
спортивный зал из-за преклонного возрас-
та.

Флойд Мэйвезер-младший 
прилетел в Москву

Ранним утром 15 марта во «Внуково» приземлился 
рейс из Британии, которым в Россию прилетела на-
стоящая легенда бокса: Флойд Мэйвезер-младший, 
исколесивший за последние пару недель почти всю 
Европу. Москва — последний пункт в этом списке, но 
один из самых значимых, потому что цель визита — пре-
зентация собственного зала.

Американский боксер был одет точно по погоде: без 
стереотипа о вечной русской зиме, но и без пляжного 
стиля условной Калифорнии. Флойд приветливо мах-
нул рукой и крикнул: «Я же говорил вам, что прилечу!» 
В планах — недолгое, но насыщенное пребывание в 
столице. Уже вечером 15 марта было запланировано 
открытие его «Академии бокса», поэтому первым делом 
Мэйвезер отправился в отель в самом центре Москвы, 
чтобы поспать.

Возможно, уже во время этой поездки мир офици-
ально узнает о том, что ждет Флойда в будущем: карьеру 
он возобновил, и теперь ждут объявления его боя с 
чемпионом UFC Коннором Макгрегором. По информации 
«МК», это произойдет 10 июня в Лас-Вегасе.

Юная очаровательная девушка 
с огромными прыжковыми лыжами 
на плече стала неотъемлемой частью 
настоящего противостояния среди 
«летающих лыжниц». Когда она рыдала, 
проиграв свои первые Олимпийские 
игры в Сочи, ее было жаль даже 
больше, чем ей самой было жалко себя. 
Хотя  уж кто- кто, а Сара Таканаши 
жалеть себя не умеет...

На финальном этапе Кубка мира в норвежском Осло 
сборная Японии показала себя во всей красе. Соотече-
ственница Таканаши Юки Ито выполнила лучший прыжок 
дня на 130,5 м, и даже чуть смазанная вторая попытка не 
испортила настроение: первое место заняла младшая 
сестра известного прыгуна сборной Японии, бронзового 
призера Олимпийских игр-2014 Дайки Ито.

Сара Таканаши заняла второе место, и этого было 
достаточно, чтобы после блистательного сезона выиграть 
«Большой хрустальный глобус». Вероятно, каждая побе-
да приносит свою долю наслаждения, но, учитывая, что 
впервые Сара выиграла общий зачет Кубка мира в 16 лет, 
трудно сказать, как ей удается сохранять мотивацию и 
самообладание. Если бы в самураи принимали девушек, 
цены бы с таким характером ей не было. В отличие от дру-
гих, даже менее маститых профи она не устает работать 
(«устает» — в психологическом смысле), хотя прыжки с 
трамплина — высококонцентрированный вид спорта. 
Можно по пальцам сосчитать, когда она за столько лет 
пропустила тренировочные и квалификационные прыжки, 
на которых не всегда обязана выступать.

Спокойная, самоотверженная, всегда ужасно вежли-
вая Сара Таканаши стала флагманом японских прыжков 
с трамплина и богиней для болельщиков. За ней потя-
нулась вся команда — и, как следствие, сборная Японии 
завоевала Кубок Наций. 

А там, глядишь, и остальная японская нация потя-
нется в этот вид спорта…

Татьяна АРТЮХОВА.

Борис 
Сурков.

НОВОСТЬ ДНЯ

ЯПОНСКАЯ БОГИНЯ
Сара Таканаши выиграла Кубок 
мира по прыжкам с трамплина

гимнастки 
ГришиноИ
Призер Олимпийских игр 
хочет вернуть деньги, 
заработанные в спорте

СПОРТ

ОДНОИ НОГОИ 
В ФИНАЛЕ

В Москве в середине 
марта непривычно 

тепло, да и в 
Континентальной 

хоккейной лиге 
(КХЛ) самая 

жаркая пора сезона 
уже наступила. 

Несколько недель 
назад стартовал 

очередной 
розыгрыш 
плей- офф 

Кубка Гагарина.

Обзор полуфиналов 
Кубка Гагарина

ПОДРОБНЕЕ   
на сайте 

Бытовая 
жизнь
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